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HONORABLES CONCEJALES CON VOZ Y VOTO 

ASISTENTES A LA PLENARIA 

1. MARINA DE JESÚS ARÉVALO DURÁN 

2. LUIS EDUARDO ÁVILA CASTELBLANCO 

3. JAVIER AYALA MORENO 

4. LUISA FERNANDA BALLESTEROS CANIZALEZ 

5. CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO 

6. JAIME ANDRÉS BELTRÁN MARTÍNEZ  

7. LUIS FERNANDO CASTAÑEDA PRADILLA  

8. FRANCISCO JAVIER GONZÁLEZ GAMBOA 

9. ROBÍN ANDERSON HERNÁNDEZ REYES 

10. WILSON DANOVIS LOZANO JAIMES  

11. LEONARDO MANCILLA ÁVILA 

12. NELSON MANTILLA BLANCO 

13. SILVIA VIVIANA MORENO RUEDA 

14. ÉDISON FABIÁN OVIEDO PINZÓN 

15. CARLOS FELIPE PARRA ROJAS 

16. TITO ALBERTO RANGEL ARIAS  

17. JORGE HUMBERTO RANGEL BUITRAGO 

18. CRISTIAN ANDRÉS REYES AGUILAR 

19. ANTONIO VICENTE SANABRIA CANCINO 

 

Se realiza un primer llamado a la lista para 

verificación del quórum……… 

SECRETARIO: Han respondido a lista 11 honorables 

concejales, por lo tanto, hay quórum decisorio. 

PRESIDENTE: Vamos a dar un receso señor secretario. 

SECRETARIO: Muy buenas tardes honorables concejales, 

llamado a lista. 

Han respondido a lista 15 honorables concejales, señor 

presidente, por lo tanto, hay quórum decisorio. 

PRESIDENTE: Habiendo quórum decisorio, continúe con el 

orden del día señor secretario. 

SECRETARIO: orden del día. 

PRIMERO: Llamado a lista y verificación del quórum. 

SEGUNDO: Lectura, discusión y aprobación del orden del 

día.  

TERCERO: Himno de la ciudad de Bucaramanga.  

CUARTO: Lectura y aprobación de actas. 
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QUINTO: Informe de gestión del instituto de salud de 

Bucaramanga ISABU.  

Desarrollo de la proposición 048 del 2020, sobre 

remodelación y adecuación de los centros de salud de 

Bucaramanga, además de la proyección para este 

cuatrienio. 

Estudio del segundo debate del proyecto de acuerdo 

número 003, por medio del cual se crea la comisión 

especial para la equidad de la mujer en el concejo 

municipal de Bucaramanga, conforme a la ley 1981 del 

2019, se ajusta reglamento interno del concejo municipal 

de Bucaramanga y se dictan otras disposiciones.  

SEXTO: Lectura de documentos y comunicaciones. 

SEPTIMO: Proposiciones y asuntos varios. 

Bucaramanga, jueves 27 de febrero del 2020, hora 2 de la 

tarde; presidente Jorge Humberto Rangel Buitrago; primer 

vicepresidente Nelson Mantilla Blanco; el segundo 

vicepresidente Francisco Javier González y el secretario 

general Henry López Beltrán 

Ha sido leído de esta manera el orden del día. 

PRESIDENTE: ¿Aprueban el orden del día, concejales? 

INTERVENCIÓN DE CONCEJAL CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO: 

presidente para una… 

PRESIDENTE: Tiene la palabra honorable concejal Carlos 

Barajas 

INTERVENCION DEL CONCEJAL CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO: 

Presidente, buenas tardes; ya hemos revisado una 

situación importante frente a este tema de la comisión 

accidental y es que lo hablamos con algo, también quería 

proponer, concejal Carlos Felipe y es que nosotros no 

podemos convertir el reglamento del Concejo de 

Bucaramanga en una colcha de retazos hacer una 

modificación ahorita, luego en las próximas sesiones 

otra modificación y luego otra, entonces lo que propongo 

presidente, es que se retire ese punto del orden del día 

el número 3 y lo dejemos para cuando se modifique el 

reglamento en pleno, presidente para no para no estar 

haciendo en cada período una modificación, concejal 

Leonardo, y en ese sentido se nos convierta el 

reglamento en una colcha de retazos, le solicita 

presidente que se someta a aprobación retirar ese punto 
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del orden del día y así poder diseñar un reglamento 

interno estructurado que tenga todos los cambios en un 

solo bloque, en un sólo proyecto presidente. 

PRESIDENTE: concejal, usted ha hecho una proposición 

entonces de que tiene la palabra el que haya hecho una 

proposición; la concejal Luisa Fernanda tiene la 

palabra. 

INTERVENCIÓN DE LA CONCEJAL LUISA FERNANDA BALLESTEROS 

CANIZALEZ: Compañero Carlos, estoy de acuerdo con lo que 

usted dice con el reglamento, ¿sí?, yo pedí muy 

amablemente a la mesa directiva que hoy pudiéramos tener 

el segundo debate del proyecto de acuerdo 003, estoy 

también de acuerdo que lo coloquemos a consideración de 

todos, pero quiero pedirles a todos mis compañeros que 

este es un tema muy especial, estamos hablando de la 

comisión especial de la mujer, teniendo en cuenta en el 

actuar que nosotros estamos sometidos con este tema tan 

delicado y que las invitadas del día de hoy, ya están 

para hoy, las lideresas de la mujer están invitadas para 

el día de hoy, es un proyecto que ustedes ya lo conocen, 

tiene ponencia positiva; entonces les pido la 

colaboración de todos mis compañeros. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra el concejal Barajas. 

INTERVENCION DEL CONCEJAL CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO: 

presidente, también quiero dejar una salvedad y le pido 

que quede constancia de esto; el lunes fuimos invitados 

por el canal TRO, en donde asistimos de concejal Luis 

Fernando, el concejal Luis Ávila, el señor presidente y 

este servidor y tuvimos la oportunidad presidente, de 

conversar con la secretaria de la mujer departamental y 

nos manifestaba y eso es algo que quiero ser muy 

enfático en esto, nos manifestaba que para Bucaramanga 

hay alrededor de $300 mil dólares, concejal Luis, que 

provienen de un fondo que donó Emiratos Árabes, 

presidente aquí no puedo venir a rasgarnos las 

vestiduras contra MINESA y recibir $100000 esos 300 mil 

dólares para la casa de la mujer en Bucaramanga que 

provengan de Emiratos Árabes, entonces yo creo que sí  

hay que reconocer, exaltar y dignificar a la mujer, de 

hecho fue uno de mis programas en campaña y es lo que 

hoy me tiene sentado acá, pero no podemos correr porque 

por madrugar no llegamos más temprano y si tenemos afán 

de recibir esa plata de la gobernación de Santander, yo 

seré el primero que me oponga a recibir recursos de esa 
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plata que la vicepresidenta está repartiendo en 

Colombia, qué son recursos de MINESA es que esto no es 

aquí, no hay que venir a gritar que defendemos el agua y 

por debajo estamos recibiendo plata de MINESA 

presidente, entonces yo sí le pido que sometamos a 

votación posponer ese proyecto de acuerdo y eso no 

significa que estemos en contra la mujer, todo lo 

contrario hay que exaltarla y le vamos a apostar a que 

en el plan de desarrollo se incluya la creación del 

instituto, la secretaría, que ya el concejal Fernando 

presentó una proposición para que se cree el instituto, 

la secretaría de la mujer en Bucaramanga pero no 

recibiendo plata de MINESA, está claro, eso lo tenemos 

claro aquí en la corporación, entonces presidente le 

pido que sometamos a votación, dejando la salvedad que 

soy un defensor a ultranza de los derechos de la mujer y 

la equidad. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra, honorable concejal Carlos 

Parra. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: 

Para solucionar el punto que pone mi compañero Carlos 

Barajas, creo que es posible que, el proyecto ya se 

sometió a primer debate no pasa a tránsito de 

legislatura por no ser debatido en esta sesión, es 

posible que la comisión que se acordó para integrar 

todas las reformas al reglamento se reúna a penas 

salgamos a periodo que no es de sesiones, que dejemos un 

acta en el cual se incorpore el proyecto, ¿sí?, sin 

retirar, ni suspender el proyecto ¿si me explico?, o 

sea, el proyecto ni se suspenda, ni se retire, el 

proyecto sigue y solamente se retire en caso de que ya 

se meta en el proyecto integral de modificación al 

reglamento, esa es una forma para no dejarlo para no 

perder lo uno ni lo otro. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra el honorable concejal Luis 

Ávila. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL LUIS EDUARDO ÁVILA 

CASTELBLANCO:  presidente buenas tardes, buenas tardes 

para todos compañeros concejales. A mí me han llegado 

proposiciones también y yo soy ponente, de un concejal 

también, que tiene una proposición para hacer el cambio 

de ciertos puntos del reglamento interno del concejo, 

nosotros gestionamos para armar una comisión accidental 

para sentarnos y hablar y socializar del tema y sacar 
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esos cambios e incluirlos y presentarlos a plenaria para 

que hagamos este cambio del reglamento interno; lo que 

dice el concejal Barajas es muy cierto, nosotros no 

podemos empezar retazos por retazos y empezar nosotros a 

desgastarnos y hacer cambios que de pronto a su momento 

no nos van a llevar a que hagamos el cambio real de lo 

que nosotros queremos, ya está la comisión accidental, 

entonces yo invito a la concejal Luisa a que hagamos 

este ejercicio para que nosotros tengamos todos los 

cambios que queremos hacerle al reglamento interno, 

porque ninguno de nosotros están en contra de la mujer 

pero si es necesario que tengamos un orden y no empezar 

paso por paso para llegar y tener esas dificultades en 

la formación del nuevo reglamento. Muchas gracias. 

PRESIDENTE: Muchas gracias honorables concejal, tiene la 

palabra honorable concejal Carlos Barajas. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO: 

presidente, ya después de esa, estoy de acuerdo con lo 

que dice Carlos Felipe, en este sentido de que pongamos 

un solo proyecto de acuerdo de reforma al reglamento y 

estoy seguro presidente, que en su período usted va a 

dejarnos un reglamento transformado, actualizado acorde 

con la equidad, con las normas constitucionales y 

legales y sobre todo un reglamento que garantice la 

igualdad para los ciudadanos y para los corporados, por 

eso presidente, le pido que sometamos a votación, yo lo 

que pido es que lo retiramos y si acaso volvamos a 

presentarlo cuando se haga todo el integrado de la 

comisión accidental que va a presentar un solo proyecto 

de reforma al reglamento, entonces presidente, le pidió 

que lo sometemos a votación; antes de eso, quiero 

presentar un saludo a las mujeres que nos acompañan hoy 

que la honorable concejal Luisa manifiesta, y 

manifestarles a ellas que desde parte de la corporación 

toda nuestra solidaridad, nuestro acompañamiento y que 

esta corporación siempre será de puertas abiertas para 

que sus derechos se garanticen de forma integral. 

PRESIDENTE: Muchas gracias honorable concejal. Vamos a 

proceder a hacer la votación nominal para retirar el 

estudio del segundo debate del proyecto de acuerdo 

número 003 del 2020. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL ÉDISON FABIÁN OVIEDO PINZÓN: 

presidente, para una moción. 
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PRESIDENTE: Tiene la palabra honorable concejal Fabian 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL ÉDISON FABIÁN OVIEDO PINZÓN: 

presidente es que no escuché que hayan, ¿concejal 

Barajas pidió votación nominal? 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO: 

presidente, no solicité votación nominal, no solicité. 

PRESIDENTE: Honorables concejales, ¿aprueban retirar el 

estudio del segundo debate del proyecto de acuerdo 

número 003 del 2020? 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL LEONARDO MANCILLA ÁVILA: 

presidente, la pregunta es ¿si aprobamos sacarlo del 

orden del día? 

PRESIDENTE: si, solamente de orden del día. 

SECRETARIO: Ha sido aprobado retirar entonces del orden 

del día el estudio del segundo debate del proyecto de 

acuerdo número 003, por medio del cual se crea la 

comisión especial de la equidad de la mujer en el 

concejo municipal de Bucaramanga. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra honorable concejal Luisa. 

SECRETARIO: Para registrar la llegada señor presidente, 

de la honorable concejal Marina de Jesús Arévalo, Jaime 

Andrés Beltrán, Robin Anderson Hernández Reyes. 

INTERVENCIÓN DE LA CONCEJAL LUISA FERNANDA BALLESTEROS 

CANIZALEZ: compañeros, quiero expresarles obviamente que 

mis razones de tener el pie en el acelerador son 

evidentes, tengo detrás 270.000 mujeres y esto no es una 

política de nosotros, es una política pública de las 

mujeres; si ustedes consideran que debemos retirar eso 

del orden del día, pues las mayorías ganan y yo contra 

eso voy, pero quiero dejarlo claro y en el audio, que yo 

no estoy de acuerdo, yo no estoy de acuerdo con esto 

porque ya estaba en el orden del día y era después del 

debate que teníamos planeado para el día de hoy, el 

proyecto de acuerdo es el número 003 fue erradicado 

desde el 27 de enero y yo sí solicito votación nominal, 

y si la votación fuera negativa también solicito que la 

primera semana después de las sesiones ordinarias se 

reuniera la comisión accidental para darle el curso a 

todas las modificaciones del reglamento. 

PRESIDENTE: Gracias honorable concejal, les recordamos 

que ya fue aprobado retirar del orden del día el 
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proyecto de acuerdo; la votación nominal yo mismo la 

mencioné y dijeron que no y tuviste para avisar. Tiene 

la palabra honorable concejal Jaime Andrés. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL JAIME ANDRÉS BELTRÁN MARTINEZ: 

presidente, en torno a esto, sería importante que la 

jurídica revisara, es que lo que yo entiendo es que solo 

la autora puede retirar el proyecto… por eso, es la 

única que lo puede hacer, por eso le pido, no tengo la 

respuesta, pido solicitud que sea la jurídica la que 

nos… 

PRESIDENTE: Tiene la palabra el honorable concejal 

Carlos Barajas. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO:  

Es que mi petición, la dejo clara que ya se aprobó, no 

fue retirar el proyecto acuerdo, de hecho, ya lo 

habíamos hablado en ocasiones anteriores, mi petición 

fue retirar del orden del día, no retirar el proyecto de 

acuerdo, aclarar eso presidente y exalto que la concejal 

Luisa tenga 270.000 mujeres que la acompañan pero 

también hay que decirle a las 270,000 mujeres, concejal 

Luis Fernando, que de parte no sólo de la concejal 

Luisa, sino de los 19 concejales tienen todo el apoyo 

para que sus derechos como mujeres y como ciudadanas 

bumanguesas sean respetados, es que aquí presidente, es 

que aquí la que está defendiendo los derechos de la 

mujer no es la concejal Luisa, aquí es la corporación y 

en aras a darle orden a lo que se está haciendo yo le 

solicité a la mesa directiva que juntemos ese proyecto 

con el reglamento, con la modificación que está haciendo 

la comisión accidental que está presidiendo el concejal 

Luis Ávila, incluir ese punto hoy no significa que 

estemos haciendo negación hacia la mujer, incluir ese 

punto significa solicitar el retiro de puntos del orden 

del día, significa organización en un reglamento que el 

señor presidente nos va a entregar, Jorge Rangel, un 

reglamento diseñado, no sólo para defender los derechos 

de la mujer sino para darle garantías constitucionales y 

legales a los concejales y a la ciudadanía en general; 

entonces si dejo también la anotación concejal, que no 

significa que estén contra de los derechos de la mujer 

porque eso fue lo que me llevó a mí a ser concejal, el 

95% de mis electores fueron mujeres y siempre diseñé 

algo que se llamó, el instituto de la mujer, la infancia 

y la adolescencia y eso será lo que hoy tengamos en el 
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concejo de Bucaramanga con un reglamento que usted 

presidente, presentará en su vigencia. Gracias. 

PRESIDENTE: Señor secretario, por favor volvemos a leer 

el orden del día ya modificado para su respectiva 

aprobación. 

SECRETARIO: Señor presidente, ya fue aprobado, voy a 

leerlo como quedó aprobado el orden del día. 

PRIMERO: Llamado a lista y verificación del quórum. 

SEGUNDO: Lectura, discusión y aprobación de actas del 

orden del día. 

TERCERO: Himno de la ciudad de Bucaramanga. 

CUARTO: Lectura y aprobación de actas. 

QUINTO: informe de gestión de gestión del instituto de 

salud de Bucaramanga, ISABU. Desarrollo de la 

proposición número 048 de febrero del 2020, sobre 

remodelación y adecuación de los centros de salud de 

Bucaramanga, además de la proyección para este 

cuatrienio.  

SEXTO: Lectura de documento y comunicaciones. 

SÉPTIMO: Proposiciones y asuntos varios. 

Bucaramanga, jueves 27 de febrero del 2020, hora 2 de la 

tarde. Presidente Jorge Humberto Rangel Buitrago, primer 

vicepresidente Nelson Mantilla Blanco, segundo 

vicepresidente Francisco Javier González Gamboa, 

secretario general Henry López Beltrán. 

De esta manera ha sido leído el orden del día aprobado 

señor presidente.   

PRESIDENTE: Se aprobó retirar del orden del día el 

estudio en segundo debate; ahora vamos a aprobar el 

orden del día como lo acaba de leer, señor secretario. 

Honorables concejales ¿aprueban el orden del día? 

SECRETARIO: Ha sido aprobado señor presidente. 

PRESIDENTE: Continuamos con el orden del día. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL ÉDISON FABIÁN OVIEDO PINZÓN: 

presidente. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra el honorable concejal 

Fabián. 
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INTERVENCION DEL CONCEJAL ÉDISON FABIÁN OVIEDO PINZÓN: 

Para una moción. Como lo comuniqué el día de ayer, tengo 

una cita importante en la ciudad de Bogotá, le pido 

permiso para retirarme y dejar constancia. 

PRESIDENTE: Continuamos con el orden del día. 

SECRETARIO: TERCERO: Himno de la ciudad de Bucaramanga. 

PRESIDENTE: Señor secretario, continuamos con el orden 

del día. 

SECRETARIO: Lectura y aprobación de actas. No hay actas 

sobre la mesa, señor presidente. 

PRESIDENTE: Continuamos con el orden del día. 

SECRETARIO: QUINTO: Informe de gestión del instituto de 

salud de Bucaramanga, ISABU. 

PRESIDENTE: Hagamos el quinto punto. Vamos a dar paso al 

informe de gestión del instituto de salud de Bucaramanga 

ISABU. Vamos, para posteriormente dar la intervención de 

los honorables concejales. Tiene la palabra. 

INTERVENCIÓN DEL DOCTOR JUAN EDUARDO DURÁN, DIRECTOR DEL 

INSTITUTO DE SALUD DE BUCARAMANGA, ISABU: Muy buenas 

tardes a la mesa directiva, muy buenas tarde al 

honorable concejo de Bucaramanga. Para mí es un momento 

de gran felicidad entregar este informe de gestión que 

será el último informe de gestión que entregue, ya que, 

mi periodo vence el 31 de marzo de este año y es motivo 

de felicidad porque podemos entregar el cumplimiento de 

un plan de desarrollo del gobierno del ingeniero Rodolfo 

Hernández y un plan de desarrollo institucional del 

instituto de salud de Bucaramanga, cómo ha sido 

costumbre del instituto de salud siempre hemos asistido 

a esta honorable corporación todo el grupo directivo que 

me permito presentar con la venia de ustedes; a la 

doctora Tatiana Chávez nuestra subgerente 

administrativa, la doctora Gloria Arenas subgerente 

científica, al doctor Ciro Gamboa él es el jefe de la 

oficina asesora de control interno, al doctor Samuel 

Arévalo jefe de la oficina jurídica, la doctora Marta 

oliveros directora del hospital del norte, la doctora 

Marta Rodríguez directora de la zona Sur a cargo de 12 

centros de salud, la doctora Andrea Gómez directora de 

la zona norte a cargo de 10 centros de salud; este es el 

equipo que nos ha acompañado en estos tres años y medio 

al frente de la institución y que gracias a ellos 



 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 11 

de 113 

 

Carrera 11 No. 34-52 Fase II Alcaldía de Bucaramanga (Sótano) 
Teléfonos: 6338469 - 6339032 - Telefax: 6420460 

www.concejodebucaramanga.gov.co 

podemos entregar un informe de gestión el informe. El 

informe de gestión presidente, tiene un capítulo muy 

importante que es de infraestructura porque parte de 

poder desarrollar y mejorar la prestación de servicios 

de salud, actúa en el mejoramiento de la infraestructura 

de la institución, si no se tiene una buena 

infraestructura sería imposible prestar unos servicios y 

por eso yo quisiera hoy al término dejar con todo el 

respeto una invitación al concejo para que nos pueda 

acompañar a hacer un recorrido por todos los 24 centros 

de salud que integran el instituto, para que ustedes 

puedan conocer cómo están esos centros de salud 

funcionando, operando y prestando los mejores servicios 

y qué es lo que se ha hecho de verdad en estos años para 

dejar el funcionamiento óptimo a estos centros de salud 

y hago la cordial invitación, porque el concejo 

municipal hizo un recorrido por todos los centros de 

salud en el año 2016 y este recorrido lo denominó la 

ruta de la salud y se convirtieron en una línea base que 

nos permitió continuar hacerle seguimiento a 3 puntos 

claves dados por el concejo municipal de Bucaramanga en 

el año 2016 y que fue el mejoramiento de la 

infraestructura el mejoramiento de la dotación y el 

talento humano; por eso quisiera mostrarles este pequeño 

vídeo que refleja lo que el honorable concejo de 

Bucaramanga encontró en el mes de febrero y marzo del 

año 2016, es decir hace exactamente 4 años, aún no había 

llegado yo, pero yo tomé como línea de base este querer 

del concejo que representa a todos los habitantes de la 

ciudad. No tenemos audio. 

SECRETARIO: ingeniero José Luis, por fa. 

INTERVENCIÓN DEL INSTITUTO DE SALUD DE BUCARAMANGA, 

ISABU: Importante porque es la apreciación de cómo 

estaban los 24 centros de salud dado por este mismo 

honorable concejo hace 4 años y como hoy nos satisface 

entregar una situación completamente diferente. ¿será 

que ya tengo sonido? Bueno, mientras nos arreglan el 

sonido yo avanzo…  

Se reproduce video referente a la ruta de la salud. 

Esto es historia, actualmente el 100% de la 

infraestructura del instituto de salud de Bucaramanga 

está adecuada, está repotenciado en unos centros de 

salud que ya miraremos y su dotación completamente 

modernizada. Las mejoras que nosotros hicimos en los 24 
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centros de salud, hospital local del norte y de la 

UIMIST, costaron en este cuatrienio 13 mil millones de 

pesos, está en el informe que le he hecho llegar al 

honorable concejo; invertimos a lo largo de estos 4 

años, 13 mil millones de pesos de los cuales, el 

instituto de salud de Bucaramanga aportó el 17% de 

ellos, es decir 2.200 millones de recursos propios, 

productos de la venta de servicios de salud y la 

alcaldía de Bucaramanga aportó los 10.800 millones 

restantes provenientes de los recursos de las cuentas 

maestras que desde el año 2012 reposaban en las cuentas 

bancarias del municipio y no habían sido utilizadas por 

no tener los proyectos viabilizados por el departamento 

y/o por el ministerio de salud según el caso, el cuadro 

puede se resume la inversión hecha a lo largo de cada 

año y que se hizo, para que ustedes lo puedan consultar, 

que se hizo en cada centro de salud. Las obras que hoy 

estamos terminando van a ser entregadas a funcionar el 

24 de marzo, es decir el 24 de marzo a las 6 de la 

mañana; estos 107 centros de salud que voy a mostrar, 

abrirán nuevamente las puertas a la comunidad, fueron 

cerrados el día 10 de julio cuándo se inició el plan de 

contingencia, fue un plan de contingencia que contó con 

la participación de la superintendencia nacional de 

salud, la secretaría de salud del departamento desde 

luego la secretaría de salud del municipio, el 

acompañamiento de la personería municipal, tuvimos un 

acompañamiento permanente en el proceso de socialización 

hacia la comunidad de cuando se cerraban los centros de 

salud, donde los íbamos a atender y bajo qué mecanismos, 

hizo un acompañamiento permanente la personería de 

Bucaramanga y también el acompañamiento desde luego de 

la alianza de usuarios que es el brazo largo que tiene 

el instituto de salud, que es la comunidad con la cual 

trabajamos nosotros en forma permanente, estos centros 

de salud se hizo una inversión de 7.102 millones de 

pesos, está la inversión por cada centro de salud y se 

otorgaron 3 contratos, no se otorgó un solo contrato 

para remodelar o readecuar los 7 centros de salud, sino 

que se hizo una licitación pública con 3 paquetes 

excluyentes, es decir que si un contratista se ganaba un 

paquete queda excluido para el siguiente paquete, de esa 

manera garantizábamos mayor pluralidad de ofertantes, 

garantizábamos mayor participación y garantizábamos que 

las obras se culminaron exitosamente; se relacionan el 

consorcio de infraestructura hospitalaria con un 
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contrato de 2.700 millones de pesos, COASCON con un 

contrato de 2 mil millones de pesos y la UTC centros de 

salud 1.600 millones de pesos, la interventoría Olman 

Yolanda Giraldo que costó 639 millones de pesos y se 

nombró un gerente de proyectos que es la persona que 

estuvo al frente, encargada de gerenciar permanente que 

es el ingeniero Pedro Alonso Ballesteros, es todo con 

recursos 80 millones de pesos esta gerencia de este 

proyecto, ¿que se hizo? esa es una larga lista que no me 

voy a detener en ella pero lo que se hizo fue dejar 

únicamente la parte de la estructura, todo lo que sean 

estructuras de sostenimiento de las edificaciones de 

resto todo se cambió, demolición de pisos, enchapes, 

cambio de baño, cielorrasos, techos, impermeabilización 

de cubiertas, cambio de cubiertas; en la parte 

eléctrica, hidráulica, aire acondicionado, red de datos, 

puertas ventanas, fue prácticamente la totalidad una 

reconstrucción de los centros de salud con unos diseños 

hechos por el mismo taller de arquitectura de la 

alcaldía y desde luego aprobado el plan bienal por el 

ministerio de salud y aprobados los diseños por la 

secretaría de salud del departamento que es su 

competencia, eso fue un proceso muy grande de cerca de 2 

años, lograr la aprobación con un trabajo que tenemos 

que reconocer importante; el apoyo que tuvimos de la 

secretaría de salud del departamento, ayudando y 

asesorando en todos estos proyectos de la alcaldía 

municipal y las curadurías de la ciudad que nos ayudaron 

a licenciar y sacar adelante estos proyectos; todos los 

centros de salud quedaron con planta eléctrica, con la 

capacidad de arranque y sostenimiento para la emergencia 

en el caso de pérdida de fluido, importantísimo, antes 

se iba la luz y toca coger con una moto de centro en 

centro recogiendo las vacunas para que no se dañaran, 

ahora todas esas quedan con la autonomía que nos permite 

que el médico siga trabajando, el odontólogo siga 

trabajando y poder conservar las vacunas y medicamentos 

en estos centros de salud y cumplir con todos los 

requisitos de habilitación del ministerio de salud y 

desde luego los requisitos sanitarios de la norma 

sanitaria. Ascensores, en los centros de salud que se 

requieren como la joya un ascensor con 4 paradas, la 

libertad un ascensor con 3 paradas y Bucaramanga un 

ascensor con 2 paradas que cumple también con la norma y 

nos ayuda a prestar un mejor servicio a toda la 

comunidad; Girardot, hoy estuvimos en un recorrido con 
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el señor alcalde, estos porcentajes de avances ya han 

variado cuando hicimos nosotros, desde luego esta 

presentación hace ya unos 10 días estábamos en este 

avance, nos acompañó también el concejal Ávila estuvo en 

este recorrido que se hizo con el señor alcalde hoy 

porque a partir de la otra semana entramos a los centros 

de salud a empezar a instalar equipos, a instalar el 

mobiliario que es nuevo, unidades odontológicas, equipos 

de órganos de los sentidos, hacer pruebas con la red de 

datos, computadores porque nosotros manejamos toda la 

historia clínica electrónica; para que el 24 de marzo 

estemos prestando nuevamente los servicios; Girardot, la 

inversión de 1.074 millones de pesos va a favorecer a 

beneficiar a una población de 12.000 habitantes todos 

tienen una serie de datos que no me detendré en todo, 

solamente voy a señalizar para que ustedes en su informe 

que tienen lo puedan analizar más detenidamente; 

Girardot hacemos 31.000 consultas al año, de médico 

general 8.900 de ontología y 5.264 de enfermería; el 

centro de salud la Joya es un centro muy lindo como 

quedó, se optimizó todo lo que estaba allí construido, 

se colocó ascensor y actualmente tiene 4.050 usuarios 

pero tenemos una capacidad para más usuarios, es decir, 

vamos a hacer una rezonificación, muchos usuarios se 

habían ido de este sector porque el centro de salud 

están muy malas, pésimas condiciones y no había como 

atenderlos pero ahora hay que volverlos a re-zonificar a 

que vuelvan a su sector porque van a tener un mejor 

centro de salud y de esa manera optimizar mejor. Campo 

hermoso, una inversión de 700 millones cercana también 

tiene una población de 6.800 habitantes y vamos también 

iniciaron los procesos de rezonificación; Bucaramanga 

este centro de salud espectacular, cuando se recibió, la 

administración del instituto de salud de Bucaramanga o 

la administración de la alcaldía había un proyecto de la 

anterior administración de la ciudad de cerrar varios 

centros de salud, estaba para cerrarse Bucaramanga, 

cerrarse campo hermoso, ya habían cerrado Antonia 

Santos, cerrarse Kennedy y cerrarse la Concordia, desde 

luego el plan de desarrollo del ingeniero Rodolfo 

contempló no cerrar ningún centro de salud, por el 

contrario abrirlos y mejorarlos, no importa que le 

prestemos servicios a 5 mil, a 10 mil o a 3 mil 

usuarios, es que la comunidad a veces no tiene ni para 

el bus, para desplazarse de un centro de salud a otro 

porque los podríamos unificar todos, un centro de salud 
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para 100 mil pero la comunidad tendría que desplazarse 

desde el norte hasta cabecera cómo le toca ahora a mucha 

comunidad, ir a buscar consulta a esos lados y 

Bucaramanga era uno de esos centros de salud que estaba 

con el proyecto de cerrarse, no había desde luego mayor 

cantidad de usuarios, se trabajaba en medio tiempo, no 

más dos días a la semana y nos dimos a la tarea de 

reabrirlo y hoy tiene una capacidad de 7 mil usuarios 

pero tiene la capacidad instalada para 10 mil, entonces 

hoy con la comunidad acordamos en reuniones de volver a 

traer la gente de alrededor que emigró para Pablo VI, 

que emigró para la libertad, que emigró para el mutis y 

volverlos a reacomodar, y de esa manera 

descongestionamos pablo VI, la libertad y mutis y 

optimizaremos mejor la capacidad como quedó instalada y 

la comunidad va a estar más cerca, nosotros vamos a 

estar más cerca de la comunidad para prestarle ese 

servicio de salud. La libertad es un centro de salud muy 

grande y aquí yo me detengo para comentarles algo bien 

importante, en días pasados finiquitamos adicionar el 

convenio docente asistencial con nuestra universidad 

industrial de Santander para fortalecer estos 7 centros 

de salud que hoy vamos a poner al servicio de la 

comunidad con mejor tecnología y mayor infraestructura, 

entonces la universidad industrial de Santander va a 

aportarnos los especialistas en ginecobstetrista, 

medicina interna, pediatría, enfermería, nutrición y 

terapias y el centro de salud la libertad va a ser uno 

de ellos dónde vamos a tener consulta especializada de 

ginecobstetricia, consulta especializada en medicina 

interna, consulta especializada de pediatría, terapia 

física porque el espacio que se adecuo en la libertad 

permite tener terapia física, es decir que con el 

concurso de la universidad y con un aporte desde luego, 

también de ISABU de mejorando el talento humano, vamos a 

prestar con medicina especializada en algunos de estos 

centros de salud que son San Rafael, Kennedy, 

Bucaramanga, la libertad y la joya. La joya, vamos a 

tener un tema bien importante de salud mental con la 

universidad Industrial porque consideramos que la salud 

mental es necesaria seguirla fortaleciendo en este país, 

al contrario de lo que dice el mismo gobierno nacional, 

que hay muchos psicólogos, nosotros consideramos que no, 

lo que no hay es una política que permita tener trabajo 

permanente en las comunidades y en las instituciones en 

el apoyo al tema de la salud mental. En el centro de 
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salud San Rafael con una inversión de 830 millones de 

pesos vamos a tener también medicina interna desde luego 

la medicina general, pediatría y el centro de salud 

vamos a rezonificar también estos centros de salud para 

que más comunidad llegue a ellos. Kennedy da mucha 

alegría concejal Nelson, ver concluido Kennedy, que fue 

una lucha gigantesca y grande en el norte y el norte 

queda con una red bien linda, reconocer que ya tenemos 

un centro de salud como colorados que cumple también con 

todas las normas, Kennedy, Villa Rosa, el IPC que a 

pesar de que está en una zona compleja pero estamos 

prestando y café Madrid que es un centro de salud 

espectacular, el norte se ve favorecido, desde luego 

también con Kennedy; Kennedy es uno de los centros 

emblemáticos de la ciudad, 64 años de historia y la 

universidad industrial de Santander ha hecho presencia 

durante gran parte de estos años en un programa de salud 

pública que lo estaremos retomando nuevamente. Esta 

remodelación de los 7 centros de salud, entonces 

beneficia directamente a 45.000 personas, pero con el 

proceso de la rezonificación va a llegar desde luego a 

muchas más personas, nos va a permitir hacer 85 mil 

consultas médicas al año, 40 mil odontológicas y 20 mil 

consultas de enfermería al año. Café Madrid funcionaba 

en esa casa, en la casa del Señor Luis Contreras desde 

el año 2012, el señor Luis Contreras no cobró arriendo 

durante 5 años, prestó su vivienda para que el ISABU 

prestara los servicios de salud allí, en esta pequeña 

casita arrancamos medicina general, enfermería y sin 

odontología porque es de aclarar que el ISABU solo en el 

año 2016 de los 24 centros sólo había odontología 9 nada 

más, que hoy tenemos en 23, en caso en Café Madrid no 

había, posterior a eso entregamos la casa a su dueño, se 

la entregamos reparada, arregla, esta es la casa de Don 

Luis después de que se la desocupamos y se la entregamos 

en mejores condiciones, esa es la comunidad que 

fortalece a esta institución y nos dimos a la tarea de 

adecuar un sitio que estaba abandonado durante varios 

años al lado del vive digital en el café Madrid y 

durante casi 2 años, año y medio prestamos los servicios 

de salud allí, hicimos una adecuación que costó 35 

millones  y que nos permitió prestar los servicios de 

salud en café Madrid hasta el día en que construimos 

este centro de salud, un centro de salud que costó 3.400 

millones de pesos que fue un centro de salud que contó 

con la aprobación de ese entonces del ministerio de 
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salud, recursos todos de la alcaldía, iniciamos la 

construcción en el año 2018 y la terminamos puesta en 

funcionamiento en julio del año pasado y café Madrid es 

muy grande, el concejal me preguntaba, Danovis, que ¿qué 

íbamos a hacer en el sector de café Madrid? nosotros 

tenemos una dinámica concejales, de participación 

comunitaria bien interesante en toda la ciudad pero en 

el norte aún más y en café Madrid fortalecimos un 

convenio docente asistencial con la universidad de 

Santander que también maneja el tema del centro de salud 

mutis y el centro de salud colorados y ellos empezaron a 

trabajar en café Madrid y tenemos allá especialista en 

medicina interna, lo aportado por la universidad de 

Santander pediatría, medicina familiar;  pero mire esto 

tan importante, el instituto de salud de Bucaramanga 

tiene allí ginecobstetra y ecografía por primera vez en 

el norte, las usuarias, las mamás del norte de la ciudad 

no tienen que ir o hasta el hospital del norte o al 

rosario o a cabecera a que les tomen una ecografía en su 

control prenatal, sino que se lo hacemos allá mismo en 

café Madrid, llevamos los especialistas  hasta café 

Madrid, jefe centro de salud; café Madrid presta 

entonces medicina especializada y presta medicina 

general en aportes del propio ISABU pero también aportes 

del convenio docente asistencial con la UDES; es 

importante aclarar al concejo qué tenemos una gran 

relación con todas las universidades de la ciudad con la 

universidad industrial de Santander, la UNAB, la UDES, 

la universidad Cooperativa de Colombia, con la Santo 

Tomás, con la bolivariana, en unos procesos que ellos 

tienen de otras carreras que nos favorecen a nosotros y 

nos ayudan con todas las universidades tenemos y con las 

instituciones técnicas y tecnológicas como el SENA, 

desde luego, Eforsalud y otras de la ciudad; este es 

nuestro centro de salud que arrancó a funcionar en el 

mes de julio del 2019 todo completamente nuevo. El 

hospital del norte tenía grandes dificultades, hicimos 

una inversión de 900 millones de pesos con un convenio 

con la alcaldía pero puntualmente el año pasado entramos 

a remodelar la cocina, es que hasta la cocina del 

hospital del norte estaba deteriorada, mire eso era la 

cocina, en eso era que se le cocinaba a los pacientes y 

a los funcionarios que hacían turno en la institución; 

estos son los techos, en los techos está la tubería y 

sin protección de cielorrasos, entonces ustedes se darán 

cuenta que cualquier animalito puede caminar o volar por 
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ahí, esto era lo que teníamos nosotros de estantería, 

las condiciones deplorables en que estaba la cocina y 

esta es la cocina hoy remodelada, nuevo cuarto frío, 

nuevas estufas y la infraestructura completamente 

remodelada de la cocina del hospital del norte, cuartos 

fríos cumpliendo con la norma sanitaria y con la norma 

de salud pero nos dimos a la tarea durante todos estos 

años de levantar los centros de salud que estaban en un 

franco deterioro. La UIMIST, nos preguntan ¿cómo está la 

UIMIST hoy? desde luego la UIMIST hoy no cumple con 

todos los requisitos de habilitación, el proyecto de 

UIMIST que les mostraré adelante contempla su demolición 

total y la construcción de un hospital de mediana 

complejidad que satisfaga las necesidades de la meseta 

de Bucaramanga en 5 especialidades básicas, pero esta 

era la UIMIST, mire esto es una sala de partos, en estas 

condiciones se atendían partos en el año 2016, los 

cielos rasos completamente destruidos, la UIMIST estaba 

cerrada en el año 2016 en un 60%, había sido cerrada por 

la misma secretaría de salud del municipio del 

departamento por no cumplir requisitos sanitarios, 

violación a la ley novena del 79 y por no cumplir 

requisitos de habilitación; nos dimos a la tarea de 

rehabilitarla, invertimos una suma de 213 millones de 

pesos que nos permitió volver a poner en funcionamiento 

de la UIMIST y esperamos que antes de 2 años UIMIST ya  

esté completamente nueva en el proyecto que se tiene,  

esta es la UIMIST con una dotación nueva, sus salas 

funcionando. Centro de salud de Rosario, hemos hecho 

inversiones para hacer el mantenimiento durante todo 

este tiempo y el centro de salud del Rosario se debe 

intervenir, este año una inversión cercana a los 1.800 

millones de pesos, una remodelación bien importante, ya 

va a entrar en proceso de aprobación de la secretaría de 

salud del departamento, centro de salud de Rosario es, 

pues de una adecuación pequeña que se hizo. El IPC, mire 

este era el IPC, techos derruidos, consultorios 

derruidos, invertimos 163 millones en julio del año 2017 

que nos permitió adecuar este centro de salud, muy 

lindo, dotación completamente nueva también. Concordia, 

mire como era la Concordia, no solamente su fachada, 

sino los consultorios y no había servicio de odontología 

en la Concordia, entonces instalamos en enero del 2018 

en Concordia lo pusimos a funcionar en mejores 

condiciones y hoy es este Concordia, hoy es este centro 

de salud. En la vigencia el 2017 y 2018, entonces 
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intervinimos estos centros de salud con un convenio con 

la alcaldía por 1.860 millones de pesos; villa rosa 

completo estado de deterioro, como quedó después de 

terminada la inversión de 147 millones en Villa Rosa. 

Pablo VI, como quedó Pablo XV después de la 

intervención. Toledo plata como estaba, cielorrasos, 

paredes deterioradas, baños como quedó después de la 

intervención. Gaitán un centro de salud muy deteriorado, 

se cerraba en varias oportunidades, iba a ser cerrado 

por la alcaldía, pero en ese momento teníamos cerrado 

morro rico porque un temblor obligó a cerrar a morro 

rico en marzo 8 del 2017, teníamos cerrado Kennedy, la 

UIMIST y se iba a cerrar Gaitán por condiciones 

sanitarias como quedó Gaitán, hoy Gaitán es un centro de 

salud muy lindo. Regaderos, este centro salud honorables 

concejales, es el único, puedo con esto, el único que 

quedará sin servicio odontológico de la ciudad ¿por 

qué?, porque no tiene espacio para poder adecuar una 

unidad ontológica pero el servicio odontológico de la 

población de este sector lo asume el centro de salud 

IPC, que queda tan sólo a 3 cuadras, lo está asumiendo, 

pero no podemos hacer más porque la infraestructura no 

nos lo permite; regaderos después de la adecuación. 

Centro de salud de Santander, tampoco tenía odontología, 

se mejoró y se puso a funcionar odontología; miren el 

hospital del Norte, este era el hospital completamente 

deteriorado por donde fuera uno, habitaciones, pasillos, 

salas de espera, goteras por todo lado porque no había 

impermeabilización de los techos de las placas, 

completamente deteriorado y hoy el hospital del norte, 

lindo porque tenemos un plan de mantenimiento 

permanente, se daña una pared inmediatamente la pintamos 

y está arreglado y permanece en óptimas condiciones; 

este es el hospital del norte hoy, eso fue para una 

inversión hecha en el año 2017 al 2018 por 1.858 

millones de los cuales el ISABU aportó 588 millones y la 

alcaldía aportó 1.263 millones. En la vigencia del 2017 

Morro rico fue cerrado el 23 de marzo luego de 2 

temblores fuertes ¿recuerdan? allí ese centro de salud 

debimos evacuarlo a las 10 de la mañana y a las 12 del 

día colapsó el techo del centro de salud de morro rico, 

conseguimos después de trasegar con la comunidad 

bastante por este sector; las instalaciones del antiguo 

restaurante corcovado, las tomamos en arriendo, 

invertimos casi 50 millones en la adecuación, pagamos 5 

millones de arriendo mensual más IVA en este sector 
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desde el año 2018, es decir, ya  llevamos 2 años 

funcionando allí, hicimos las adecuaciones para cumplir 

medianamente la norma de habilitación y hoy el centro de 

salud presta los servicios de salud a la comunidad en 

forma permanente, completamente adecuado, Morro rico 

sirve a 25 mil usuarios de ese sector, es uno de los 

sectores que más necesitan en este momento iniciar un 

proyecto para poder construir el centro de salud Morro 

rico, sólo hay la posibilidad de ese lote y otro lote 

que queda un poquito más arriba que en su momento se 

presentará el señor alcalde para que el trámite ante el 

concejo municipal el tema del lote y bueno, todo lo que 

hay que hacer en la tramitología. Como tal en el 2018 se 

hizo un pequeño ajuste a los centros de salud que hoy 

estamos remodelando, qué son San Rafael, Bucaramanga, la 

libertad, pero era simplemente un maquillaje pequeño 

porque hoy esos centros de salud están completamente 

remodelados, pero así era que funcionan, mire 

sanitariamente no cumplían nada, para un total de una 

inversión en infraestructura en el año 2019 de 900 

millones de pesos. Tenemos un plan de mantenimiento de 

todos los centros de salud y el hospital, día a día que 

nos permite mantener el hospital, así ustedes van a 

cualquier centro de salud, al hospital y lo encuentran 

en procesos de arreglo permanente, de mantenimientos a 

fin de garantizar que esta infraestructura no vuelva a 

deteriorarse y le cueste millones de pesos a la ciudad; 

solamente para indicar cuánto cuesta cada inversión, en 

su informe está en cada centro de salud y lo que se hace 

en forma permanente. Yo quiero señalar esto que es 

fundamental para el hospital del norte, desde hace más 

de 20 años existe una norma de que todos los hospitales 

deben tener ese tanque para oxígeno, pero el hospital 

del norte cuando se construyó hace 20 años no se 

contempló la central de gases de oxígeno y eso tiene 

varias implicaciones de seguridad para los pacientes 

porque manejar cilindro de gas de oxígeno dentro de las 

áreas de hospitalización son un riesgo grandísimo, esto 

es como un misil, se llega a caer y puede producir 

grandes daños pero también es seguridad del paciente al 

alcance de su cama tiene el suministro de oxígeno y 

además económico; nosotros instalamos también este tema 

de gas de planta de oxígeno y algo que nos preguntábamos 

también que nunca tenía al hospital, era la planta de 

aguas residuales, un hospital produce aguas residuales 

muy contaminadas de sangre, de restos biológicos que 
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producen enfermedades hacia la comunidad, si no tienen 

una dispensación adecuada o un manejo adecuado que 

tienen que a surtir un proceso de desnaturalización 

primero, pero no lo teníamos y desde luego no podíamos 

hacer todo en los en el primer año, entonces nos tocó, 

primero recuperar el hospital y llevarlo a niveles de 

funcionamiento óptimo y dejar para el año pasado lo de 

oxígeno y lo de la planta residual, con una inversión de 

108 millones de pesos, terminamos de hacer una planta 

residual y hoy estamos tomando las muestras de 

laboratorio para que la corporación de defensa de la 

meseta de Bucaramanga que es la autoridad ambiental nos 

certifique que ISABU, ya no contamina más porque hasta 

hace 2 meses veníamos contaminando, pero a partir de 

esta semana con esas pruebas de laboratorio nos va a 

certificar que ya no contaminamos más con residuos 

biológicos altamente peligrosos. Los recursos ¿de dónde 

provienen?, entonces está este cuadro resumen, que lo 

tienen ustedes en su informe, provienen como les decía y 

concluyo diciendo que tenían un 17% de los 13.000 

millones invertidos en el este cuatrienio, 2.200 

millones del instituto de salud de Bucaramanga y 10 mil 

millones de la alcaldía de Bucaramanga, la interventoría 

de estos 2 grandes proyectos ha sido realizada por estas 

2 empresas, la primera empresa se llama INSECOL limitada 

con un contrato de 140 millones que costaba esa 

interventoría que fue los proyectos del 2017 al 2018 y 

los proyectos que iniciaron el 2019 al 2020 de la 

interventoría la realiza la empresa Olma Yolanda Giraldo 

con 639 millones de pesos, ¿cuál es la proyección para 

el cuatrienio? al término del plan de desarrollo del 

ingeniero Rodolfo Hernández y al término del plan de 

desarrollo institucional de ISABU, avanzando con los 

ciudadanos, dejamos plasmado unos proyectos que le 

permitirán y que deberán estar en la discusión con la 

comunidad de este gobierno desde luego y el honorable 

concejo en el plan de desarrollo en unos proyectos 

fundamentales señores concejales, que le van a permitir 

a la ciudad seguir mejorando su tema de salud, 

básicamente en el problema de urgencias que tenemos en 

la ciudad y está la clínica Antonia Santos clínica; 

Antonia Santos que ya ese proyecto está, es este, es un 

proyecto ubicado frente al conjunto residencial La 

Puerta del Sol en el sector arriba del barrio San Martín 

un lote que fue adquirido por la administración 

municipal el 27 de septiembre del 2018 por 600 millones 
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de pesos a la corporación de defensa de la meseta de 

Bucaramanga, que declaró ese lote de bien público y el 

municipio lo compró, se hicieron los estudios, aquí debo 

agradecer el inmenso apoyo que desde el concejo 

municipal, nosotros tuvimos para todos estos proyectos 

que se pudieran realizar la compra de este lote, al 

autorizarle al alcalde primero la declaratoria de bien 

de interés público y segundo autorizar la compra de este 

lote y se radicó el proyecto en la curaduría el 29 de 

enero del 2019, tuvo unas devoluciones por ajuste del 

POT que ya están ajustados y va ser nuevamente entregada 

la curaduría para que se apruebe la licencia; este 

proyecto cuyo valor estimado es de 8.600 millones de 

pesos, como es el trámite porque aquí es importante para 

que la comunidad que ha estado muy de cerca con este 

proyecto lo conozca, el trámite primero hace parte del 

cumplimiento y de respetar los acuerdos firmados por el 

alcalde municipal en el año 2014, el alcalde Luis 

Bohórquez, por el gobernador de la época Richard 

Aguilar, por el gerente del ISABU Paulo César Pedraza en 

ese entonces, firmaron con la comunidad un acuerdo donde 

la comunidad permitía que se demoliera el centro de 

salud Antonia Santos y diera pasó a la construcción del 

tercer carril y sólo hasta el 2018 empezamos a ver que 

se materializa la propuesta comprando el lote, iniciando 

los estudios de suelos, bien complicado el tema para el 

ajuste al POT entregara la curaduría, devolución en 

curaduría y nuevamente el diseño; el diseño lo estaba 

haciendo el taller de arquitectura mismo de la alcaldía 

y en este momento se instauran nuevamente en la 

curaduría, una vez lo apruebe la curaduría, se otorgue 

la licencia de construcción, se arma todo un paquete que 

va a la secretaría de salud del departamento, el 

departamento le da un aval y nos vamos para el 

ministerio que el ministerio requiere la aprobación de 

este proyecto, es decir, que si todo esto sigue como 

viene dándose bien el proyecto deberá estar aprobado 

este año para iniciar su construcción, lógicamente la 

consecución de los recursos deberán estar incluidos en 

el plan de desarrollo pero lo importante  de esta, 

honorables concejales que va a tener la capacidad para 

hacer 38 mil consultas con sólo el 54% de su capacidad 

instalada de urgencias, vamos a solucionar un problema 

de urgencias que tiene el sur de la ciudad y no 

solamente el sur de la ciudad, si no el norte de la 

ciudad de Floridablanca también porque nosotros debemos 
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estar pensando es como área metropolitana, la calle 105 

no separa a Bucaramanga con Floridablanca, la 105 no 

separa a Girón con Bucaramanga, la 105 une a Girón con 

Bucaramanga y la 105 une a Girón con Floridablanca y ahí 

es donde venimos con una propuesta de red metropolitana 

que estamos impulsando desde hace varios años y queremos 

que este gobierno departamental que le corresponde a la 

secretaría de salud departamental aprobar el modelo de 

red, podamos incursionar en el modelo de red 

metropolitana que le permita optimizar la capacidad 

instalada que tiene el área metropolitana, entonces si 

tenemos nosotros este centro de salud, no solamente le 

va a servir al sur de la ciudad sino que también le va a 

servir a gran parte de Floridablanca cómo nos va a 

servir el hospital que está construyendo Girón ahí 

detrás de las bodegas de San Jorge, ¿lo conocen? eso es 

clave lo que está haciendo Girón allá porque le va a 

permitir que nosotros también nos apoyemos en Girón, los 

barrios de la 105 hacia abajo, diamante, Provenza, 

etcétera; todos esos que están allá, poder optimizar 

también una red en ese sector, es lo que nos hemos 

llamado red metropolitana, entonces vamos a tener 

urgencias 24 horas en el Antonia Santos y todos los 

servicios ambulatorios de medicina general, incluyendo 

odontología y enfermería, desde luego esto no me quiero 

detener porque pues sería bueno que los arquitectos, los 

diseñadores, una vez aprobado por la curaduría hicieran 

una socialización más estricta sobre cómo va estar, como 

constará, pero les cuento, va a tener un sótano de 

parqueaderos porque la nueva norma del CODE pide tener 

los parqueaderos y el lote no da para más y en el sector 

no había otro lote, entonces los parqueaderos van hacer 

subterráneos, un primer piso para todo el tema de 

urgencias y un segundo piso para todo el tema de 

consulta externa. La UIMIST ¿qué va a ser de la UIMIST, 

entonces? éste es el render que presentó la empresa 

ganadora del concurso, no sé si me acompaña la 

secretaria de infraestructura, la ingeniera Fanny, me le 

meto un poquito con su venia en su territorio pero es 

que este proyecto magnífico lo ha liderado la secretaría 

de infraestructura a través de un concurso de 

arquitectura que hizo, convocó a todos los que 

arquitectos del país a través de la sociedad colombiana 

de arquitectos para que presentarán propuestas y la 

secretaría de infraestructura lideró este proceso, una 

empresa de Medellín ganó la propuesta, presentó este 
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diseño arquitectónico y hoy se encuentra haciendo los 

diseños y estudios de ingeniería para que sean 

aprobados, primero por el departamento y segundo por el 

ministerio, hay unos acuerdos que hemos venido 

trabajando con el departamento de Santander hace 3, 4 

años esto ha sido un trabajo arduo con secretaría de 

salud del departamento municipal, secretaría de 

infraestructura, planeación municipal, espacio público, 

todos para sacar estos proyectos adelante, pero la 

UIMIST, les quiero adelantar en lo que hemos proyectado 

nosotros en lo que se llama la capacidad instalada que 

tendrá, ISABU no maneja el tema de diseño, pero la 

capacidad instalada que tendrá la UIMIST es de medicina 

especializada con las especialidades básicas de medicina 

interna, pediatría, cirugía general, ginecología, 

obstetricia, ortopedia y anestesiología, vamos a tener 

consultorios de medicina especializada familiar, 

medicina general, enfermería, desde luego odontología y 

algo bien importante para la ciudad es el tema de 

cirugía 3 salas de cirugía, 1 sala de cirugía para 

urgencias exclusivamente, para las urgencias que se 

presentan y una sala de cirugía de ortopedia y una sala 

de cirugía general, lo que permitirá evacuar mucho más 

el tema que tiene la ciudad de problemática de medicina 

de mediana complejidad y vamos a tener 60 camas que 

aunadas a las 83 que tiene en este momento el instituto, 

tendríamos una capacidad resolutiva del 70% mayor de la 

que hoy tenemos que le va ayudar a la ciudad con esta 60 

camas y 3 salas de parto que hemos propuesto en este 

proyecto importantísimo, ese proyecto de la UIMIST, 

tiene todavía, no nos ha dicho el diseñador cuánto 

cuesta pero está en proceso ya de terminar la etapa de 

diseño. El rosario cómo le dije anteriormente, va a ser 

otro de los centros de salud que este año se debían 

remodelar, un costo de 1,800 millones de pesos que nos 

permite cumplir con las normas, ya que, actualmente no 

las cumple, este es un centro emblemático fundado en 

1954, presta servicio a 25 mil usuarios de toda 

Bucaramanga, no solamente de esta zona, sólo consulta 

externa es en este centro de salud. Entonces frente al 

tema Antonia santos, de la UIMIST y las preguntas que 

interroga el concejo municipal de que será para el 

cuatrienio, yo pues con todo respeto, esta pregunta no 

la puedo contestar porque mi período termina el 31 de 

marzo, y ¿qué sucederá con los próximos cuatro años? 

será parte de lo que la administración del ingeniero 
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Juan Carlos Cárdenas proyecte en su plan de desarrollo, 

gobernar es hacer y la nueva administración del 

instituto de salud de Bucaramanga proyecte en su plan de 

desarrollo institucional, que deberá ser presentado a la 

junta directiva en el mes de abril para su aprobación; 

como este tema de la infraestructura era clave para el 

desarrollo de la institución, la institución trazó un 

plan de desarrollo, las empresas sociales del estado 

están obligadas a presentar un plan de desarrollo 

institucional que aprueba la junta directiva y se hace 

el seguimiento; este plan de desarrollo avanzando con 

los ciudadanos, fue aprobado por la junta directiva en 

el año 2016, contempló 4 objetivos estratégicos bien 

importantes, sólo voy a mencionar  los 4 objetivos de 

programas y proyectos que están, pues en el informe que 

se ha entregado; primero, era mejorar la atención al 

usuario y su familia, el segundo, prevención y 

saneamiento fiscal y sostenibilidad financiera; un tema 

complejo para todos los hospitales del país, cada día 

las normas del ministerio de salud hacen más compleja la 

sobrevivencia del hospital público en el país en 

favorecimiento de la red privada que presta los 

servicios de salud, ustedes saben el tema de la salud se 

ha convertido en un negocio donde competimos en iguales 

condiciones públicos con privados pero en desventaja, 

porque para los públicos se nos aplican unas normas bien 

complejas, pero para los privados mucho más lapsas y 

estamos enfrentando 2 años críticos como veremos para el 

sector salud en todo el país, qué esperamos sortear y un 

tema de articulación en redes para la prestación de 

servicios de salud, que ese fue nuestro cuarto objetivo, 

que nos permitió precisamente desarrollar esto; el plan 

de desarrollo se cumplió en un 100%, quiero decir que el 

plan de desarrollo tiene un seguimiento estricto por el 

ministerio de salud y por la superintendencia nacional 

de salud. Los centros de salud, como decía son 24 

unidades, divididos en 2 zonas, la zona 1 y la zona 

norte; la zona 1 está compuesta por los centros de salud 

de la comuna 1 y 2, además los centros de salud de la 

zona centro oriente de la ciudad, lo componen la zona 

oriente o la zona 2, qué llamamos nosotros, 2 unidades 

hospitalarias donde se prestan servicios de 

hospitalización y cirugía general, medicina interna, 

obstetricia, pediatría en el hospital local del norte. 

Este es un mapa de ubicación que nos permite ver que el 

ISABU es la única IPS que hace presencia a lo largo y 
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ancho de toda la ciudad, ninguna IPS tiene presencia en 

toda la ciudad como la tenemos nosotros, estos son los 

servicios generales que presta la institución, no me 

detendré porque cada centro de salud tiene unas 

particularidades y obedecen a una aprobación que hace la 

secretaría de salud del departamento, en primera 

instancia y posteriormente la nación a través de lo que 

se conoce como la red de prestación de servicios de la 

ciudad. Estos son los servicios hospitalarios que 

tenemos nosotros en el hospital del norte; urgencias, 

cirugía, especialidades, diagnóstico en ecografía, rayos 

x y otros servicios; servicios complementarios que 

tenemos, atención primaria en salud, es un programa muy 

bonito que hacemos en conjunto con la secretaría de 

salud del municipio a través de un convenio 

interadministrativo, al igual que el plan de 

intervenciones colectivas que nos permite llegar a todos 

los barrios de la ciudad y al área rural de la ciudad y 

a un programa de vigilancia epidemiológica que nos 

permite estar alerta a lo que pasa y esto es fundamental 

en epidemias como la que hoy está teniendo el mundo; 

este programa de vigilancia epidemiológica es 

fundamental porque nos permite estar con ojos, oídos 

despiertos en forma permanente, haciendo vigilancia para 

poder detectar y actuar en forma oportuna. Hay un plan 

de gestión que traza siempre los hospitales y que es 

aprobado por la junta directiva y que es calificado año 

a año, pero bueno, ¿qué ha hecho el instituto en 

prestación de servicios desde el 2016 al 2019?, tenemos 

los 4 años de gestión y aquí a la izquierda lo que 

hacemos en vacunación; nosotros aplicamos 100 mil 

vacunas en el 2016 y hemos crecido en el 2018 y 2019 en 

un 24%, aquí es importante aclarar es lo siguiente, 

ISABU vacuna el 65% de los niños de Bucaramanga, aun 

cuando sólo tiene el compromiso de vacunar el 25% ¿por 

qué? nosotros tenemos solo contrato para 136 mil 

habitantes que es el 25% de la ciudad Qué es el régimen 

subsidiado el otro 75 le pertenece a la red privada pero 

la red privada no lo hace, no lo hace y las denuncias 

que nosotros hemos hecho en forma permanente, es que las 

clínicas privadas, las instituciones privadas tienen que 

comprometerse con los niños de Bucaramanga y con la 

ciudad de Bucaramanga, toda la vacunación se está 

recargando en el instituto y lo peor tampoco nos 

reconocen un peso de esas instituciones, las EPS reciben 

todo el dinero del estado pero no ha habido poder humano 
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para que esas EPS del régimen contributivo y aquí hago 

la denuncia una vez más de la negligencia de las EPS del 

régimen contributivo, que han convertido la salud en un 

negocio en este país y en este negocio de la vacunación 

también lo han convertido y no están vacunando a los 

niños y la carga está cayendo sobre el instituto; si 

nosotros no hiciéramos esta vacunación, las coberturas 

de la ciudad estarían bien por debajo, pero bien por 

debajo, afortunadamente nosotros a través de los 24 

centros de salud, las unidades extramurales y unos 

equipos extramurales, vamos barrio por barrio; cuando 

llegaron los 2 casos de sarampión importado de 

Venezuela, nosotros salimos a la calle a impactar y 

hacer choque e impedimos que el sarampión se regara como 

en otras partes del país sucedió porque teníamos un 

ejército de vacunadores al servicio de la ciudad, sin 

indiferencia si eran venezolanos, contributivo, régimen 

subsidiado especial porque para nosotros va más allá de 

ese compromiso social que tenemos con la comunidad, pero 

sí es importante es que las EPS reciben dineros del 

estado y se lo están guardando y no están respondiendo; 

igualmente nosotros hemos crecido en todo lo que tiene 

que ver con la prestación de servicios en el área de 

enfermería en el 2018 cerramos con 256 mil, esta corte 

del último trimestre del 2019 no se alcanzó a adjuntar 

porque lo hacemos cuando el ministerio ya nos valide la 

información que es oficial pero vamos a estar también en 

los mismos 260 mil con una importante muestra de 

compromiso con la ciudad en el tema de promoción y 

prevención en medicina general, pasamos de 223 mil 

consultas en el cuatrienio a 264 mil, es decir un 

crecimiento del 18% en medicina general, más horas de 

médicos contratados nos ha permitido llegar a más 

centros de salud en la consulta especializada ahí sí que 

hemos crecido. En el año 2016, ISABU hacía 18 mil 

consultas especializadas, es decir 18 mil consultas de 

medicina interna, pediatría, ginecología, cirugía; hoy 

con gran orgullo le decimos a la ciudad que hemos 

crecido en un 154% con medicina especializada, es decir 

estamos haciendo 46 mil consultas, en 4 años hicimos la 

tarea pero bien hecha y mejor hecha, tenemos más médicos 

especialistas en el norte y en algunos centros de salud 

que yo les relaté aquí, que estamos fortaleciendo 

pediatría, ginecobstetricia, lo que necesita la ciudad. 

Las urgencias, que es una de las grandes inquietudes que 

tiene el honorable concejo pero también tiene la 
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comunidad de Bucaramanga, en el año 2016 hacíamos 42 mil 

consultas de urgencias y fuimos creciendo poco a poco, 

aumentando número de horas de médicos hasta llegar a la 

cifra de 80 mil consultas, es decir crecimos un 88% en 

un hospital que está diseñado única y exclusivamente 

para realizar 60 mil consultas de urgencia, es decir 

estamos sobrepasando ya la capacidad pero porque no 

tenemos más, de ahí la importancia de hacer Antonia 

Santos, de ahí la importancia de hacer la UIMIST para 

que le ayuden al hospital del norte a descongestionar el 

servicio; ¿por qué se ha incrementado tanto la urgencia? 

estamos asumiendo una cuota de sacrificio enorme con 

nuestros hermanos venezolanos, una cifra importante de 

estas consultas se deben a la atención que les estamos 

ofreciendo pero también a que estamos apoyándonos con el 

Hospital Universitario en un proyecto en plan 

estratégico con el que le ha permitido ayudarse a 

descongestionar, sobre todo con situaciones que han 

pasado con el cierre de café salud; se cerraron las dos 

clínicas importantes que tenía, el antiguo SaludCoop, 

que era la de conucos, se me olvida el nombre, tenía con 

120 camas y la de Cañaveral que tenía 80 camas. La red 

privada de Bucaramanga le pareció fresco no atender a 

los usuarios que se quedaron sin afiliación y nos tocó a 

nosotros, al universitario y al ISABU atenderlo lo que 

la red privada se niega a atender porque nosotros nos 

podemos negar porque somos parte del estado Y tenemos un 

compromiso que va más allá del dinero, es un compromiso 

social por eso se han crecido estas urgencias a casi el 

doble; en medicina especializada se me repitió, la 

consulta externa también se ha mantenido en un descenso 

de otros profesionales, es decir, nutrición, terapias, 

esto ya es un problema de contratación, que en las EPS 

con la pérdida de contratación que hemos tenido con 

algunas EPS se ha disminuido este tipo de consultas, así 

como mostramos donde hemos crecido también mostramos 

donde hemos perdido y estamos bajando en este tipo de 

consultas porque hemos perdido mercado frente algunas 

IPS privadas que las EPS contratan con ellas y no con 

nosotros. Odontología, le recordaba que el servicio de 

odontología ha crecido enormemente y esto se refleja en 

un indicador importante que quiero mostrarles, el total 

de consultas en el 2016, hacíamos 14 mil y hoy hacemos 

22 mil consultas pero en general todas las actividades, 

consultas, resinas, exodoncias, etcétera; pasamos de 

atender 44 mil consultas a 81 mil consultas, es decir un 
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crecimiento de 82% en el cuatrienio, esto simplemente es 

un dato detallado para que lo puedan revisar en su 

informe y alguna inquietud será contestada con mucho 

gusto. Esto es lo que yo quiero mostrar, lo que indica 

amarillo es lo que no había en servicio odontológico, 

mire que en el 2016 todos esos centros de salud no 

tenían servicio de odontología y nos dimos poco a poco, 

paulatinamente a contratar más odontólogos para los 

centros de salud y hoy en el 2019 teníamos faltantes en 

regaderos y en San Rafael pero a partir del 24 de marzo 

tendremos odontólogo en San Rafael y se nos quedará por 

fuera regaderos como ya expliqué, entonces este cargo es 

bien importante para que ustedes detallen cómo fue 

creciendo durante el cuatrienio la implementación del 

servicio odontológico en centros de salud que durante 

30, 40, 20 años no habían tenido servicios de 

odontología. Quiero fijar este tema de tratamientos 

terminados, mientras que en el 2016 sólo se terminaron 

1.200 tratamientos ¿qué quiere decir eso? que un 

paciente llega donde el odontólogo y el odontólogo le da 

de alta diciéndole ya le termine todo su tratamiento, en 

el 2019, 10 mil usuarios pudieron terminar su 

tratamiento pero faltan muchos son 136 mil, eso refleja 

el grave estado de abandono que teníamos en salud oral y 

tenemos en salud oral en el municipio todavía, a pesar 

de que estamos creciendo todavía nos falta mucho, 

tenemos abandonado a la niñez y a los jóvenes en el 

servicio de odontología en 4 años pues alcanzamos a 

mejorar; sabemos que este gobierno en 4 años va a 

pegarle otro impulso grande al tema de salud oral en 

todos los centros de salud y áreas extramurales; 

implemente para mostrar el número de horas contratadas, 

no me detallo en este indicador pero cualquier inquietud 

en específico sobre centro de salud la tendremos. 

Partos, con mucha felicidad y con mucho orgullo tenemos 

que decir que le cumplimos en el ISABU a Bucaramanga, 

nosotros atendimos 1090 partos en el año 2016, 

terminamos 2019 con 2.311 y no todos son de señoras 

migrantes venezolanas, si atendemos 500 partos de 

señoras migrantes venezolanas, es decir que los otros 

1.800 son colombianos, es decir que esos 900 partos de 

más no es porque en Bucaramanga nazcan más niños, no, 

Bucaramanga sigue teniendo la tasa de natalidad de 15 

por 1.000 habitantes es que esos 900 niños más, la 

comunidad creyó en su hospital del norte, la comunidad 

creyó en la UMIST y se vinieron de instituciones 
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privadas donde les prestan este servicio a que les 

atendiéramos el parto y nos sigue prefiriendo porque 

tiene la atención cerca a su casa, no tienen que coger 

un taxi e ir lejos y porque implementamos un programa, 

la magia del amor, qué nos permite tratar con amor a 

todas las mujeres embarazadas desde el mismo momento en 

que presenta un retraso en su período, la canalizamos, 

le hacemos la prueba gratuita, la diagnosticamos en cada 

centro de salud y la traemos a nuestros programas de 

control prenatal y parto, entonces mire la variación 

112% en partos o en nacidos en total, ahí van cesáreas, 

también lo que indica que más bumangueses creen en el 

ISABU. Los egresos, son las personas que se 

hospitalizan, a la hospitalización pasamos nosotros de 

tener un total de 5.834 egresos en el 2016 a tener en 

2019, 7 mil egresos hospitalarios, ¿eso hacia dónde nos 

lleva? al día de camas ocupadas, es decir estamos 

teniendo mayor eficiencia porque nos permite ocupar 

mayor número de pacientes, es decir más pacientes se nos 

hospitalizan en nuestros hospitales y ya vamos a ver ese 

indicador que nos trae. Otro indicador que nos llena 

nosotros de satisfacción del deber cumplido, es con las 

cirugías en el año 2016, nosotros hacíamos 2.360 

cirugías, únicamente en el año 2019 terminamos con 9.200 

cirugías, es decir un 290% más, operamos más, tres veces 

más estamos operando ¿qué quiere decir esto? una 

apendicitis, un papá no tiene que ir con su niño a las 2 

de la mañana hasta cabecera para que lo operen se lo 

podemos operar en el norte, un paciente con una hernia 

no tiene que ir a una institución de cabecera o de otro 

lado para que lo operen, sino que lo operamos en el 

norte, ¿por qué fue posible? porque tenemos más médicos 

especialistas contratados 24 horas que le presten 

servicio a la ciudadanía, esto es en la variación global 

de cirugías por grupos; este tema de los grupo de la 

complejidad ¿no? cada vez que aumenta el número de grupo 

quiere decir que las cirugías son más compleja decir 

que, ISABU cirugías del grupo 20-23 casi no hacemos 

porque esas son cirugías de alta complejidad que se 

hacen en el HUS y otras instituciones, pero las cirugías 

que nosotros hacemos que son del grupo 13 hacia abajo es 

donde hemos crecido, mire como hemos crecido en todos 

los grupos, año por año en cirugías y desde luego en la 

totalidad de cirugías. En apoyo diagnóstico, que incluye 

todo lo de laboratorio, imágenes diagnósticas, también 

hemos tenido un crecimiento importante de 400 mil 
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actividades que hacíamos en el 2016 terminamos en 530 

mil en el año 2019, es decir con una variación en el 

cuatrienio del 34% hacemos más laboratorios, más 

electrocardiogramas, más imágenes diagnósticas, es 

decir, más ayudas para la ciudad. En apoyo terapéutico, 

caímos, perdimos mercado, esto se volvió un negocio, la 

salud nos la volvieron un negocio y nos pusieron a 

pelearnos entre privados y públicos a un paciente, al 

que más barato venda y entonces en esa guerra del que 

más barato venda, pues nosotros a veces perdemos, porque 

nosotros tenemos unas cargas muy grandes en lo público 

porque tenemos que pagar prestaciones sociales con un 

sistema mayor, más costoso, qué dignifica más y el tema, 

entonces de terapias respiratorias y fisioterapia, nos 

fue yendo recortado poco a poco por algunas EPS y ahí 

nosotros perdimos un 40% del mercado; en el tema de 

terapias, ahorita con el apoyo que vamos a tener de la 

universidad industrial de Santander, vamos nuevamente a 

incursionar armas en el mercado que nos permita 

nuevamente traer a los usuarios que se fueron yendo de 

nosotros, en este servicio importante de terapias. Estas 

son sólo para mostrar las atenciones a los migrantes, 

nosotros en el año 2016 las atenciones a los migrantes 

eran pequeñas, fueron creciendo a lo largo, yo solamente 

voy a mostrar por ejemplo en el año 2016, sólo hicimos 

63 consultas a la población migrante venezolana pero 

cerramos en el año 2019 con 8.135, exámenes de 

laboratorio 395 y cerramos con 38 mil, es decir cada vez 

más la población migrante para nosotros es grande en la 

atención pero nadie nos paga un peso, es lo más triste; 

hace mes y medio tuvimos reunión con el ministro de 

salud y abiertamente nos dijo no hay con que pagarle la 

plata que el gobierno nacional le debe por atención a la 

población migrante venezolana no hay; a partir de la 

fecha en que se empiecen a afiliar en el sistema del 

régimen subsidiado, que arrancó el 22 de enero, pagamos 

lo que demande a partir del 22 de enero de este año pero 

eso es sólo para el 50% de los migrantes que están de 

forma regular en Colombia, es decir entraron por puesto 

fronterizo y tienen el PEP, los demás que no entraron en 

forma regular, no hay quien nos pague los servicios pero 

si nos obligan, entonces le decíamos al ministro, 

obligue a la red privada que también haga la cuota de 

sacrificio, que siga atendiendo también porque es que 

nosotros hemos atendido más de 3.500 millones de pesos a 

población migrante y no nos lo pagan y el ministro 
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alegremente nos dijo esa plática no tenemos como 

pagarla, vamos a ver si se encuentra recursos y ahí está 

nos están debiendo 3 mil millones por atención de 

migrantes del año 2016 hasta el año 2019 y el tema es 

que esto no mejora, a pesar de que va a haber la 

afiliación al régimen subsidiar qué va a aliviar algo, 

sigue llegando y en la medida en que el problema 

humanitario en Venezuela siga, nosotros tenemos que 

seguir; acaba de salir el informe de migración Colombia, 

concejales, donde nos señala con una cifra ya oficiales 

que tomamos, que en el área metropolitana de Bucaramanga 

hay 70 mil migrantes de los cuales 40 mil son de 

Bucaramanga, pero ¿cuál es el problema?, es que como les 

decía, las calles no nos dividen, las calles nos unen, 

entonces un migrante en Florida puede venir a 

Bucaramanga porque tenemos mejores servicios que Florida 

o viene de Girón a acá, esa problemática es gigantesca 

para nosotros y va a seguir siendo gigantesca y 

aprovecho aquí el llamado para que los concejales muy 

seguramente en las relaciones con la comunidad, en sus 

comunidades a inmigrantes les informen que cada vez que 

vayan a un servicio de salud al instituto de salud de 

Bucaramanga, a los 24 centros de salud, deben llenar un 

formulario para que nosotros los afiliemos al régimen 

subsidiado en salud a las 2 únicas EPS autorizadas  para 

Bucaramanga, que son, la nueva EPS  y Coosalud pero para 

poderse afiliar el requisito es tener el permiso 

especial de permanencia natural o extendido y que este 

también se tramita y lo podemos tramitar nosotros, nos 

pusieran una carga más administrativa, no importa, 

nosotros hemos diseñado ya un mecanismo en el instituto 

con más personal que nos permita captar compatriotas 

venezolanos, para poderlos afiliar al sistema de salud 

cada vez que vayan a demandar servicios de salud en 

nuestros centros de salud y los afiliados a Coosalud, 

los afiliamos a la nueva EPS, ayúdenos también a 

difundir esa información porque esto pues los ayuda a 

ellos pero también nos ayuda a nosotros porque haber un 

valiente que nos va a pagar el servicio. En cuanto al 

tema de los indicadores, quiero señalar, hay 3 

indicadores que nos califican la eficiencia 

hospitalaria; el porcentaje ocupacional, es decir, de la 

capacidad instalada que tengo cuánto uso cuánto cupo en 

el 2016, la capacidad instalada que ocupábamos era del 

62%, es decir de cada 10 camas permanecían ocupada 6; 

hoy 2019 de cada 10 camas, 9 están ocupadas, quiere 
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decir lleno total, estamos igualitos que el 

universitario, ya no hay cama para tanta gente, no hay, 

estamos ya en un proceso de hacinamiento en urgencias y 

en hospitalización porque no hay camas estamos 

recibiendo la demanda de población migrante pero también 

la demanda que los privados no quieren recibir, por eso 

es urgente la construcción de la UIMIST, esto es una 

cosa urgente porque nos ayuda también a descongestionar, 

aparte de mejorar los procesos administrativos que desde 

luego nosotros tenemos que mejorar la estancia 

hospitalaria; que mide la capacidad resolutiva a menor 

estancia hospitalaria, quiere decir, que los médicos 

solucionan más rápido los problemas, pasamos de que un 

paciente durara 3 días y medio para que le solucionarán 

un problema, hoy estamos en 2,95 días, mejorando el tema 

de la estancia hospitalaria, nuestra meta es poder 

llegar a 2,5, es decir que un paciente nuestro no dure 

más de 2 días y medio hospitalizado ¿por qué?, porque 

eso soluciona rápido y también evite que tome 

enfermedades que se pueden adquirir dentro de los 

hospitales; y el giro cama, el giro cama mes, ¿qué 

significa? las veces que una cama es ocupada, a mayor 

número de veces que una cama se ocupe quiere decir que 

le estamos dando rotación, quiere decir que somos más 

eficientes, que ocupamos una cama solucionamos un 

problema e inmediatamente entramos con otro paciente, 

esos son nuestros indicadores que mostramos, que nos han 

permitido mejorar y continuar en este proceso de 

mejoramiento. El tema de medicamentos, es un tema que yo 

quiero solicitar mucho la atención porque ustedes nos 

pueden ayudar bastante en este tema; el instituto de 

salud de Bucaramanga tiene un contrato de outsourcing 

con COHOSAN, que es la cooperativa de hospitales de 

Santander, que hacemos compras de economía de escala a 

través de la cooperativa, tiene 70 hospitales socios, 

eso nos permite comprar a precios muy bajos y competir 

de lejos con muchas empresas que venden medicamentos y 

nosotros tenemos el servicio de dispensación de 

medicamentos únicamente, o mejor ¿a quienes no le damos 

los medicamentos? no se los damos ni a Coosalud, ni 

ASMET salud ,entre ellos 2 manejan 90 mil usuarios de 

Bucaramanga de 140 mil que manejamos, es decir que los 

140 mil que responsabilidad de ISABU, sólo tenemos 

contrato para entregarle a 50 mil usuarios, por eso es 

que mucha gente se queja que no le dan los medicamentos, 

pero es porque estas EPS no los contratan con nosotros, 
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los contratan con esas empresas que ustedes ven por 

cabecera, se han visto, que hacen unas colas enormes 

para entregar medicamentos, que van con una fórmula de 3 

medicamentos, si le va bien al paciente le entregan 1 y 

lo mandan a venir a los 8 y a los 15 días y no le 

entregan, no ha habido poder humano que obligue a qué 

ASMET salud y Coosalud contraten el suministro de 

medicamentos con ISABU, nosotros tenemos concejales un 

medicamento 100% optimo, a través de este esquema que 

existe en ISABU, a través de COHOSAN, con unos puntos de 

dispensación y unos puntos de mensajería, en el hospital 

del norte y en la UIMIST entregamos los medicamentos a 

los pacientes hospitalizados y no hay ningún problema, 0 

quejas, 0 medicamentos pendientes por entregar y en los 

centros de salud, detalle en la gráfica, tenemos 6 

centros de dispensación que son: hospital del norte, 

Toledo, UIMIST, café Madrid, mutis y rosario; a través 

de ellos, nosotros le entregamos los medicamentos a los 

usuarios de los centros de salud que tenemos adscritos 

al sistema, entonces, por ejemplo Toledo; los pacientes 

de cristal alto o la libertad o Santander que los ve el 

medico en la mañana, a las 11:30 los regentes de 

farmacia de Toledo, como nosotros todo es en línea, 

ellos pueden saber que le formularon a un paciente de 

Santander, a un paciente de la libertad, o a un paciente 

de cristal alto, arman las bolsitas con los medicamentos 

del paciente y a través de un sistema de mensajería, 

pasa el mensajero recoge la cajita y se la lleva al 

centro de salud y en la tarde, a las 2 de la tarde cada 

usuario puede ir a su centro de salud a recogerlos, lo 

mismo hacemos al día siguiente con los pacientes vistos 

en la tarde; este es un sistema muy bueno que nos 

permite responder en tiempo récord a nuestros usuarios, 

pero vuelvo y repito no tienen derecho a ello los 

afiliados de Coosalud, ni los afiliados de ASMET salud, 

los afiliados de estas 2 EPS son los que se quejan todo 

el tiempo con todo mundo porque no les están entregando 

los medicamentos y aquí quiero dejar claro, no es ISABU, 

son esas 2 EPS, el medico de nosotros le ordena el 

medicamento pero como no tienen contrato con nosotros 

los mandan a que reclamen el medicamento a un paciente 

de colorados lo mandan a ir a cabecera a reclamar una 

fórmula de 10 mil pesos, tienen que gastarse 25 mil de 

transporte y 3 mil en una gaseosa, de por Dios, esto es 

deshumanización del servicio; este es el negocio de la 

salud que tenemos en Colombia, como desincentivamos que 
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los usuarios reclamen los medicamentos y estos pérfido, 

esto se ha hecho así para que los usuarios no reclamen 

los medicamentos porque claro, si tienen contrato con 

nosotros, el usuario lo puede reclamar y eso le cuesta 

una plata a las EPS, pero en la medida en que las EPS 

nieguen los servicios pues ellos están ahorrando este 

tipo de gastos los medicamentos; miren, a la fecha hemos 

entregado en el cuatrienio 467 mil medicamentos y sólo 

hemos dejado de entregar 46 medicamentos de 467 mil, 

casi 0, porque 46 medicamentos en algún momento se ha 

presentado escasez de algún medicamento lo que nos ha 

tocado a nosotros… 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO: 

presidente, para una moción. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra concejal Barajas. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO: 

presidente, es que con la venia del señor director, yo 

veo acá el cuestionario y prácticamente él nos está 

respondiendo es lo del debate de control político, yo si 

le pediría al señor director que fuera un poco más 

concreto en el informe para poder pasar al debate de 

control porque es que ahí mismo creo que está mezclando 

las respuestas que son propias del informe y lo 

entiendo, pero digamos que para concretar y pasar a lo 

que es el objeto del control político, presidente, sin 

desconocer lo que está informando que desde luego es 

propio de la labor que está haciendo. Gracias 

presidente. 

PRESIDENTE: A usted concejal, entonces doctor Juan Durán 

le agradecemos entonces y continúe con el uso de la 

palabra. 

INTERVENCIÓN DEL DOCTOR JUAN EDUARDO DURÁN, DIRECTOR DEL 

INSTITUTO DE SALUD DE BUCARAMANGA, ISABU:  

Continuando con el informe de gestión, que, desde luego, 

el informe de gestión tiene un esquema que siempre se ha 

entregado por cada una de las áreas que prestamos, desde 

luego, recae en el tema de infraestructura, el tema de 

medicamentos, que hace parte del informe de gestión. 

Tenemos un tema de vacunación que es de nuestra gestión, 

voy a mostrar es como nosotros hemos crecido desde el 

2016 donde no alcanzábamos una vacunación óptima, en 

este momento las cifras o las coberturas nuestras, todas 

están por el 100% ¿y por qué por el 100?, porque claro a 
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nosotros nos asignan una población pero además de esta 

población terminamos vacunando la población que le 

corresponde a la EPS del régimen contributivo y por eso 

estos indicadores son más altos de lo que están 

establecidos. Programa de maternidad segura, que es lo 

que nos ha permitido captar mayores mujeres gestantes, 

es un programa que inició en el año 2017 con 2 

ginecólogos y desde luego con todos los 24 centros de 

salud ¿en qué consiste?, consiste en que toda usuaria 

que considere o cree que tenga un retraso de su periodo 

puede asistir a cualquier centro de salud y sin mediar 

orden médica, rompimos esa barrera administrativa, le 

dice a nuestra enfermera jefe que desea hacerse una 

prueba de embarazo, se le hace la prueba embarazo ahí 

mismo y a los 20 minutos en cada centro de salud se le 

entrega el resultado, si es positivo entra al programa 

de control prenatal y si es negativo al programa de 

planificación familiar; ¿en qué vamos?, al momento de 

elaboración de este informe íbamos en 13.300 pruebas 

tomadas, una cifra récord, 13.300 pruebas tomadas, lo 

que nos permitió detectar a 4.400 mujeres embarazadas y 

que de ese 100% de estas mujeres embarazadas entran a 

los programas de control prenatal y que ese 100% el 71% 

sean menores de 12 semanas de embarazo, ¿cuál es el la 

puesta de la nación?, es que nosotros debemos captar al 

85% de las mujeres embarazadas antes de cumplir la 

semana 12 de embarazo, porque eso nos permite mejorar la 

prestación de un servicio, evitar complicaciones y que 

este niño nazca en mejores condiciones y que también la 

madre no tenga mayor problema, ¿en cuánto vamos?, vamos 

en el 71, iniciamos en el 56, en 4 años hemos crecido 15 

puntos; algunos dirán que es muy poquito, puede ser 

mucho, puede ser poquito, depende dónde lo miramos, 

todavía nos faltan llegar al 85, un 14% pero gracias a 

este programa pudimos captar 5 mil mujeres que antes no 

captamos, de esta forma este programa también va 

acompañado de la toma de ecografía, hemos tomado 6.000 

ecografías, hoy la estamos haciendo en el centro de 

salud café Madrid, en el norte y en la UIMIST; este 

programa tuvo un reconocimiento especial del ministerio 

de salud en un evento donde se presentaron experiencias 

exitosas para ser replicadas en ciudades, tuvo el 

reconocimiento de manos del ministro de salud como un 

programa exitoso que valía la pena empezar a implementar 

en otras ciudades y de hecho hemos venido dándolo y 

socializándolo para que otras mamás en otras ciudades 
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puedan acceder a un programa muy barato, económico pero 

con gran compromiso social. Hemos tenido unos contratos 

interadministrativos con la alcaldía para el tema de 

vigilancia epidemiológica, lo que les decía a ustedes, 

cada vez que se presenta un interés en vigilancia 

epidemiológica, por ejemplo se presenta de hepatitis, 

malaria, mordeduras de perros, hay que hacer todo un 

proceso en vigilancia epidemiológica, eso lo hacemos 

nosotros cada vez que se presentan casos sospechosos de 

sarampión o hay varicela, vamos hasta las casas y 

revisamos ¿qué hacemos?, eso lo hacemos nosotros gracias 

a un convenio con la alcaldía de Bucaramanga que nos 

permite ser operativos y tener unos ingresos financieros 

también altos… 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: Una 

moción, presidente. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra por moción concejal Carlos 

Parra. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: Si 

nos podemos devolver, es que veo que el cuadro en el 

informe y el cuadro del Power Point son diferentes. 

INTERVENCIÓN DEL DOCTOR JUAN EDUARDO DURÁN, DIRECTOR DEL 

INSTITUTO DE SALUD DE BUCARAMANGA, ISABU: Difiere en 4, 

¿sí? claro, se nos escaparon 4 señoras que asistieron a 

consulta especializada, 2.436, pero de esas solamente 

2.432 se les tomó la ecografía ¿por qué? porque muy 

posiblemente la señora deserta el programa, no la 

ubicamos para tomar la ecografía o muy posiblemente ya 

la ecografía había sido tomada en otra institución, 

entonces tenemos una diferencia de 4 entre las mujeres 

que asistieron a consulta y las que efectivamente se les 

realizó la ecografía. 

PRESIDENTE: concejal Parra, le agradecemos, apague el 

micrófono. Continúe doctor Durán. 

INTERVENCIÓN DEL DOCTOR JUAN EDUARDO DURÁN, DIRECTOR DEL 

INSTITUTO DE SALUD DE BUCARAMANGA, ISABU: Con el PIC, el 

plan de intervenciones colectivas, es un programa de 

salud pública que por disposición del ministerio es 

obligatorio la contratación con las empresas sociales 

del estado, siempre y cuando estas tengamos la capacidad 

resolutiva para hacerlo; la alcaldía ha creído en 

nosotros y durante estos 4 años contrató 7.625 millones 

de pesos, tuvimos una pequeña glosa en el contrato del 
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año pasado de 3 millones, es decir, ejecutamos 7.622 

únicamente, dejamos de ejecutar 7 millones del contrato 

de 2410 del año pasado, lo que le permite implementar 

las 7 dimensiones del plan decenal de salud pública que 

se hace a través de la alcaldía, es decir, el plan 

decenal de salud pública, la responsabilidad en la 

alcaldía de hacer el diagnóstico y la planeación y 

nosotros como IPS contratamos la ejecución y lo estamos 

ejecutando a través de este plan de intervenciones 

colectivas que le permite llegar o mejor que nos 

permitió llegar a 190 mil personas en 4 años, en 

barrios, colegios, universidades, veredas, en muchos 

sitios, llegamos a 190 mil personas gracias a que la 

alcaldía confió en nosotros y ejecutamos estos contratos 

durante estos 4 años estas; son algunas de las 

poblaciones quienes se benefician, vemos que se 

benefician todas los grupos de edad, pero hay unos 

grupos importantes, los de la infancia, los de la 

primera infancia, pero en igual todos los grupos de edad 

estamos llegándole en todos los barrios donde vamos, en 

colegios, universidades; donde estamos llegando 

permanentemente con este programa y tenemos un proyecto 

de atención primaria muy interesante, es tener un equipo 

de médicos, enfermeras auxiliares, epidemiólogo, 

etcétera; que va a los barrios, toca la puerta de una 

casa, averigua quién vive, si hay mujeres embarazadas, 

si hay adultos mayores, si hay diabéticos, hipertensos, 

etcétera; y desde allí empezamos a tratarlos, empezamos 

a caracterizarlos, a saber que tienen, de qué se 

enferman, los tratamos y también los canalizamos hacia 

los programas que ISABU tiene o incluso hacia los 

programas que las EPS no tienen y que no tienen 

contratado, que tienen pero que no tienen contratados; 

aquí no hay discriminación, si encontramos un paciente 

de una EPS del contributivo o del subsidiado que no 

contrate con nosotros, le ubicamos ese paciente y 

llamamos a la EPS: mire, encontramos una señora 

embarazada, se la entregamos para que usted continúe 

viéndola y atendiéndola; es un programa que desde luego, 

desde la alcaldía nosotros lo ejecutamos y no tiene 

distingo de ningún tipo de seguridad social, por 

ejemplo, este programa ha sido contratado por 2.200 

millones durante los 4 años, ejecutado en el 100% y 

básicamente opera en el norte de la ciudad, hemos 

querido focalizar la atención en el norte, vamos 

ampliándonos a barrios, a más barrios en el norte: la 
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idea es poder ampliarnos a muchos más barrios en el 

norte que es la zona más vulnerable y por eso se ha 

focalizado por la alcaldía este sector, para mostrar el 

número de usuarios atendidos 66 mil usuarios en estos 4 

años. Queremos entregar las universidades con las cuales 

nosotros tenemos convenios, la UDES, con todas tenemos 

convenios que son a 10 años, la disposición del 

ministerio de educación, es que los convenios con las 

universidades deben ser por 10 años, hay una valoración 

permanente del ministerio de educación y de salud en 

estos convenios docente-asistenciales, fueron firmados 

la mayoría de convenios en el año 2011 y 2012, la 

mayoría se vencen en el 2021 y 2022;  con la universidad 

de Santander, la universidad Cooperativa de Colombia, la 

Manuela Beltrán, la UNAB, la UIS y la Santo Tomás; con 

las instituciones de enfermería técnica y tecnológica, 

tenemos con la escuela de salud San Pedro Claver, 

Corposalud, SENA, CIDES, Mariana, Eforsalud; esto es 

como para mostrar el número de estudiantes que hacen 

prácticas en nuestras diferentes instituciones, por 

ejemplo, la UIS tiene 381 en el 2017, 377 en el 2018, 

161 en el 2019 y me dijeron que la cifra bajó en el 2019 

por efectos que hubo un tiempo de cierre en la 

universidad que no tuvimos estudiantes; esto es donde 

hace presencia en cada centro de salud cada universidad, 

hay unas disposiciones legales, por ejemplo no puede 

haber más de 5 estudiantes por cada servicio para evitar 

hacinamientos, sobreocupación, etcétera; igualmente los 

servicios de urgencia, laboratorios por cada 

universidad, pues a modo de información, en su informe 

que hacen presencia cada universidad en nuestros centros 

de práctica unos indicadores de calidad qué son 

importantes analizar, el indicador de calidad de 

consulta de medicina general que se mide por primera 

vez, es decir cuando por primera vez asiste un paciente, 

este indicador de calidad en el 2016 era de 5,4 días 

para la espera de una cita de primera vez, hoy es de 

2,5, desde luego tenemos unos centros de salud altos y 

otros más bajos que hacen que la cifra en términos 

generales estén 2,5 con una meta de 3 días, en 

odontología tenemos 2,6, es decir un usuario debe 

esperar 2,6 días para ser atendido en medicina interna, 

estamos a 4,7 días de tiempo de espera con una meta de 

30 días que el ministerio de salud da, yo acá en esto 

difiero, un país no puede decir que 30 días sea bueno, 

cuando un usuario tenga que esperarse 30 días para una 
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cita pero son los indicadores que el ministerio tiene, 

pero para nosotros es de 4,7 días en la especialidad de 

medicina interna, 3,5 días en la especialidad de 

pediatría, 3 días en la especialidad de ginecología, 3,7 

días en la especialidad de obstetricia, en cirugía 

general 4,2 días; el tiempo de espera, importante para 

los servicios de urgencias, yo quiero resaltar esto, 

hemos terminado el año 2019 con 19 minutos debe esperar 

un paciente en el servicio de urgencia; Triage 2, Triage 

2 es porque realmente requiere el servicio de urgencias, 

Triage 1 inmediato, es el paciente que llega con 

infarto, apuñalado, que necesita que el médico le 

atienda; la oportunidad se miden el Triage, 2 decir que 

es urgente pero que puede esperar pero la espera no 

puede ser superior a 30 minutos nosotros, estamos en 20 

minutos en la espera a pesar de que hemos pasado de 40 

mil consultas a 80 mil consultas ¿qué quiere decir? que 

tenemos más recurso humano para que ese tiempo de espera 

no se nos aumente; en ecografías es el tiempo de espera 

de 5 días y medio, radiografías 4,38. Cirugías 

canceladas, en el 2016 estas cirugías canceladas 

atribuibles a la responsabilidad de la institución, no 

que el paciente está con gripa y se le cancela la 

cirugía, no, esa no se tiene en cuenta aquí se tiene en 

cuenta es la cirugía que se cancela por culpa de la 

institución, es decir, por no tener ropa quirúrgica, por 

no tener elementos de cirugía, en el año 2016 cancelamos 

6 cirugías por alguna causa de estas, porque el cirujano 

no llegó, el anestesiólogo no llegó o porque no había 

ropa quirúrgica y como ustedes ven en el año 2018 hubo 

17, se preguntarán qué pasó si en el 2017 solo 

cancelaron 1 cirugía atribuible y en el 2018 a 17, ahí 

perdimos el año, ¿qué sucedió? tuvimos una falla 

eléctrica del norte de la ciudad que averió 

transformadores del lado del hospital y la planta del 

hospital del norte no dio la capacidad suficiente para 

poder responder a la necesidad y tuvimos que cancelar 

las cirugías de 2 días y hacer todo un proceso de cambio 

de tecnología en la planta, que se hizo también en un 

plan de contingencia durante 6 u 8 horas con apoyo de la 

electrificadora para poder hacer eso, fue lo que nos 

pasó en el 2018, por culpa nuestra tuvimos que cancelar 

17 cirugías. Los laboratorios clínicos, nosotros tenemos 

en este momento en tiempo de espera de 12 horas para 

entregar resultados, aclarar que los resultados se 

entregan es directamente a la web en la historia 
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clínica, el usuario no necesita ir a reclamarlos. Los 

medicamentos como veíamos, es casi 0, solo 46 

medicamentos pendientes por entregar en el 2019; en el 

período que establecimos de entrega máximo de 4 horas y 

algo importante, el agendamiento de citas web, desde 

julio del año pasado nosotros arrancamos una apuesta 

tecnológica bien importante… 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO: 

presidente, para una moción. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra concejal Barajas. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO: 

presidente, el director sigue en no ser concreto y el 

tiempo se nos pasa y tenemos mucho que preguntar en el 

debate de control, tenemos hasta las 12 de la noche, 

entonces presidente yo sí quiero insistirle a su 

señoría, que requiera el director para que sea más 

concreto y podamos empezar el debate de control, porque 

de hecho lo que usted está diciendo, el director, lo 

vamos a hablar en el debate control, entonces si le 

pediría que atendiera el señor presidente mi directriz 

por favor y le pida al director que pasemos al debate de 

control porque de hecho lo está diciendo ahí ya lo 

tenemos nosotros en el informe que nos entregó el ISABU, 

entonces si es bueno que pasemos al debate de control, 

porque es que ya van a ser las 5 de la tarde, aquí 

hablamos los 19 porque esto es un concejo renovado 

presidente, llegan las 12 a la noche, no creo que hemos 

terminado. Gracias presidente. 

PRESIDENTE: A usted concejal Barajas, doctor Juan Durán 

agradecerle entonces de una manera más su cita, 

presentar el informe para seguir el paso que tenemos 

también del orden del día, entonces doctor Durán, muchas 

gracias y continúe con el informe, entonces con la 

solicitud que está haciendo el concejal Barajas. Muchas 

gracias. 

INTERVENCIÓN DEL DOCTOR JUAN EDUARDO DURÁN, DIRECTOR DEL 

INSTITUTO DE SALUD DE BUCARAMANGA, ISABU: 

Ok, entonces yo entiendo pues lo extenso, he tratado de 

resumir 4 años de gestión en unos indicadores 

importantes, quiero terminar con las citas web y como 

dice el concejal, cómo tienen el informe sería para… 
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PRESIDENTE: Le agradezco concejal si va a usar la 

palabra por favor. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO: 

Gracias presidente, es que señor director usted está 

rindiéndonos un informe de 4 años y usted aquí nos 

presenta un informe de 2019, entonces usted hoy está 

rindiendo un informe de 2019 y la corporación quiere que 

pasemos al debate de control político o por lo menos yo 

lo quiero hacer y estoy seguro que el citante también. 

INTERVENCIÓN DEL DOCTOR JUAN EDUARDO DURÁN, DIRECTOR DEL 

INSTITUTO DE SALUD DE BUCARAMANGA, ISABU: Bueno, 

entonces perfecto, termino con el tema de citas web 

porque es importante que conozcamos todos ¿en qué va 

este tema de las citas? que es algo que la comunidad se 

queja mucho,  nosotros empezamos a implementar las 

citas, a través de la web desde julio del año pasado, 

entregamos alrededor de 44 mil citas al mes cuando 

arrancamos en julio arrancamos con 2 mil citas a través 

de la web, hoy en febrero vamos con el 43,4%, es decir, 

hemos entregado 30 mil citas en su totalidad y 13 mil 

citas en web ¿qué quiere decir? que la comunidad está 

accediendo a un sistema de citas en la web que le 

permita romper barreras y estar más cerca para su cita. 

Quería enfatizar en este punto, dejaría el informe de 

gestión en este punto, presidente. 

PRESIDENTE: El doctor Juan Durán, que nos ha presentado 

un informe de gestión aquí a la corporación, ya en la 

solicitud de los concejales han pedido previamente este 

informe de manera individual, personal; agradecemos 

entonces, vamos a seguir con el orden del día, señor 

secretario, entonces, por favor. 

SECRETARIO: Muchas gracias señor presidente, entonces 

estamos en el quinto punto en el segundo o en el punto B 

del quinto, que es, desarrollo de la proposición número 

048 de febrero de 2020 sobre la remodelación y 

adecuación de los centros de salud de Bucaramanga, 

además de la proyección para este cuatrienio. 

PRESIDENTE: Entonces vamos a hacer, como lo decía cuyo 

citante, es el concejal Luis Ávila, entonces vamos a dar 

el uso de la palabra al citante de este desarrollo, de 

esta proposición de control político, tiene el uso de la 

palabra concejal Luis Ávila. 
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INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL LUIS EDUARDO ÁVILA 

CASTELBLANCO: presidente, muchas gracias. Muy buenas 

tardes para todos, muy buenas tardes para la mesa 

directiva, todos los que nos acompañan, la fuerza 

pública, doctor Juan y su equipo de trabajo. Bueno, pues 

sí hemos citado en el día de hoy al control político al 

ISABU, puesto que es un tema que realmente abarca para 

todas las necesidades que maneja nuestra ciudad de 

Bucaramanga, es la necesidad de que todos los usuarios 

tengan respuestas claras a los temas que hemos citado en 

el día de hoy porque es un interrogante que se está 

moviendo en toda nuestra ciudad y es el momento que 

nosotros como concejales hagamos el control político, 

porque somos la voz del pueblo, somos la voz de todos 

estos usuarios que quieren tener respuestas a muchos 

interrogantes y que sobre todo venimos y tenemos pues 

como evidencias, herramientas como la contraloría la 

personería y otros entes reguladores, donde nos va a 

poner en tela lo que nosotros queremos llevar en el día 

de hoy. En este control político que es algo que 

realmente nosotros queremos darle a la ciudadanía, 

viendo el informe de gestión del doctor Juan, pues del 

ISABU, pues vemos que le ha dado un cambio estructural a 

nivel de infraestructura de parte de los centros de 

salud, en mi ponencia, en mis preguntas iba básicamente 

el tema de los centros de salud porque es ahí donde yo 

he vivenciado ciertas cosas que uno queda con 

pensamientos y decir para que usted sea la persona 

idónea, capacitada para que nos dé la respuesta a estos 

hallazgos y diferentes medidas que hemos tenido, con 

respecto en el ISABU, contrataciones y sobre todo 

también en el tema del manejo de la toma de decisiones; 

como tal quiero poner en contexto a todos los 

concejales, de que para hacer diferentes obras hay una 

cuenta que es para eso; lo que se manejó para el tema de 

los centros de salud que se llaman cuentas maestras, 

estas cuentas maestras esos dineros que vienen de parte 

del gobierno nacional, como lo decía el doctor Juan pero 

resulta que estas cuentas es para uso de modificaciones 

o reestructuraciones de centros de salud, solución de 

problemas legales del régimen contributivo O también 

para la construcción de nuevos, pero resulta que todo 

tiene su margen, no puede pasarse o sea uno puede llegar 

a mil salarios mínimos y ellos toman la decisión 

directamente, si nos pasamos de mil salarios mínimos, el 

ente que entra regular es el ministerio de salud y la 
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secretaría departamental, en estos casos si se han dado 

cuenta los 7 centros de salud no pasan en su inicio de 

los 800 millones de pesos, entonces aquí es donde él 

ISABU autónomamente hace las contrataciones y empieza la 

ejecución de las obras, pues acá yo tengo evidencias 

donde obviamente a cada contrato hay uso adicional y 

terminan pasando de los mil millones en algunos casos, 

pero es algo muy importante que nosotros tenemos que 

tener en cuenta también compañeros concejales, de qué es 

que para abrir y a darle a funcionamiento los centros de 

salud tiene que venir también con un certificado que 

brinde que es el certificado técnico de habilitación que 

lo brinda la secretaría de salud departamental, porque 

yo quiero aclarar, la secretaría municipal lo que hace 

es vigilar, socializar, apoyar pero no toma medidas 

sancionatorias ante estos temas porque eso es 

directamente de la secretaría departamental, y ahí es 

donde empiezo yo a preguntar, cómo vamos nosotros el 24 

de marzo a abrir los centros de salud sin tener el 

certificado que nos brinda la secretaría departamental, 

sé que no es que lo bloquee o algo, pero hay alguna 

claridad, en el momento de que la secretaría 

departamental le diga que hay una adecuación que no está 

bien hecha o que tenemos que modificar, ya no lo vamos a 

poder hacer porque tenemos 5 años que se debe dejar la 

obra tal cual como está; esas son cosas que nosotros 

tenemos que tener presente para que la secretaría reciba 

estos centros de salud, pero es necesario tener la base 

de parte del gobierno departamental para que nos dé el 

aval; José, podemos empezar con las diapositivas que le 

envié, para que miremos también otros casos que quiero 

tocar para que nosotros nos demos cuenta de lo que se 

presenta en el ISABU, quiero también tener decirle a los 

compañeros concejales, que este informe también está el 

honorable concejal Jorge Rangel. Bueno, podemos 

encontrar acá que con los hallazgos de la contraloría 

que ustedes se dieron cuenta queridos concejales, en 

días anteriores que ellos estuvieron acá, yo estaba 

poniendo mucha atención en el tema de los hallazgos que 

encontraron en los diferentes entes, pero me llamó mucho 

más la atención en la parte del ISABU; la contraloría 

nos entrega un informe que a nivel de la parte fiscal 

encontramos que el ISABU tiene 1 hallazgo, en la parte 

disciplinaria tiene 12 hallazgos, en la parte penal 

tiene 1 hallazgo, en la parte sancionatoria tiene 2 

hallazgos y en la parte administrativa tiene 24 
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hallazgos, entonces sabiendo de que vemos que ISABU en 

la contraloría en todos los ítems está entrando, 

entonces es aquí donde más me llama la atención ¿porque 

me llama tanto la atención el sector de la salud?, 

porque yo trabajo en el sector de la salud, yo soy 

visitador médico y conozco los diferentes centros de 

salud y conozco el hospital del norte, el hospital 

universitario y yo conozco los médicos, pediatras, 

ginecólogos, dermatólogos y demás que es aquí donde 

también quiero llegar con unos temas, pero viendo este 

caso, hallazgo número 8, se evidenció en el expediente 

del contrato número 1081 del 2018 una adicción por más 

del 300% al valor del contrato inicial, celebrado entre 

COHOSAN y el ISABU; para lo que no conocen COHOSAN, es 

el que dispensa los medicamentos a los hospitales, 

entonces en el informe de la auditoría el puntaje que 

tuvo el ISABU fue de 79.2 ¿qué significa esto?, que se 

rajó, el ISABU se rajó, entonces con este hallazgo el 

equipo auditor evidencia del contrato 1081 del 2018, 

cuyo objeto es suministrar y dispensar medicamentos y 

material médico en la modalidad de outsourcing, 

suministrar elementos e insumos para laboratorio 

clínico, odontológico y hospitalario necesarios para 

atender pacientes hospitalarios ambulatorios y usuarios 

del ISABU; este contrato fue celebrado el 4 de diciembre 

del 2018, COHOSAN e ISABU por un valor de 85.223.635 

pesos pero se presenta un adicional de 292.463.062 pesos 

este hallazgo pasa a un hallazgo penal es un incremento 

de más del 300% del valor del contrato, aquí en el 

dictamen del hallazgo pues es básicamente lo que les 

acabo de mencionar y si me la puede ampliar un poquito 

José, al final dice penal, esto está en investigación, 

estamos pasándonos de los ítems que deben hacer en 

contratación el ISABU; continuamos con la diapositiva 

número 4, hallazgo disciplinario, los contratos número 

321, 564 se venció que fueron adicionados por más del 

50% del valor inicial; aquí en esto les menciono mis 

queridos compañeros y concejales, que encontramos que 

son contratos que pasan y siempre tienen un adicional 

del valor real del contrato y le incrementan con la 

excusa de adicionales; este contrato qué viene a 

continuación es de talento humano este hallazgo, el 

disciplinario talento humano se toma aleatoriamente, las 

hojas de vida de 20 funcionarios se evidencian que estas 

hojas de vida no están en el SIGEP o están en el SIGEP 

sin firma del jefe de personal, no se evidencia formato 
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de declaración de bienes y de rentas correspondientes al 

2017, la última de la última vigencia anexa en el 

correspondiente que era el año 2016; en el caso de los 

funcionarios, Sandra Milena Amaya Toro, no sé si la 

conoce el doctor y unos médicos que conozco Alfonso 

Uriel, Jorge Pinzón incumplen con la 1010 190 del 95 del 

artículo 13, que habla que será requisito para la 

posesión y para desempeño de cargo la declaración de 

juramentada de los bienes; continuamos, ahí está la 

ficha técnica de parte de la contraloría, la falta de 

planeación en el contrato número 1009 para las trampas 

de grasas, quiero que sepan que es una trampa de grasas, 

aquí en este hallazgo la contraloría lo califica a la 

parte administrativa, fiscal y disciplinario, falta de 

planeación de trampas de grasas para evitar que los 

residuos que se vierten de la cocina lleguen al tubo 

matriz del alcantarillado, contratando con DCRV y 

Compañía S.A.S., que les comento compañeros concejales, 

es una empresa de Yopal, donde el doctor Juan Durán 

trabajo 25 años, no se concluyó porque los planos que se 

usaron de referencia para elaborar los diseños de la 

trampa eran errados respecto a la profundidad en que se 

encuentra el tubo matriz, debido a que tocó firmar otro 

contrato, el 1031 para adquirir los servicios de una 

retroexcavadora o sea, que ya no se podían seguir 

utilizando las picas y las palas que se estaban 

utilizando en ese momento para abrirlas los huecos para 

las trampas de grasas, aquí figura un ingeniero 

ambiental Brayan Alexander Blanco, vinculado y 

contratado como supervisor, pero resulta que en su 

contrato no figura con esa designación y venimos con más 

hallazgos, más hallazgos de parte de la contraloría 

municipal y aquí es donde yo quiero; José la diapositiva 

número 11,  acá quiero que veamos una situación el 

doctor nos hablaba de la restructuración porque quiero 

es que sepan y tengamos claro algo compañeros, aquí no 

se hicieron nuevos centros de salud, aquí se remodelaron 

los centros de salud, aquí no se tumbó la 

infraestructura de ningún centro de salud, aquí se 

trabajó sobre las bases que ya habían, en algunos sitios 

si se tumbaron unas paredes, unas columnas y se hicieron 

modificaciones, pero no hubo demolición y construcción 

de un nuevo, entonces nos dividimos en 3 grupos, el 

primer grupo era centro de salud Girardot, 2 pisos donde 

hoy en la visita que tuvimos con el señor alcalde nos 

damos cuenta claramente que el centro de salud Girardot 
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podía ser de 3 pisos, pero no se hace y no se ejecutó de 

esa manera, nos dicen que es por el POT, tendríamos que 

entrar a analizar el tema; encontramos que el tal centro 

de salud la joya, este sí tiene 4 pisos de los cuales 

pues la estructura como tal ya lo tenía; centro de salud 

campo hermoso, 1 piso; este es el grupo número 1 y este 

contrato se le entrega a COASCON S.A.S que es el 

contrato 763; en el grupo número 2 encontramos centro de 

salud Bucaramanga, centro de salud la libertad, son 2 

centros de salud que realmente eran que la casa del 

centro de salud la libertad necesita su estructura, su 

cambio pero cómo lo mencioné anteriormente se trabaja 

sobre el mismo centro de salud y sus modificaciones 

consorcio de infraestructura hospitalaria es el que 

maneja este contrato; centro de salud Kennedy, centro de 

salud San Rafael y lo manejamos con una unión temporal 

de centro de salud que ahorita les voy a socializar, que 

esta unión centro temporal trayendo un artículo del 

periódico el frente de parte del ex diputado Edgar 

Suárez, el menciona con mucho tiempo de anterioridad, a 

quién se lo iba a entregar este contrato y oh sorpresa, 

se entregó el contrato, entonces aquí donde yo quiero 

que nosotros miremos y socialicemos, sigamos José por 

favor, acá está la presentación de la hoja de la 

contraloría de estos contratos, o sea es que yo no estoy 

diciendo cosas que no tiene la contraloría y que lo está 

refregando y que nosotros debemos tener algo en cuenta, 

muy claro en el SECOP, honorable concejal Carlos Parra 

usted sabe que deben estar todos los contratos, 

¿cierto?, pues nosotros entramos al SECOP y no 

encontramos el contrato 763, 764, 765, resulta que 

nosotros encontramos los contratos en un link que tiene 

el fan page de ISABU, buscando y buscando y encontramos 

el link, le dimos al link y nos vota al SECOP y por eso 

es que uno de los hallazgos de la contraloría es la no 

evidencia de los contratos de la institución; algo que 

llama la atención para seguir con el tema de estos 

contratos centro de salud Girardot, la joya, 

Campohermoso, valor inicial del contrato 1.952.920,000 

pero hay un adicional de 817 millones, nos gastamos allá 

2.770 millones de pesos, los que estuvieron el domingo 

en el concejo comunal del señor alcalde hace 15 días, 

ustedes subieron el escenario y lo estuvieron viendo, 

vale 2.770 millones ese contrato, donde nosotros y los 

que estuvimos adentro también nos dimos cuenta de que 

está la planta y yo quiero ver cuando se prende esa 
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planta, el calor y el ruido que va a hacer y ojalá 

cuando tenga más o menos unas 50 personas ese centro de 

salud, el ruido va a ser insoportable, el humo va a ser, 

o sea, insoportable también y el calor les digo, 2.770 

millones costó ese contrato con su adicional es aquí 

donde yo digo y cómo lo decía en días anteriores el 

concejal Carlos Barajas, ¿dónde está la planeación?, 

¿dónde está? esto que nosotros tenemos que ejecutar de 

una mejor manera para que la comunidad no tengan en duda 

lo que estamos haciendo y estamos hablando de la 

gobernanza anterior de la transparencia de todo 

¿cierto?; pero mire los adicionales, mire todas las 

cosas que se presentan, tenía que ser entregado el 

anterior contrato, tenía que ser entregado las obras, 

tenía que haber sido entregadas el 30 de diciembre, 

estamos en febrero 27 y todavía no se han entregado, no 

han empezado a funcionar y van a empezar supuestamente 

el 24 de marzo y con la visita que tuvimos hoy con el 

señor alcalde y estamos seguros que todo los centros de 

salud que nos presentaron no van a arrancar el 24, para 

que tenga también conocimiento el centro de salud 

Bucaramanga, la libertad, costó 1.435 millones, pero 

tuvo un adicional de 563 millones, 1.999 millones el 

valor total y no ha sido entregado, Kennedy, San Rafael 

1.166 millones adicional de 447 millones, también para 

que lo tengan en cuenta entonces es aquí donde nosotros 

Jorge Rangel y Luis Ávila, empezamos a investigar y 

empezamos a decir, bueno que está pasando con esto, yo 

no estoy atacando a la institución, no estoy atacando a 

nadie, estoy haciendo mi control político que para eso 

me eligieron, y más del sector de la salud, entonces es 

aquí donde yo pido a los entes reguladores a que 

empecemos a hacer el seguimiento, el seguimiento de 

estos temas. Mencionaba yo el tema del artículo del 

diario el frente y vemos que sin atacar a la persona, no 

voy a leerlo textualmente como dicen, porque pues 

hablando de unas medidas arbitrarias y todo pues que uno 

tiene que llegar a investigar y todo el tema, pero dice 

que si el contrato se le iba a entregar a el 

contratista, ISABU, facultades, comunidad establece la 

resolución contratada delegada, la actividad de sus 

etapas de función de relación gestora conforme a la 

naturaleza de los negocios presente denominará al 

contratante por sólo Gonzalo Prieto Pinto, identificado 

con la cédula de ciudadanía tal, construcciones 

integrada por Dalí construcciones S.A.S, que hace parte 
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de la unión temporal de este contrato; y esto fue, este 

artículo fue el 15 de junio y el contrato se firmó el 8 

de julio con ellos, o sea, la persona que mencionan acá, 

que hace este artículo ya tenía y sabía a quien se le 

iba a dar el contrato, entonces estamos hablando de 

contratos amañados, es una pregunta que yo hago pero 

aquí hay otras cosas más importantes que estamos viendo 

y que identifiqué porque una de mis ventajas es que yo 

trabajo en el sector de la salud. Ahorita nos estábamos, 

el doctor Juan nos hablaba del programa magia amor, que 

costa de ecografías y es a nivel ginecológico, pero me 

encuentro con la sorpresa de quiénes elaboran esto son 2 

ginecólogos esposos que vienen de Yopal, primera 

pregunta ¿Bucaramanga no tiene ginecólogos? que puedan 

gestionar y puedan hacer esto, mi pregunta es porque 

viene la señora Olga Patricia siendo que estuvo una 

relación cercana con el doctor Juan en Yopal, Casanare 

con un proceso a nivel también jurídico que ya el caso 

está cerrado pero que casualidad, vienen acá y me los 

encuentro en el SIGEP con contratos de 5 millones de 

pesos y ahora mi pregunta, en este año ya hay contratos 

de ellos y mi pregunta es, si acá nos dicen que estamos 

haciendo ecografías, 6 mil ecografías, hemos subido el 

índice a un costo de 35 mil pesos, ¿cuánto es el 

porcentaje que le queda al ISABU en hacer una 

ecografía?, quisiera saber eso, pero también tengo más 

evidencias resulta que el 3 de diciembre del año 

anterior se hace la junta directiva del ISABU, cosa que 

yo quiero dejar constancia, solicité el 25 de febrero 

las actas de las 3 últimas reuniones del 2019 y las que 

se han hecho en el 2020 y no nos llegaron las actas, 

pero simplifico la del 3 de diciembre, la cabeza visible 

de esta junta directiva es el alcalde en ese momento el 

alcalde era Manolo Azuero y le manifestó no hacer 

contrataciones porque no se podía, tengo entendido, pero 

no he podido ver lo del tema del acta y hacer unas 

socializaciones que van aproximadamente o que se 

hicieron 88 cargos, de los cuales hay unos cargos de 

libre nombramiento y remoción que pasaron a ser de 

planta, ejemplo, Sandra Amaya de nuevo aparece como 

profesional especializado en planeación y quiero 

mostrar; José por favor la diapositiva número 27, si es 

tan amable, ¿no se puede ampliar?, bueno; dónde aquí 

está el nivel, está la escala de puestos que maneja el 

ISABU, según sus grados encontramos, gerente, 

subgerente, director técnico ,1 director técnico 3, mi 
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pregunta es ¿cuántos directores técnicos tenemos que 

tener a nivel del ISABU?  ¿un director por zona? y es 

ahí donde también quiero ahorita llegar y dar nombre de 

otras personas, pero bueno, volvemos otro nombre que era 

de libre nombramiento y remoción y pasó a ser de planta, 

Astrid Maldonado, otra Alexandra Blanco que tengo 

entendido Y quisiera averiguar qué es hermana del señor 

a Alirio Blanco que es la persona que gestionó,  se le 

contrató para el tema de la construcción del centro de 

salud café Madrid y resulta que la señora Alexandra 

blanco es hermana de la primera esposa del hijo de 

Rodolfo Hernández, pero también me encuentro con otras 

que en la misma; José la diapositiva 26, que es ahí 

donde yo digo, pues que todos seamos claros sin atacar a 

las personas, pero me encuentro también que está la 

señora Martha Lucía Oliveros Uribe, directora del 

hospital del norte, doctora Marta, ustedes saben el 

vínculo que tiene con el señor Rodolfo Hernández, por 

eso es que yo digo a ciertos concejales amigos, que aquí 

uno debe trabajar o trabaja con los amigos, entonces no 

es llegar y atacar y decir que las cosas no son así, 

cuando uno habla de que los trabajos o algo o con la CPS 

o etcétera, etcétera; entonces aquí donde hablemos de 

claridad de todas nuestras cosas, yo quiero también 

saber, porque conociendo lo que sé del sector de la 

salud y cómo se está viviendo en estos momentos del 

régimen contributivo está o sea el régimen subsidiado, 

está perdiendo pacientes y están pasando el régimen 

contributivo, como nosotros, doctor Juan ¿va a llenar 

usted 22 centros de salud con usuarios?, sabiendo que 

por ejemplo hemos perdido 10 mil usuarios en el último 

año ¿cómo los vamos a llenar?, vamos a tener centro de 

salud como el que vimos el día de hoy, que lo 

socializamos, qué es el del barrio Bucaramanga, si no 

estoy mal Campohermoso, no, fue la joya, que hicimos la 

cuenta y que solamente tiene pacientes para más o menos 

hasta las 11 de la mañana y el resto del día nosotros, 

esos centros de salud van a estar solos, que ahí donde 

usted dice con su plan de contingencia que tenemos que 

redireccionar los pacientes y zonificarlos de nuevo para 

tener los centros de salud llenos, porque si seguimos 

así, en estos momentos nosotros vamos a continuar con el 

hospital universitario totalmente colapsado y el 

hospital del norte también, y es ahí donde yo invito que 

nosotros como corporación tengamos en cuenta que los 

centros de salud son los que nos tienen que dar la 
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oportunidad de descongestionar, todo esto son cosas 

importantes doctora Tatiana, conozco su risa, pero son 

cosas que la comunidad lo necesita porque si nosotros 

hablamos de contratos y acá tengo más, es bueno que los 

entes entrarían a regular esto, tengo concejales amigos 

que también me envían información y acá tengo una, 

presento algunas situaciones financieras generadas de la 

entidad S ISABU, para los estados financieros 

presentados por el año operativo 2019, las cuentas por 

pagar a proveedores, acreedores y prestadores de 

servicio de la entidad incrementan en más del 109% entre 

los años 2018 y 2019, pasando de 5 mil millones a 10 mil 

millones y acá está la el cuadrito, lo puedo socializar 

si lo necesitan; segundo, en el estado de resultados 

para los 2 últimos años se inició pérdidas operacionales 

partiendo de la utilidad bruta en ventas, qué es la 

diferencia entre las ventas y su costo de ventas, eso 

sin tener en cuenta partidas contables como la 

depreciación o desgaste de sus equipos, que cosa que yo 

no he tocado tema en estos momentos sobre los equipos, 

que es otro tema las contrataciones de los equipos, lo 

que aumenta más la pérdida, utilidad bruta en ventas en 

el 2019, 9.302 millones de pesos en el 2008 fueron 8.063 

millones, pero ¿qué pasa? los gastos de administración 

menos 10.385 millones para el 2019 y en el 2018 menos 

8.309, la pérdida operacional para el 2019 fue de, o 

sea, de menos 1.000.000.082 pesos, esto se puede 

interpretar que la entidad gastó más de lo que produce 

en la prestación del servicio y uno de estos gastos y 

costos es porque se incrementó de una forma indebida 209 

cargos de empleados de planta de la entidad, la pregunta 

es, ¿hubo estudio de viabilidad financiera para 

respaldar dichos cargos?, entonces esto es lo que yo 

quiero que nosotros tengamos conocimiento, que sepamos 

qué es lo que pasa con el ISABU, porque he escuchado que 

a muchos los tildan con el tema de la salud del ISABU, 

pero yo les comento algo, la salud es un negocio, la 

salud es un negocio y desafortunadamente nosotros 

hacemos obras, hacemos cosas pero a veces no vemos la 

necesidad de decirle que vamos a darle al discapacitado, 

al que tiene alguna dificultad, que hubo el problema y 

la polémica cuando empezaron hacer las construcciones y 

que el traslado de los pacientes a ir a cumplir las 

consultas era totalmente intransitorio, pacientes con 

discapacidad que tenía que llegar a centros de salud, 

como decir el de campo hermoso ,que estaba cerrado y que 
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tenían que llegar al mutis y gente que ni siquiera tenía 

para los pasajes y todo, pero son cosas que de pronto 

tenemos que darnos la pela para mejorar, pero ¿si se 

justifica incluir todos estos gastos? o porque nosotros 

no buscamos un plan de contingencia de una mejor manera 

para los usuarios. Hablamos de 2 temas importantísimos 

para mí, centro de salud Antonia Santos o lo que 

llamamos el hospital del sur, toda la comunidad lo pide, 

pero resulta que en estos momentos en cuentas maestras 

creo que estamos como por 12 mil millones, más o menos 

no tengo el dato exactamente, pero aquí don Juan lo 

expresó claramente, tenemos que llevar a este centro de 

salud que no va a estar en estos 4 años, no va a estar, 

para que lo tengamos claro, que tenemos que entrar a que 

la secretaría departamental y el ministerio de salud 

apoyen para la construcción de esta obra porque no va a 

estar y mucho menos la UIMIST, la UIMIST tampoco va a 

estar, entonces no le mintamos a la comunidad o 

socializar de que vamos a tener esto, no va a estar, 

entonces es ahí donde nuestros usuarios ¿qué vamos a 

hacer? y es ahí donde yo entro también a preguntar si 

tenemos ginecólogos amigos de Yopal, Casanare en un 

centro de salud, porque la unidad materno infantil 

UIMIST, para que ustedes tengan conocimiento compañeros 

concejales, allá los que atienden los partos son médicos 

amigos, son los médicos generales, ningún ginecólogo 

atiende un parto en la UIMIST ¿por qué? pero si tenemos 

otros trabajando en un centro de salud, entonces es aquí 

donde trabajemos y seamos claros con los temas, tengamos 

las cosas claras, aportémosle a la comunidad, sabemos 

que la salud es importante. Les voy a comentar algo que 

puede venir acá como irrisorio, sin tener yo vínculos en 

estos momentos y que le diga que por derecho de 

intereses o cosas así, el ISABU le cerró la puerta a la 

industria farmacéutica, ningún visitador médico, ningún 

laboratorio farmacéutico puede ingresar a visitar un 

médico, dónde es importantísimo que a los médicos se les 

visite porque esto es capacitación continua, este 

simplemente desensibilización, que sí, que los 

visitadores médicos entregan muestras médicas, pues 

listo a justificar el tema y no entreguen las muestras 

médicas y pongan unos horarios adecuados para que los 

visitadores, no tanto los visitadores, los laboratorios 

farmacéuticos porque se necesitan; yo pongo un ejemplo, 

unidad materno infantil, las visitadoras o los 

visitadores de Baxter, Abbott tienen sus neveras de los 
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sueros y ellos llegan y surten esas neveras y ¿para 

quién es? eso no es para los médicos para que se 

hidraten, sino para los pacientes, esas cosas se 

necesitan, esas cosas y esos apoyos son necesarios pero 

lo más importante es la capacitación continua, un médico 

general, un médico con especialización lo que más le 

gusta es tener capacitación, no estoy diciendo que 

lleguen a recibir dineros por su fórmula porque eso no 

interesa, pero la capacitación y eso es importante. Sé 

que hay concejales amigos que quieren participar también 

del debate, quiero darle la oportunidad para que ellos 

también socialicen, para que porque esto es un concejo 

renovado y aquí todos estamos pensando en Bucaramanga. 

Muchas gracias por el momento e invito a los compañeros 

concejales que quieren seguir, pues que continúen 

también con el debate. 

PRESIDENTE: Gracias a usted honorable concejal, tiene el 

uso de la palabra el concejal Leonardo, vamos a dar 8 

minutos para las intervenciones… Entonces vamos a dar el 

uso de la palabra la concejal Marina. 

INTERVENCIÓN DE LA CONCEJAL MARINA DE JESÚS ÁREVALO 

DURÁN: Gracias presidente. Buenas tardes a todas las 

personas hoy en el recinto, al doctor Juan Eduardo 

Durán, muchas gracias por su informe y su personal de 

apoyo que hoy nos acompaña. Bueno, tengo que precisar 

algunas cosas, el concejal Luis Ávila pues ha hecho un 

trabajo juicioso, lo felicito, hizo la tarea, investigó, 

pues ese es el ejercicio propio del concejo, ¿cierto? y 

pensaría que si ya estos casos que él trae aquí muchos 

de ellos los vi, que son casos que están en proceso en 

la contraloría, pues interesante que la contraloría 

termine, conceptúe su punto de vista y nosotros aquí 

también revisar esos temas al margen de eso; me quiero 

referir al informe de gestión doctor, yo y digo al 

margen cuando usted presentó su informe, debo decirle 

porque hay que reconocer las cosas en todos los 

sentidos, que de verdad se siente que usted está 

empoderado de lo que hace, le gusta, lo hace y encontrar 

que en promedio se pudo cambiar la realidad de 7 lugares 

que antes eran desastrosamente horribles en un promedio 

de inversión por debajo de los 1.000 millones de pesos, 

pues yo creo que eso es un parte de seguridad y 

tranquilidad para los bumangueses, en este último 

cuatrienio si hubo 2 elementos fundamentales para la 

ciudad de Bucaramanga, fueron la educación y la salud, 
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tal vez a eso fue que se focalizó el cuatrienio anterior 

y si bien tienen sentido el trabajo que ha hecho el 

concejal, también tiene sentido reconocer que la 

realidad de Bucaramanga en esos 2 temas 4 años atrás, no 

estos, sino los anteriores de para atrás eran una plena 

decadencia Y eso los bumangueses lo sabemos y en 

generalidad, la generalidad es esa luego ¿no?, 

independiente del resultado de lo anterior, yo valoro 

mucho esa nueva realidad que hoy tenemos los bumangueses 

y la esperanza en invertir en otros centros de salud, 

desde luego quedamos preocupados con 3 mil millones de 

pesos que nos deben todavía sobre el tema de la atención 

a migrantes que en eso pues hay mucho de largo como de 

ancho; con respecto a la situación financiera si quería 

dejar también para que por favor me lo responda, yo 

estuve revisando sus estados financieros con mis apoyos 

y encuentro que la institución tuvo que castigar casi 10 

mil millones de cartera, entiendo que son de EPS que no 

pagan ¿que quisiera saber?, primero, los criterios para 

ese castigo ¿cuáles fueron los criterios?, segundo ¿qué 

gestión se hizo y se sigue haciendo? porque de acuerdo a 

ese castigo, es que la institución en este momento está 

arrojando 3 mil millones negativos en sus excedentes, 

entonces si nos devolvemos atrás pues el factor 

generador más importante es este castigo, que también 

entiendo que rigurosamente se debe hacer de manera 

periódica para depurar o sincerar los estados 

financieros, otro elemento que también valdría la pena 

que el concejo lo sepa y que ustedes nos respondan, es 

que al final de la presentación nos dicen que el sistema 

de información no es confiable, que tiene algunas 

dificultades, lo que haría entender que esas cifras 

pueden no ser tan exactas, entonces si aquí y para un 

tema tan importante como la salud se requiere de hacer 

un ajuste o una inversión en esa forma robusta que se 

requiere de un sistema de información, pues es 

importante tenerlo claro, ustedes lo resolverán, lo 

escalarán directamente con el alcalde pero sí es 

preocupante para nosotros como control político, que el 

sistema no nos de la confiabilidad; esas básicamente 

eran mis observaciones, por lo demás, decirle doctor, es 

mucho lo que avanzamos y mucho lo que falta por hacer, 

independiente de todos los hallazgos que se puedan 

porque todos estamos en el ejercicio del deber ser como 

contraloría o como concejo, pero también quiero dejar 

una observación a mis compañeros juiciosos en el 
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ejercicio, ayer hicimos un ejercicio aún mucho más 

juicioso, más investigativo frente a lo que está 

sucediendo con el tema de contratación en la personería 

pero el criterio de ayer era que hay que gobernar con 

los amigos y ese criterio hoy, que es jueves ya cambió, 

entonces lo que yo busco es que el criterio sea el del 

lunes, el del martes, el del jueves y el del viernes, el 

mismo porque ayer dije no se debe, es una falta de 

respeto que un ente como el concejo que hace control 

político vaya a una institución a decirle; oiga, 

contráteme a Pedro o a Juan, entonces mantengamos el 

criterio en la misma línea para que todos hablemos el 

mismo idioma; esa es mi recomendación, por lo demás, 

muchas gracias al equipo Y aclaro, estoy entregando una 

observación plenamente profesional después de un 

análisis de los estados financieros, independiente de 

que yo sea de liga de gobernante, no estoy defendiendo a 

ninguna gestión, pero si estoy reconociendo lo que la 

ciudadanía reconoce, la realidad de la infraestructura y 

del ambiente en salud para Bucaramanga cambió y que no y 

no puedo pasar esta intervención sin hacerle una 

recomendación doctor Juan Eduardo, aunque sé que qué 

bueno, su equipo de trabajo también ha recibido quejas 

de la atención al adulto mayor, usted ha dicho que el 

tema de maternidad y de niños esto ha cambiado y debe 

haber una vocación, es una recomendación que le hago, yo 

creo que hay que trabajar sobre la vocación al servicio, 

al adulto mayor porque es posible que por algunas 

circunstancias y las denuncias que me hicieron, han sido 

médicos que han trabajado que me dicen que los abuelos 

se demoran, arrancan a las 4 de la mañana a hacer colas 

y no son atendidos oportunamente y aparte de eso pasan 

las 8, las 9, las 10 y el personal que tiene que 

atenderlos todavía está socializando y tomando tinto y 

yo creo que esto es un tema que raya en la caridad, que 

se debe sentir en el que te debe tener la vocación del 

servicio de salud; entonces por lo demás pues sigamos 

avanzando porque la salud es un derecho fundamental que 

por mucho tiempo se desconoció y en el último cuatrienio 

se le dio la altura que se le debería dar. Gracias. 

PRESIDENTE: A usted muchas gracias honorable concejal, 

tiene el uso de la palabra el concejal Carlos Barajas. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO: 

Gracias presidente. Quiero empezar mis intervenciones 

como muchas anteriores las he hecho, presidente y es 
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hablando del estado de la felicidad, es que lo dije 

ayer, el estado de la felicidad de Aristóteles se quedó 

en una clase de primer semestre de derecho y nadie le 

para bolas a eso, nadie le pone atención a eso, pero sí 

tenemos una salud óptima, pues vamos a tener una ciudad 

feliz, vamos a tener una sociedad feliz, es a eso que se 

refería o que se refiere el estado de la felicidad, a 

que nuestros derechos los tengamos garantizados de forma 

óptima idónea y plena, y eso nos dará la satisfacción de 

necesidades colectivas y ahí apuntaremos, a qué 

Bucaramanga en 4 años sea una ciudad feliz. Hablar de 

salud, es hablar de un derecho fundamental, hablar de 

salud desafortunadamente en Colombia, concejal Luis 

Fernando, en muchos casos es hablar de corrupción 

desafortunadamente, y no enorgullece hablar de salud y 

que el equivalente sea corrupción; yo si quiero señor 

director dejar unas precisiones, no sin antes señor 

secretario, pedirle que las argumentaciones que presentó 

el honorable concejal Luis Ávila y las que voy a 

presentar yo, se les corra traslado a la procuraduría 

general de la nación, a la fiscalía porque aquí 

simplemente estamos presumiendo, no afirmando y serán 

ellos los que determinen si lo que usted dijo y lo que 

vamos a decir aquí, es cierto o no y se determinen si 

hay responsables por lo que se dice, porque es que aquí 

no vinimos solamente a hablar en mi calidad de citante, 

yo no vengo aquí solamente a hablar, aquí el concejo 

tiene que dar decisiones concretas y por eso yo le pido 

que lo que hoy se habla aquí señor secretario, sea 

compulsado con copia a la procuraduría, a la contraloría 

y a la fiscalía general de la nación. Hablar de los 

centros de salud, hoy tenemos unos centro de salud 

remodelados y en ese informe que usted nos presentó yo 

no escuché en ninguna parte que usted nos hablará de 

cuál es la proyección o cuántos pacientes atiende los 

centros de salud, teniendo en cuenta, usted en los 

informes habló fue de mucha proyección, teniendo en 

cuenta que hay unos costos administrativos altos y nos 

habla de que tenemos unos centro de salud o vamos al 

centro de salud muy bonitos, pero lo que nos interesa 

nosotros es que esos centros de salud sean para 

salvaguardar el derecho fundamental de la salud y desde 

luego proteger la vida, entonces sí me gustaría conocer 

eso ¿cuál es el impacto que han tenido en tema de 

pacientes?, yo quiero preguntarle, la UIMIST si atiende 

partos con médicos generales ¿por qué no se contratan 
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ginecólogos?, ¿por qué no se contratan los especialistas 

para que se atiendan en los partos? porque la UIMIST 

siendo una unidad especial en materno infantil, porque 

yo no me imagino a la clínica San Luis atendiendo un 

parto un médico general, no estoy desconociendo la 

profesión de un médico general pero se debe presumir 

clínica y científicamente que debería ser un experto en 

esa materia, es decir un ginecólogo. Cuando se habla de 

los pliegos y las licitaciones y toda la contratación 

pública durante el período anterior, todos los días se 

nos martillaba, digámoslo así, todos se nos recalcaba, 

pasábamos de 1 punto tanto oferentes a 41 punto tanto 

oferentes, pasamos de 1 punto ¿cuál es el mensaje que se 

vende ahí?  la corrupción se erradicó, eso se acabó, 

pasar de 1 punto algo oferentes que presuntamente vienen 

de las administraciones anteriores a llegar al gobierno 

de la lógica ética y estética, pasará multiplicidad de 

oferentes, eso es un sinónimo de que cero corrupción y a 

mí sí me gustaría que usted me contestara, ¿cuál es su 

vínculo con Dalí construcciones S.A.S? y ¿qué vinculo 

tuvo usted? y ¿por qué cuando Dalí construcciones S.A.S 

se presentó, se presentó como una Unión Temporal y en 

los requisitos habilitantes pasó a ser un consorcio?, 

¿qué pasó ahí?, ¿por qué ese cambió?, es que aquí hay 

unos principios de la zona crítica en la contratación y 

de un momento a otro se cambia esto y resulta por arte 

de magia que al parecer el dueño de Dalí construcción 

S.A.S fue su socio, entonces a mí sí me gustaría que 

usted le aclarara a la ciudad esto, porque o sea, uno no 

puede, lo público no se puede someter a esos 

favorecimientos, como pareciera que pareciera que se 

hizo ahí, por eso pido señor secretario, que se compulse 

copias a la fiscalía porque aquí queda en un simple 

pareciera, allá nos determinarán si es cierto o no y 

cuál es el nexo de señor director con Dalí 

construcciones S.A.S y porqué se hicieron todos los 

cambios que no son otra cosa sino que la improvisación 

en el principio de planeación. Aquí llama la atención 

una cosa y eso no llama la atención sólo en el ISABU, en 

todos, en el 90% de los contratos que se surtieron 

durante la administración pasada, incluyendo el ISABU,  

todos fueron adicionales, pero venga le cuento esto 

señor director, SOLUMED ingeniería limitada, se presentó 

en una licitación con la propuesta más baja 56.268.008 

pesos, aún así que siendo la propuesta más baja y 

habiéndoselas ubicado, se les expidió un CDP y un RP por 
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valor de 90 millones de pesos, entonces también pido que 

esto vaya a la fiscalía, a la procuraduría para que se 

investigue porque o sea, presente la propuesta más baja 

gánesela, pero le pagó 90 millones, se la gana 52, 

concejal Antonio y termina haciendo luces de P por 90 

millones de pesos, eso deja mucho que decir del 

principio de planeación; a mí me gustaría saber si hay 

afán de parte suya o no. Presidente yo soy citante. 

PRESIDENTE: concejal, siga con el uso de la palabra. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO: 

Me gustaría saber si hay afán suyo o no en contratar el 

PIC y si usted tiene afán de contratar el PIC, pues 

cuente primero creo que por ética pública usted se va el 

31 de marzo ¿cuál es el afán suyo de contratar el PIC?, 

espere que el que llegue lo contrate y si tiene afán 

pues muéstrele el diagnóstico a la ciudad que ya se hizo 

sobre el PIC, muéstrenoslo porque es que seguimos 

improvisando, entonces yo sí le pido señor director que 

no sea usted que contrate el PIC, si no que sea el nuevo 

director para que junto con la administración del 

ingeniero Juan Carlos Cárdenas se haga el diagnóstico de 

en qué se va a invertir el PIC, los recursos del PIC 

porque es que usted deja el cargo el 31 de marzo; aquí 

hay una cosa muy particular el contrato de medicamentos 

del que tanto usted habló en el informe, usted contrata 

los medicamentos por evento y no nos contó en el informe 

por ejemplo, cuántas glosas a la fecha hay por los 

contratos por evento a los medicamentos, cuando lo más 

saludable para una IPS pública es que los contratos por 

medicamento se hagan por capitación porque es que cada 

vez que se glosa, la IPS pierde plata, se pierden 

recursos y el deber ser en el contrato de medicamentos 

es que se haga por capitación, entonces también sería 

bueno que miráramos cuántas bocas y sobre todo por 

ejemplo, ¿cuáles fueron los criterios y los factores 

para usted escoger a COHOSAN?, ¿cómo escogió usted a 

COHOSAN? y ¿por qué contrata por evento y no por 

capitación?, cuando el deber ser en materia de 

medicamentos es contratar por capitación. La junta 

directiva, ustedes son los cambios en materia de 

personal, no sé si usted habló de ese tema, se hizo unos 

cambios de materia de personal y desafortunadamente el 

concejal Luis Fernando pidió unas actas y ¿de manera 

irresponsable las allegaron?, no las allegaron, yo sí 

quisiera también conocer porque usted actúa por fuera de 



 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 59 

de 113 

 

Carrera 11 No. 34-52 Fase II Alcaldía de Bucaramanga (Sótano) 
Teléfonos: 6338469 - 6339032 - Telefax: 6420460 

www.concejodebucaramanga.gov.co 

los lineamientos de la junta directiva y por fuera de 

los lineamientos, inclusive nacionales y si usted para 

hacer esos cambios que hizo en la planta de personal 

usted recurrió a la función pública, ¿cuáles fueron los 

criterios para usted hacer eso? ¿qué factores? cómo 

cambia usted una persona de libre remoción, es que eso 

de libre nombramiento y remoción es ilógico pero de 

libre remoción y ¿cómo la cambia dejarla como 

profesional y cuáles son los criterios?, pensaría hilar 

muy delgado, hilaría muy delgado pensando que sus 

intereses fueron otros y no sé si el concejal porque 

tuve que salir un momento, lo dijo, que no es un secreto 

que la novia del director trabaja allá, entonces aquí 

también hablamos de un principio desde el punto de vista 

de la moral; en mis clases de derecho si me hablaba 

desde la moral y entonces imagínese señor presidente, yo 

teniendo a mi esposa contrata aquí en el concejo como mi 

UTL, terminaría, ¿usted que opinaría Carlos Felipe?, eso 

rompe todas proporciones, y si bien entre novios no hay 

ningún impedimento desde punto de vista legal creo que 

sí moral, creo que sí moral, aquí hay que pensar no es 

en sus intereses individuales, ni en los suyos, ni en 

los suyos, ni los suyos concejal Robin, aquí hay que 

pensar en los intereses de una ciudad y que la salud, la 

plata de la salud de Bucaramanga no puede convertirse en 

la caja menor de una persona para favorecer sus 

intereses personales; yo quiero ser un poco más osado y 

yo sí quisiera pedirle que por respeto a la ciudad, 

renuncie antes del 31 de marzo, usted debería renunciar; 

nos llevó un centro de salud a mostrarnos con el señor 

que está atrás, que por cierto me gustaría saber el 

nombre, usted no sabía que yo era concejal, eso le 

prendían veladoras al presidente, el resto quítese de 

ahí, yo no necesito que me rindan alfombra porque 

tampoco le tiendo alfombra nadie, pero que ni tampoco me 

la atiendan; a mí ir a ver un centro de salud pintado 

porque lo que yo vi, yo tengo familia en el Kennedy, yo 

tengo ahí familia en el Kennedy y ese centro de salud 

para mí no es desconocido, y lo que hicieron fue pintar 

unas paredes y acomodar unas puertas nuevas y ya, y eso 

sacaron pecho como si hubieran descubierto las minas que 

va encontrar, ojalá Dios quiera que no, MINESA en 

Santurbán, eso mejor dicho presidente, y toda esa plata 

que denunció el concejal Luis Ávila que se invirtió 

presidente, en la remodelación de un centro de salud, 

¿qué es lo que hicieron? fue pintarlo, poner unas 
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ventanas, unas puertas nuevas y ya, ese centro de salud 

no se construyó, lo que hicieron fue adecuarlo para que 

tenga tantos costos y sobre todo adiciones 

contractuales; yo si quisiera saber, el contratista y 

quiero señor secretario que también se compulsen copias 

a la fiscalía de por qué el contratista y el interventor 

no advirtieron de las adiciones que se les hicieron a 

esos contratos en los centros de salud, aquí también 

tiene que involucrarse al interventor y al contratista, 

repito, usted lo dijo muy claro, la salud en Colombia 

está manga por hombro decía mi abuelita y creo que bajo 

su dirección está peor que manga por hombro, entonces 

aquí presidente, hay que sentar precedentes y nosotros 

no podemos venir a citar a un debate de control político 

simplemente a hablar por hablar, aquí cuando nos 

sentamos aquí a preguntarle estas cosas y hacer una 

presentación de todas estas situaciones que ocurren, es 

porque tenemos los argumentos, es porque la gente en la 

calle nos denuncia, es porque la gente en la calle nos 

dice: oiga, mire lo que está pasando con el centro de 

salud, mire lo que está pasando, mire que es que la 

novia del director trabaja allá y la cambiaron de este 

cargo a este cargo, mire que es que está pasando esto, 

mire que el director está contratando por evento y no 

por capitación, mire que el director tiene afán de 

contratar el PIC, ¿cuál es el afán? yo no veo, yo no 

creo que tenga afán, y usted no es de Santander y si 

tuviera un poquito de respeto por los santandereanos y 

por los bumangueses, renunciaría a su cargo apenas 

termine este control político, le debe mucho a 

Bucaramanga señor director, le debe muchas explicaciones 

a los bumangueses, con venir a mostrarnos en 

representación de una ciudadanía que me eligió y de los 

que no me eligieron, porque hoy represento a los que me 

eligieron y a los que no, en representación de una 

ciudadanía que reclama un derecho de salud digno, usted 

no nos viene a contentar aquí con unas imágenes de 

centros de salud bien pintados, porque es que el cuñete 

de pintura tipo 3, aquí hay fábricas en Bucaramanga de 

pintura, yo como concejal de Bucaramanga, como ciudadano 

no me contento con eso, usted le debe mucho a la ciudad, 

tiene una deuda con la ciudad, además desobedeció la 

junta directiva y a mí sí me gustaría saber, conocer las 

actas y si es cierto que el ex alcalde Manolo le dijo a 

usted que no hiciera los cambios, ¿por qué los hizo?, si 

eso es cierto, es que usted no es una rueda suelta, ni 
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un gerente es una rueda suelta, aquí hay una junta 

directiva que garantiza la plata y los derechos de salud 

de los bumangueses y usted desobedeció a esa junta 

directiva, por eso sí quiero; es que me pongo rojo 

porque me da rabia que se juegue con la salud de los 

bumangueses, eso molesta cualquiera, y le repito mi 

solicitud y que quede constancia en secretaría, qué le 

pido formalmente al director que renuncié a su cargo por 

respeto a los bumangueses y que se compuse copia a la 

secretaría y a la procuraduría de todo esto que hoy 

estamos advirtiendo acá, entendiendo que aquí 

simplemente estamos haciendo unas presunciones y serán 

los organismos de control, presidente, y la fiscalía lo 

que determine que lo que dijo el concejal Luis Ávila y 

lo que yo acabo de advertir y lo que otros compañeros 

digan, determinen si son afirmaciones o no, porque yo 

aquí no estoy incriminando a nadie, estoy simplemente 

presumiendo que hay unas irregularidades y será la 

fiscalía la que las determine. Presidente gracias, le 

agradezco a los compañeros, lo felicito concejal Luis 

porque esto muestra lo que usted hace, lo que hacemos 

acá muestra que además de ser un concejo renovado, 

concejal Luis Fernando, somos un concejo que se preocupa 

por los intereses de los ciudadanos y aquí no vamos a 

dejar que nada se nos pase, nada se nos va a colar y 

todo lo vamos a decir aquí y todo lo vamos a contar y 

cuando estamos en las calles estamos escuchando y 

estamos averiguando y estamos preguntando y de esas 

preguntas es que la fiscalía debe resolver, si hay o no 

conductas punibles y la procuraduría faltas 

disciplinarias. Presidente, muchas gracias. 

PRESIDENTE: A usted muchas gracias honorable concejal, 

tiene el uso de la palabra el concejal Antonio. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL ANTONIO VICENTE SANABRIA 

CANCINO: Gracias presidente, un saludo muy especial a 

todos mis compañeros honorables concejales, al doctor 

Juan Eduardo, a todo su equipo de trabajo, a los que nos 

visitan. Felicitar realmente al compañero Luis Ávila y 

Carlos Barajas, realmente han hecho un trabajo 

investigativo importante, yo considero que esas 

denuncias ya está en manos de la contraloría, la 

procuraduría, fiscalía y tenemos que ser respetuosos de 

los avances de esas investigaciones; importante el 

informe que presenta doctor Juan Eduardo, importante ver 

el antes y el después de su gestión, importante porque 
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algo que hablaba el concejal Carlos Barajas de caja 

menor, yo pregunto aquí, ¿durante cuántos años las 

secretarías de despacho estuvieron como caja menor de 

muchos concejales?, por muchos años, que llevaron a 

Bucaramanga al abandono, la desolación y la ruina, 

finanzas desastrosas, muchas denuncias en la fiscalía, 

en la procuraduría, en la contraloría, en la personería, 

pocos capturados, pocos resultados, que le diga a la 

ciudad quiénes fueron los responsables de todo ese 

detrimento patrimonial, cómo nos cuesta reconocer los 

esfuerzos que se hacen y yo tengo que reconocer doctor 

Juan Eduardo, usted recibió una institución con un 

déficit social enorme financiero y en el transcurso de 

usted llevar esa transformación, pues se cometieron 

errores y muy seguramente todas esas investigaciones que 

existen pues tendrán que ser resueltas, pero hay unos 

resultados, cómo nos cuesta reconocer y decir qué centro 

de salud pintados, si hubo una planeación; se recibió un 

municipio con un déficit de tesorería de 237 mil 

millones de pesos, cuentas por pagar contablemente, se 

llama eso cuentas por pagar que le tocó asumir al 

ingeniero Rodolfo Hernández e ir avanzando en su 

administración ir saneando las finanzas del municipio 

pero también al mismo momento haciendo obras de impacto 

social y le entrega a la ciudad a 31 de diciembre del 

2019 un déficit de tesorería en 0, cuentas por pagar en 

0, que al ingeniero Cárdenas le cae muy bien encontrar 

un municipio financieramente viable; es de reconocer que 

todos esos avances que tuvo la salud pública en su 

gestión beneficia a 17 comunas, los centros de salud 

dice usted, que entran en funcionamiento el 23 de marzo, 

vamos a ver si el 23 de marzo se cumple ese sueño qué va 

a llevar que la población vulnerable, la población más 

pobre de nuestra ciudad tenga calidad en salud pública, 

a ver si podemos descongestionar el hospital 

universitario de Santander; queda presupuestado, queda 

diseñado la clínica del sur y queda diseñado y 

presupuestado la UIMIST, que el ingeniero Juan Carlos 

tendrá la oportunidad de ejecutar en su gobierno, hay 

que decirle a Bucaramanga la verdad, durante muchos años 

se robaron nuestra ciudad, todas las políticas públicas, 

no tan solamente la salud, la educación, el deporte, la 

cultura, la recreación, la infraestructura, la 

planeación, todo convertido en un negocio en manos de 

los depredadores de lo público; actualmente la 

contraloría y la personería son el resultado de esa 
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politiquería que no le dan buenos resultados en sus 

investigaciones de lo público, de manera pues que 

considero doctor Juan Eduardo, que usted ha cumplido con 

una buena gestión y debe terminar su gestión hasta el 28 

o el 31 de marzo y ojalá la persona o las personas que 

lleguen a administrar el ISABU, lleguen con buenas 

intenciones de seguir y de continuar con ese legado que 

ha dejado el gobierno y los ciudadanos, que la 

educación, que la salud pública, que el deporte no hay 

que privatizarlo, hay que administrarlo bien, hay que 

administrar bien lo público, ojalá las personas que 

lleguen continúen adelante con este buen ejercicio qué 

ha hecho usted como director del ISABU. Muchas gracias 

presidente. 

PRESIDENTE: Muchas gracias honorable concejal. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO: 

presidente, pido derecho a réplica. 

PRESIDENTE: Tiene 2 minutos honorable concejal. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO:  

Yo valoro presidente, valoro el esfuerzo del concejal 

Antonio por defender al señor director, y en el 90% las 

intervenciones del concejal Antonio nos habla de 

abandono, desolación y ruina de administraciones 

anteriores y puede que tenga razón, no se lo desconozco, 

algunos argumentos tendrá para decirlo pero no nos 

podemos quedar en ese discurso presidente, para entonces 

dejar pasar lo que está pasando hoy, es decir, que 

reconocer que antes de la administración de Rodolfo hubo 

regularidades, nos arropa para entonces ¿callarnos en lo 

que está pasando ahorita concejal?, no señor, y le 

corrijo presidente, aprovecho para que en el audio quede 

una corrección, no es con constructora Dalí, es con de 

DCRV ¿cuál es su vínculo con de DCRV?, que es una 

persona que viene Yopal, entonces aquí vinieron 

contratistas de Yopal y se llevan nuestra plática, 

parece que se lleva nuestra plata y entonces porque al 

parecer nos entregaron en abandono, desolación y ruina 

presidente una administración ¿entonces nos toca 

quedarnos callados?, no señor, por lo menos yo no lo 

haré, y si quiero saber ¿cuál es el vínculo?, ¿cuál fue 

el título que usted tuvo con de DCRV?, como socio con el 

dueño de DCRV y sí ahí sí lo hay, hay que mostrarlo, si 

no pues simplemente es una pregunta, porque no estoy 

incriminando, estoy preguntando, pero aquí hay que 
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aclararle las cosas a Bucaramanga porque es que el 

discurso de abandono, desolación y ruina también puede 

tapar cosas, arropémonos en ese discurso para tapar, ¿no 

presidente?, este concejo no puede tapar nada, y ayer 

así como el concejal Carlos Felipe mostró algo que él 

quería mostrar, hoy también nosotros queremos mostrar, 

no nos vamos a callar; y el espejo retrovisor es bueno, 

pero no lo ponga tan atrás concejal Antonio, póngalo 

aquí nomascito, porque es que el espejo retrovisor hay 

que empezarlo a medir desde aquí y si miramos atrás 

también miremos, por mí no hay problema, yo no tengo 

nada que esconder, pero también miremos ahorita y por 

eso presidente, sí creo que hay que seguir adelante con 

esta investigación y dejo la constancia que no es Dalí 

construcciones, sino con DCRV. Gracias presidente. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL LUIS EDUARDO ÁVILA 

CASTELBLANCO: Para una moción. 

PRESIDENTE: Gracias a usted concejal, tiene la palabra 

el concejal Luis Ávila. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL LUIS EDUARDO ÁVILA 

CASTELBLANCO: Sí honorable concejal Carlos, es DCRV, qué 

es de Yuly Díaz socia de Yopal. Gracias. 

PRESIDENTE: Gracias honorable concejal, tiene el uso de 

la palabra el concejal Carlos Parra. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: 

Gracias presidente. Bueno, yo me voy a meter con algunas 

cosas que han dicho y luego me meto en el fondo de lo 

que dijo el concejal Luis. Dice el concejal Antonio, que 

debemos dejar este debate para los jueces, yo creo que 

ya tenemos que superar ese cuento pues, lo jueces son 

los jueces, nosotros somos el concejo, acá hacemos 

control político, allá hacen control legal, 2 cosas 

diferentes, yo creo que ya debemos dejar de escuchar ese 

argumento acá, obviamente los jueces hacen control de la 

legalidad, nosotros hacemos control político, son 

estándares de análisis diferentes y debates diferentes. 

Se crearon según la denuncia 3 cargos de planta, 

¿cierto? y los 3 cargos fueron dados a 3 personas de 

libre nombramiento y remoción ¿ciertos?, 2 hechos 

ciertos; hasta ahora las personas de libre nombramiento 

y remoción tienen una característica, son personas de 

confianza, los cargos de planta se crean con el objetivo 

de formalizar el trabajo de quienes son contrato de 
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prestación de servicios, ¿cierto?, las personas que 

viven en contrato de prestación de servicios pasan una 

situación terrible, no tienen prima, es una esclavitud, 

les toca trabajar enero sin recibir un peso, en este 

momento no se ha pagado los sueldos de enero en el 

ISABU, los honorarios de enero en el ISABU, es decir, 

cuando usted vive en contrato de prestación de servicios 

su sueño es ser de planta, su expectativa de vida, los 

contratos de prestación de servicios son una forma 

moderna de esclavitud porque les hacen cumplir horario, 

porque viven en una forma moderna de esclavitud, 

entonces la pregunta que fórmula el concejal Ávila es 

muy pertinente, ¿por qué si se crean cargos de planta no 

se le dan o no se abren al concurso de méritos? y se 

asignan de manera directa personas que ya estaban el 

libre nombramiento y remoción, o sea, que prueba libre 

nombramiento y remoción que existía, confianza y si 

existía confianza, pues el criterio para asignar esos 

cargos fue la confianza y no el mérito, está claro; creo 

que esa discusión aquí está salgada, es un hecho ya 

probado por el concejal Luis Ávila, entonces es 

lamentable porque las personas que viven en por contrato 

de prestación de servicios, sinceramente cada vez deben 

ser menos, deben ser reducidas y formalizar cargos, es 

la única expectativa o posibilidad que ellos tienen para 

pasar de ese régimen difícil a un régimen mucho más 

justo, y el mismo fenómeno vemos que se traslada a los 

contratos de prestación de servicios perce; yo creo, no 

interesa si el gerente es bumangués o de Yopal pero en 

Bucaramanga, tanto en Bucaramanga como en Yopal y en las 

ciudades intermedias la gente se va porque no tiene 

oportunidades; yo soy de una generación que se fue 

Bucaramanga, la mayoría de personas se fue de la ciudad 

porque Bucaramanga no le ofrece oportunidades 

competitivas, y porque todo está amarrado por amiguismo 

y que usted tiene que ser amigo del uno, del otro para 

que lo dejen entrar, entonces ayer demostramos como 

usted tiene que ser amigo de Freddy Anaya para que lo 

dejen entrar a la personería, y aquí parece que alguien 

tiene que ser de Yopal para que pueda trabajar en el 

ISABU, porque si hay un criterio uniforme, si no hay una 

plataforma de entrada de la gente, si no hay un canal 

para limitar la discrecionalidad y si es legal, es legal 

pero afecta la gente que estos contratos no se pongan en 

plataformas o canales justos, pues meritocráticos por 

los cuales la gente pueda aspirar la fe, entonces pues 
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nuestro criterio no es analizar la legalidad, sino, si 

es conveniente o no, pues me parece inconveniente porque 

vemos que es un fenómeno generalizado; digamos, en 

subgerencia, en jurídica, es un fenómeno generalizado y 

pues la única razón para explicar eso es porque hay un 

criterio y un patrón, fuera uno, fueran dos, pero si hay 

un patrón pues sí genera todas las sospechas del mundo. 

Me quisiera meter también con el contrato de magia del 

amor, que le veo muchas cosas, uno es un contrato, no me 

va a meter todavía en el control político perce, sino en 

qué opino del contrato, esto de romantizar el asunto del 

control natal y la anticoncepción y hacerlo más como un 

asunto cursi, rosado, es un asunto de salud pública y la 

pregunta que yo quisiera hacer es ¿dónde debería estar 

el foco? en encontrar mujeres embarazadas y lograr que 

digamos tenga mejores condiciones de natalidad o el foco 

de la inversión debería estar en prevenir de manera 

definitiva el embarazo, en bajar la tasa de natalidad, 

si aquí nos indignamos por el caso Juanse, eso no está 

separado con que toda nuestra inversión pública vaya a 

prevenir el embarazo no deseado, pero bueno, eso es de 

la pertinencia del contrato. Tenemos 2 elementos que 

puso el concejal, es un contrato de contratación 

directa, bueno primer indicio y el contratista cumple 

con el mismo patrón que es de la misma procedencia, 

existía ofertas competitivas en Bucaramanga o en la 

región o en otros ¿quisieran el mismo trabajo?, es una 

pregunta que queda sobre la mesa, finalmente quisiera 

meterme con un punto y es con las actas de la junta 

directiva, al concejal Luis Ávila le negaron las actas, 

las han negado más veces, pero la alcaldía tiene copia 

de las actas y si se prueba que usted desobedeció a la 

junta directiva en todos los movimientos, pues hay una 

irregularidad grave que justificaría la petición del 

concejal Carlos Barajas, desobedecer una junta es muy 

grave, desobedecerle a la junta. Yo creo con estos 

puntos, entiendo lo que dice el concejal Marina de que 

usted es enérgico en su examen, en su informe pero pues 

el concejo, digamos que acá no comemos de eso pues, o 

sea, los hechos son muy notorios, también me uno a la 

que dice la concejal Marina, si aplicamos el criterio 

ayer a hoy pues todos nos iríamos contentos para la casa 

porque gobernar con los amigos se ve así, esto es 

gobernar con los amigos, eso es lo que se pasa cuando se 

gobierna con los amigos, entonces tenemos que tomar una 

decisión, si vamos a aplicar el criterio de gobernar con 
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los amigos o vamos a seguir aplicando este de hoy, y yo 

creo que me siento bien con que sigamos aplicando el 

criterio de hoy, entonces con esos puntos. Muchas 

gracias presidente. 

PRESIDENTE: Gracias a usted honorable concejal Carlos 

Parra, tiene la palabra honorable concejal Cristian 

Reyes. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CRISTIAN ANDRÉS REYES AGUILAR: 

presidente, para declarar sesión permanente. 

PRESIDENTE: Honorables concejales ¿aprueban sesión 

permanente? 

SECRETARIO: Ha sido aprobada la sesión permanente, señor 

presidente. 

PRESIDENTE: ¿Alguien más va a hacer intervenciones, 

honorables concejales? Tiene la palabra honorable 

concejal Jaime Andrés. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL JAIME ANDRÉS BELTRÁN MARTÍNEZ: 

Gracias presidente, un saludo especial para usted, para 

todo el equipo de trabajo al doctor Eduardo, me alegra 

volverlo a ver después de 2 años. Y frente, no se frente 

a cuál de los 2 opinar, voy a tratar de manera ligera 

opinar frente al tema del debate de control político y 

luego frente al informe de gestión. Yo quiero referirme 

a las mismas palabras del día de ayer, yo soy abanderado 

de los debates y los debates deben hacerse en sólidos y 

con los argumentos necesarios y siento concejal Luis, 

que hay elementos suficientes para hacer un debate como 

lo ha hecho y la manera cómo se han referido a las 

pruebas mismas, pero ya son los entes de control los que 

tienen que entrar a dirimir, de la misma manera como lo 

manifesté ayer, que fallas hay y qué hay detrás de esto, 

porque esta situación doctor Eduardo, se viene 

ventilando y se viene hablando hace algún tiempo atrás, 

y sí sería muy importante que usted le aclare al concejo 

que ha pasado con todas estas situaciones, porque lo que 

hablaban los concejales diría yo que no es nuevo, lo 

vengo escuchando de manera reiterativa y hay unos 

procesos que ya van adelantados, en que van esos 

procesos para tener claridad realmente de hasta donde 

hay asidero de lo que se está diciendo y ¿por qué digo 

esto?, porque cuando se hace un debate, se hace con los 

argumentos respectivos en torno a la gestión y no a las 

personas, y por eso es importante que de acuerdo a lo 
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que se ha venido avanzando en los procesos que usted 

lleva, nos puede dar claridad que dijo la procuraduría, 

en que van esos procesos disciplinarios y penales, 

porque muchas de las cosas que el concejal Luis 

manifestó han sido ya abordadas en el concejo de manera 

reiterada, pero lo que no tenemos es claridad, ni 

respuesta; usted va de salida y creo que su informe es 

un informe robusto, si no lo hubieran detenido yo creo 

que esta es la hora y todavía no hubiera terminado por 

la profundidad de la caracterización misma de las cifras 

que usted presenta; pero mi intervención frente al 

informe de gestión va en torno al proceso de empalme y 

aprovecho que está el secretario de salud, a quién 

saludo de manera especial y a todo el equipo, que en su 

ausencia va a continuar con las iniciativas que se 

trazaron, el reto más importante que tiene el ISABU para 

el siguiente cuatrienio es garantizar que los procesos 

de han sido óptimos tengan segundo piso y ese, o sea, 

ahí es donde van a demostrar realmente la profundidad y 

la credibilidad de sus acciones en torno a lo que se 

logró, ¿por qué?, porque no podemos negar que el centro 

de salud de morro rico se cerró por un temblor y duró 

más de 2, 3 años cerrados, hasta que se abrió en la 

corcova y no hubo una solución hasta este gobierno, el 

segundo piso de ese proyecto es realmente lograr darle 

pasó a lo que es el centro de salud oficial de la comuna 

14; de la misma manera, este gobierno tuvo que 

enfrentarse a una situación muy crítica y es la 

situación de la migración y nadie se prepara para un 

problema de migración, como nadie se prepara para un 

tema del coronavirus que tarde que temprano nos va a 

llegar y nadie se prepara para situaciones de 

catástrofes que en algún momento llega; el tema 

migratorio nos pasó por encima,, y ese problema 

migratorio nos tiene en serios problemas porque gran 

parte del presupuesto, de acuerdo al informe que yo 

veía, está destinado para atender y es un tema 

humanitario, no podemos decirles no los vamos a atender 

gran parte del presupuesto está destinado para un tema 

humanitario que es el tema migratorio, la cantidad de 

niños que están naciendo por personas venezolanas que 

llegan a Bucaramanga, la cantidad de situaciones que 

estás familia se están enfrentando, y no solamente hablo 

de salud física, sino la salud mental que muchos de 

ellos han tenido que venir a abordar, yo le pediría de 

manera especial al equipo y al secretario de salud, que 
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de acuerdo a la hoja de vida qué ha presentado, tiene 

todas las capacidades para generar ese principio de 

planeación, hacia dónde va la salud de Bucaramanga y 

cuáles van hacer esos principios fundamentales sobre los 

cuales vamos a trabajar, está la directora del hospital 

también y ese principio de planeación debe partir de las 

necesidades reales porque es que el ISABU, no el ISABU, 

la ciudad de hace 4 años no es la misma ciudad de hoy, 

las necesidades han cambiado y cambian de manera 

acelerada, las problemáticas cambian de manera 

acelerada, entonces en la medida en que mitigamos 2, 

otros problemas aparecen, otros 2 o 3 más distintos, 

sobre los cuales hubo una planeación y sobre los cuales 

no hubo un direccionamiento, el reto real de los 

próximos días y que se viene la carta de navegación o la 

ruta de navegación que es el plan de desarrollo, y este 

ha sido mi discurso todo este primer período de 

sesiones, es la clave para nosotros poder encaminar, 

hacia dónde queremos llevar la secretaría de salud y en 

este caso el ISABU como tal, porque entiendo la 

preocupación de mis compañeros frente a los diferentes 

denuncias y espero claridad en eso, pero quiero ir más 

allá frente al tema de lo que se viene para esta 

institución, y que en unos días vamos a tener que pasar 

la página y redireccionar 4 años más el ISABU, y hacia 

dónde lo vamos a llevar, ahí es donde está mi 

preocupación porque vuelve digo, hay un informe, es un 

informe muy completo y lo veo con entereza y  eso no 

quiere decir que escatime las denuncias que hacen mis 

compañeros; pero lo que sí establezco es que lo que se 

enfrentó la salud en Bucaramanga, tras de que venimos de 

un problema nacional, el problema local nos muestra una 

radiografía muy crítica, y una radiografía crítica que 

no nos deja bien parado frente a tratar de mitigar todos 

los problemas y para mí hoy, nosotros tenemos un 

problema muy grave que lo hemos tratado de mitigar pero 

no tenemos los elementos y se llama la salud mental 

hemos tratado con pinzas de atacar este problema… 

Presidente, 30 segundos y termino. 

PRESIDENTE: Claro honorable concejal. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL JAIME ANDRÉS BELTRÁN MARTÍNEZ: 

Gracias. Hemos tratado con pinzas de mitigar este 

problema, pero es que hoy el tema de salud mental abarca 

todo lo que es violencia intrafamiliar, abuso sexual de 

menores, abarca todo el tema de suicidios, homicidios, 
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depresión y eso es una bomba de tiempo, que si dentro 

del plan de desarrollo no hay una transversalización de 

una salud pública o de una política pública en torno a 

la salud mental, nos vamos a quedar simplemente con la 

doctora Angie tratando de mitigar de manera minúscula 

una gran necesidad, y ahí es donde yo creería que 

necesitamos recursos y necesitamos meterle el segundo 

piso, ya estamos metiéndole el primer piso que es 

infraestructura física, ahora necesitamos meterle a la 

infraestructura humana y académica para poderle mitigar 

esta realidad; yo invito y felicito a mis compañeros por 

esa investigación tan profunda y que grato sentirme en 

un concejo que hace investigación de cero a cero, pero 

también insisto a todo el equipo de la administración a 

que tengamos una visión periférica y transversal de lo 

que se nos viene para la salud los próximos 4 años y 

dentro de ese, el tema de salud mental es fundamental. 

Gracias presidente. 

PRESIDENTE: Gracias honorable concejal, tiene la palabra 

honorable concejal Leonardo Mancilla. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL LEONARDO MANCILLA ÁVILA: 

Muchas gracias presidente. Un saludo especial a todos 

los compañeros, asistentes, invitados, Policía Nacional. 

Doctor, en su informe su merced, nos contaba de que la 

UIMIST se va a reformar, el centro de salud Antonia 

Santos son unos proyectos que ya están, quiero saber, es 

si ese presupuesto ya está o es algo que se diseñó y se 

va a buscar el presupuesto, si es un presupuesto que ya 

lo tenemos hoy, o es algo que queremos para la ciudad, 

porque a mí me preocupa que mientras que tengamos esos 

buenos centros de salud, hoy el hospital local del norte 

tiene recargado urgencias y cómo se lo decía allá, en el 

que me preocupa porque hoy las camillas no son 

suficientes en el tema de urgencias y tenemos unos 

buenos centros de salud que se reformaron, el mutis, ¿y 

qué pasa?, hoy el Toledo plata, en el sur de la ciudad 

para que una persona que tenga una urgencia tiene que 

desplazarse casi hasta el hospital universitario o sino 

hasta el hospital local del norte ¿cuánto tiempo se va a 

demorar en poder tener ese centro de salud Antonia 

Santos?, ¿para cuándo está presupuestado?, si vamos a 

recoger el sur de la ciudad ahí; yo la otra le decía a 

la doctora Fanny que es urgente ya crear el hospital del 

sur de la ciudad, su merced bien lo decía que Girón 

ahorita está creando un hospital, pero es que 
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necesitamos urgente un hospital en el sur, entonces 

quiero que nos diga si esos proyectos ya tienen 

presupuesto y si tienen presupuestado tener urgencia en 

ciertos puntos de la ciudad los centros de salud como, 

Antonia Santos, mutis, Girardot y volver a tener 

urgencias en el Rosario. Muchas gracias. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra honorable concejal 

Francisco González. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL FRANCISCO JAVIER GONZÁLEZ 

GAMBOA: Muchas gracias señor presidente. Agradecer a los 

funcionarios del ISABU a su director que está acá, 

saludar a los compañeros. Bueno, yo creo que primero 

debo felicitar al compañero Ávila y al compañero Carlos 

por este digamos debate, por la investigación que se 

tomaron, pero yo coincido con el compañero Carlos, en 

que nosotros tenemos que revisar de pronto que aquí 

nuestra competencia es bien importante y bien especial; 

y yo también pido el favor, como ya lo he hecho muchas 

veces, a que cada vez que traten de defender una 

institución o un gobierno, no saquen a bailar a los 

liberales, para escuchar digamos lo que está pasando, 

vengo de una estructura pues que se formó en campaña, 

soy liberal de convicción, de pensamiento y creo que 

aquí lo que pasó antes, pues tiene unos responsables, 

nunca fui contratista, ni tuve ninguna relación con la 

alcaldía de Bucaramanga, ni jefes políticos aquí en esta 

institución, por eso me parece bien interesante lo que 

está pasando aquí; nosotros lo que venimos a hacer se 

llama control político; control disciplinario y el 

control fiscal  como ya lo pidieron que lo hagan los 

entes de control, pero si me parece muy interesante que 

nosotros estamos en un gobierno que fue elegido desde 

hace cuatro años más estos cuatro años por el voto de 

opinión, un voto que dice qué tiene que respetar 

especialmente la moral pública, entonces creo yo, que la 

investigación que adelanta el concejal tiene mucho valor 

en el sentido de que no sabemos porque es una presunción 

de que posiblemente hay irregularidades, no lo sabemos, 

eso lo tendrán que decir los entes correspondientes, 

pero me parece grave por ejemplo, lo que dicen de que 

hay amigos, de que hay nexos afectivos entre los 

nombramientos que hubieron, no me consta pero vuelvo y 

digo, acá esto es un tema de control político, estamos 

en un gobierno que se ha caracterizado por decirle a la 

ciudadanía que se debe respetar la moral pública, 
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entonces yo creo que es bien importante que sólo 

rescatemos acá para que pues todo lo tengamos presente, 

de que si nosotros le vendemos algo y nos hacemos elegir 

con la ciudadanía con unos principios, esos principios 

deben prevalecer en la administración; por eso agradezco 

a Marina, que dice que si el rasero del control del día 

de ayer fue uno, hoy tiene que ser el mismo rasero, me 

parece que eso es importantísimo y yo aprovecho hoy para 

decir que no comparto lo que pasó el día de hoy con el 

periódico vanguardia liberal, que dijo que ayer 

nosotros, ahora es ir a la ciudad, los mayoritarios 

estuvimos defendiendo la administración del personero, 

porque eso no corresponde a la realidad, ¿sí?, entonces 

creo que no podemos seguir manipulando a la opinión 

pública para que piense que los partidos tradicionales 

siempre vamos a ser malos ,no, eso no puede ser así, y 

yo le pido la solidaridad a los compañeros porque este 

ha sido un concejo que se ha caracterizado por apoyar 

todas las causas y los controles que cada uno de ustedes 

desde la liga del partido verde han querido desarrollar, 

desde Colombia justa y libre, entonces creo que aquí 

estamos todos llamados a que se respete la institución 

del concejo. Yo personalmente, sería un irresponsable 

doctor, decir de alguna denuncia en particular, porque 

creo que el ejercicio que hicieron los citantes, un 

ejercicio valioso, responsable que lo invitamos a que 

usted lo analice de la institución y que pues obviamente 

haga las correspondientes, digamos respuestas en su 

momento, si las puede hacer ahora, más adelante con 

relación a esas denuncias importantes; quiero solicitar 

también, simplemente yo quiero destacar que 

personalmente bien la campaña, si yo puedo destacar un 

trabajo que se desarrolló del gobierno anterior fue lo 

que hicieron en el ISABU con los centros de salud, o 

sea, me parece que ha sido importante lo que se hizo, 

así sea de transformar, de pintar, lo vi; voy hablar de 

la comuna 14, parece importante lo que hicieron allí, se 

merecían una digamos, una infraestructura como la que 

hay, pero también es importante seguir, digamos 

desarrollando infraestructura para la comuna 14, porque 

es una comuna que donde está ubicado el centro, pues le 

queda difícil a todo el mundo por obviamente por la 

condición geográfica de la comuna, entonces mirar cómo 

le llegamos un poco más a la población; yo tengo una 

idea y pues pido el favor se tenga en cuenta, obviamente 

nosotros no vamos a coadministrar, miraremos que en el 
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plan de desarrollo se incluya y es el tema de unas 

cabinas móviles para los lugares más distantes de 

nuestra ciudad, pero las cabinas móviles no es tanto 

para llevar digamos promoción y prevención, es también 

para mirar la posibilidad de poner en funcionamiento, el 

tema de la tele medicina, el tema de cómo llevar, vuelvo 

y digo desde la tecnología, citas con médicos 

especialistas; alguna de esas zonas la gente lo que más 

se quejan es de que se demora muchísimo las citas con 

los especialistas, no tanto con el médico o con los 

profesionales de base, sino con el especialista, 

entonces que miremos esa posibilidad de implementar unas 

cabinas móviles que le lleguen, digamos a los sectores 

más vulnerables, esa es una petición que con todo 

respeto le hago para que pues ojalá la dejemos 

proyectada en el programa de gobierno. Y ese es 

básicamente el aporte que con todo respeto quería hacer. 

Muchas gracias señor presidente y compañeros. 

PRESIDENTE: Vamos a darle la palabra al vocero del 

partido liberal, Robin Hernández, honorable concejal. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL ROBÍN ANDERSON HERNÁNDEZ 

REYES: Bueno, muy buenas tardes para todos los 

compañeros, muy buenas tardes al doctor Juan Durán, al 

secretario de salud y a todas las personas que lo están 

acompañando. Pues sí bien lo dicen realmente compañero 

Carlos Barajas y el compañero Luis Ávila de las 

investigaciones, quería felicitarlos por todo lo que 

realmente aportaron a esto y realmente también agregar a 

lo que dice mi compañero Francisco, acá la idea es que 

cada uno aporte hasta donde uno conozca y realmente 

hable de las cosas que puede dar veracidad o escucha el 

clamor ciudadano; mire, yo no estoy muy de acuerdo 

realmente con lo que está pasando con el ISABU, y es el 

clamor de la gente, es el servicio que prestan servicio, 

el servicio en el sentido de que esto la gente espera 

que sea una salud integral, una salud que en todos los 

centros de salud se presta de la misma manera, y la 

queja o el clamor ciudadano viene a esto; no entiendo 

porque hay personas o adultos mayores que tienen que 

levantarse muy temprano para adquirir una cita, ¿por qué 

no buscamos que realmente todos tengan acceso al mismo 

día a esa cita?, y porque tienen que pagarle a otras 

personas para que madruguen, para poder pedir una cita 

dentro de estos centros de salud, y eso lo vi en 

campaña, y eso lo escuché; espero que realmente miremos 
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el horario de atención de estos centros de salud, ¿que 

están esperando?, y esperemos que todas las modalidades 

o todas las especialidades se manejen dentro de los 

mismos centro de salud también, porque miramos y digo 

yo, ¿por qué tenemos que pagar un arriendo en la comuna 

14?, donde el municipio, hablaba usted, 5 millones de 

pesos más IVA, donde el municipio tiene de alguna manera 

o el ISABU tiene presupuesto para comprar realmente y 

hacer un centro de salud; o sino miremos también la 

problemática que ha tenido el centro de salud Antonia 

Santos, más de 4, 5 años esperando a que les hagan el 

centro de salud y no pasó nada, y a hoy escuchábamos 

realmente que ahora está en revisión de curaduría, 

¿cuánto tiene que esperar más esta gente del sur para 

que realmente le hagan este centro de salud que les 

prometieron?, y que pasaron y nada, no pasa nada, cada 

año lo seguimos diciendo, ¿no?, es que está en revisión, 

es que va para la curaduría, que es que no hay 

presupuesto, ¿no?, si hubo compromisos y de alguna 

manera esta gente está esperando que realmente le 

devuelvan lo que les quitaron, y esperamos que de alguna 

manera estos 4 años se construya esta clínica, y es una 

clínica que tenga por lo menos lo mínimo de atención, 

porque eso es lo otro que pasa; mire, así como lo decía 

el concejal Carlos Barajas, si se invirtieron más de 5 

mil millones de pesos en estos centros de salud, pero 

miremos a ver y quiero que usted me diga y me certifique 

que realmente estos centros de salud cumplen con las 

normas sismo resistentes que pide el ministerio de 

salud, si no hemos invertido más de 5 mil millones de 

pesos botados al aire, porque eso es lo que pide el 

ministerio, entonces queremos que nos certifiquen que 

realmente estos 7 centros de salud remodelados que se 

gastaron más de 5 mil millones de los 30 mil millones de 

pesos que tiene las cuentas maestras, si cumplen con 

estas normas, o si no cómo le vamos a entregar estos 

ministerio de salud para que realmente cumpla con la 

función de red hospitalaria que hay; y lo que le digo, 

la gente espera que esto sea una salud integral, que 

estos centros de salud trabajen ojalá las 24 horas del 

día, que le podamos ofrecer dentro de lo mismo centros 

de salud, laboratorio clínico y que adicionalmente estos 

centros de salud tengan los mínimos especialistas que 

requieren estos adultos mayores que son muchos de los 

que realmente visitan, que tengamos el servicio de 

pediatría, ortopedia; pero que sean todos, no unos y 
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otros no y me pregunto por qué, ¿cuáles fueron las 

consideraciones para invertir solamente en estos 7 

centro de salud?, ¿en qué se basaron?, ¿por qué los 

otros no?, y ¿cuándo vamos a invertir en los otros 

centros de salud? que realmente eso es lo que necesita 

los bumangueses, educación y salud, infraestructura para 

que realmente Bucaramanga sea esta ciudad de proyección 

y esta ciudad que necesita de buenos coadministradores. 

Muchas gracias, realmente a usted gracias compañero y 

gracias a la mesa directiva por el espacio que me 

dieron. 

PRESIDENTE: Gracias a usted vocero del partido liberal, 

tiene la palabra honorable concejal Javier Ayala. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL JAVIER AYALA MORENO: Gracias 

presidente. Dicen que el partido liberal no habla ¿no?, 

me parece que habla mucho. Buenas tardes para todos y 

para todas, doctor Juan Durán un saludo especial para 

usted y para todo su equipo de trabajo, para el 

secretario de salud para su equipo de trabajo, también 

un saludo especial para todos los concejales. Yo pienso, 

que digo el que lo vive es el que lo goza; yo estuve en 

el período pasado donde se generó por el concejal René 

garzón, la ruta de la salud, en ese momento hace 4 años 

donde los concejales hicimos la visita a unos centros de 

salud definidos aquí por el concejal, nosotros fuimos o 

a Javier Ayala, le correspondió el centro de salud de 

Café Madrid, doctor Juan Durán, en ese momento este 

centro de salud daba tristeza y daba pena, realmente 

tocaba entrar de lado para poder entrar a esa casa que 

tenía asignado el centro de salud Café Madrid; yo sí 

pienso que usted ha hecho un buen trabajo, 

indiferentemente de lo que digan los compañeros del tema 

de los contratos, si se hicieron bien o se hicieron mal, 

pues serán los entes de control quién definan si eso 

estuvo mal o estuvo bien, para las verdades el tiempo, 

esperemos a ver qué pasa, los entes de control nos dirán 

si usted se equivocó, contrató mal o contrató bien, pero 

yo pienso que también hay que valorar lo bueno que usted 

ha hecho y usted ha hecho cosas buenas yo ¿por qué digo 

que el que lo vive es el que lo goza?, yo fui al centro 

de salud Café Madrid y conocí el centro de salud Café 

Madrid y entré en el centro de salud Café Madrid en su 

momento y conocí como era, una forma deplorable este 

centro de salud y hoy, el año pasado tuve la fortuna de 

que usted nos invitara al nuevo centro de salud de Café 
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Madrid y vi esta transformación, y el beneficio que 

llevó para la comunidad, yo pienso que no es solamente 

echarle pintura porque yo conocí realmente como estaba 

este centro de salud, deteriorado, mejor dicho, es una 

forma deplorable esa casa que usted mencionó que tenía 

una persona gratis al servicio de la comunidad; pues yo 

sí pienso que las cosas hay que también, tanto las cosas 

buenas hay que decirlas y si hay cosas malas, pues ya 

las manifestaron los compañeros, pero serán los entes de 

control los que definan si eso está bien o está mal. Yo 

quería referirme también al centro de salud del barrio 

mutis, este centro de salud también tuvo su reforma, 

tiene una buena infraestructura digámoslo así, pero 

sería bueno que se tomará como piloto para trabajar o 

para brindar este servicio las 24 horas que tanto la 

gente lo pide, es un centro de salud que tiene su 

infraestructura, que pienso que puede brindar en este 

momento 24 horas de servicio, entonces quería dejarle 

esa inquietud y decirle que pues los que vivimos la ruta 

de la salud, vimos cómo estaban realmente los centros de 

salud en ese momento, y no solamente es pintura lo que 

usted le echó, estos centros de salud fueron reformados, 

estos centros de salud están prestando un servicio 

idóneo a la comunidad, entonces también hay que decirlo 

señores, a mí me da pena, yo pocas veces estoy de 

acuerdo con el concejal Antonio Sanabria pero en esta 

ocasión estoy de acuerdo con él, sin desacreditar los 

gobiernos anteriores porque como dice concejal Pacho, 

somos liberales, somos de esa trascendencia liberal, que 

no estamos de acuerdo con algunas cosas que pasaron 

anteriormente, no estamos de acuerdo porque se hicieron 

de una forma incorrecta, pero los centros de salud hace 

4 años, hay que decirlo cambiaron y cambiaron para 

mejor, para mejorar y hay que resaltarle eso doctor Juan 

Durán, porque tampoco podemos cogerlo aquí a garrote a 

usted, a decirle que ha hecho las cosas, todas las cosas 

mal, hay que darle a cada quien lo que merece, los 

centros de salud hace 4 años mejoraron y eso yo soy 

testigo porque fui y conocí el centro de salud de Café 

Madrid y muchos centros de salud en un tema deplorable y 

hoy son otra cosa, hoy son unos centros de salud que 

brindan un servicio adecuado, entonces yo sí quiero 

resaltarle eso y dejo a los entes de control que miren 

el tema que los compañeros compartieron de los 

contratos, y estuvieron o no estuvieron bien hechos; por 
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lo general, por lo demás, muchas gracias señor 

presidente, muy amable. 

PRESIDENTE: Gracias honorable concejal, tiene la palabra 

honorable concejal Tito Rangel. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL TITO ALBERTO RANGEL ARIAS: 

Gracias presidente. Buenas tardes para todos compañeros, 

amigos, que nos visitan aquí en la sesión; en especial 

doctor Juan Eduardo, agradecerle por su informe en esta 

tarde, detallado, estoy de acuerdo con mi compañero de 

bancada, en qué bueno; y no sin antes decir que tuve la 

oportunidad de conocer el centro de salud renovado en 

Kennedy, días pasados estuvimos con el alcalde Juan 

Carlos Cárdenas, acompañándolo en un concejo de ciudad, 

tuvimos la oportunidad de conocer la infraestructura y 

decir, poniéndome las palabras del concejal Ayala, que 

es un trabajo que vale la pena reconocer y que sin duda 

en esta administración que quedó atrás y que está 

entrando, queda un precedente histórico para la ciudad, 

que sí se puede dignificar a los ciudadanos y en ese 

aspecto estoy de acuerdo y quiero honrar ese trabajo que 

se ha hecho, pero sin duda lo que tenemos por delante, 

el reto no sólo está en el tema de infraestructura que 

es importante, sino la gran deuda que tenemos, el gran 

reto que tenemos está en la calidad del servicio que es 

lo que por años hemos sufrido en Colombia, calidad de 

servicio, calidad de servicio en los profesionales que 

trabajan y sirven en los centros de salud; y 

fundamentado en eso, pues quiero hacerles algunas 

propuestas, algunas consultas, algunas preguntas, doctor 

Juan Eduardo y a todo el equipo, aprovechando también 

saludar al doctor Nelson que nos acompaña, bienvenido 

siempre al concejo secretario de salud y al equipo que 

entra en el trabajo. Pero hay 3 cosas que quiero aportar 

con mucho respeto, con respecto al servicio de promoción 

y prevención, ya que algunos programas están 

desarrollando muy interesantes, en el programa de 

control de planificación familiar, creo que ahí tenemos 

una deuda muy fuerte porque lo decía un  compañero hace 

ratico, no solamente está en acompañar por ejemplo, los 

embarazos que ya ocurrieron algunos que no son deseados, 

digamos y que ahora estamos en un debate nacional con el 

tema del aborto, en el cual mi posición como concejal y 

como banca, ha sido que no estamos de acuerdo con el 

asesinato porque no hay justificación alguna para la 

muerte, no hay justificación alguna, pero sí conocemos y 



 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 78 

de 113 

 

Carrera 11 No. 34-52 Fase II Alcaldía de Bucaramanga (Sótano) 
Teléfonos: 6338469 - 6339032 - Telefax: 6420460 

www.concejodebucaramanga.gov.co 

no podemos desconocer que hay algunos casos, como 

violación, o falta de planificación que es uno de los 

más trágicos que nos puede pasar en Colombia, que a 

estas alturas de la vida todavía tengamos una falta de 

planificación, y que tengamos todavía una deuda tan 

grande, porque creo que en cualquier lugar del mundo hay 

deuda, pero nosotros una deuda muy grande con el tema de 

acercarnos y ayudar en la planificación familiar, pero 

yo quisiera saber qué tipo de convenios; y vuelvo y 

hablo de lo que lo he dicho con varios secretarios, el 

tema de la conexión y el tema de la interdependencia 

entre secretarías para que los programas sean 

consecutivos, los programas se conecten, ayer le decía 

en el debate que estábamos aquí, al personero, que se 

hace un trabajo social y qué conexión hay de eso; 

trabajo social es con las demás secretarías porque 

parece que cada uno hace un trabajo independiente, 

cuando podemos conectarnos y ser un poco más fuerte, 

pero qué convenios hay con colegios, que  convenios hay 

con universidades, con las universidades públicas, que 

convenios tenemos con la junta de acción comunal de los 

barrios donde hay centros de salud; por ejemplo para que 

puedan llegar los jóvenes, nuestros adolescentes, puedan 

tener ese tipo de capacidad o capacitación. Lo segundo 

que quiero hablar, es que tiene que ver con el tema de 

salud mental doctor Eduardo, y nuestros centros de salud 

están siendo remodelados, tiene un faltante de atención 

especializada, problemas como odontología que algunos 

centros de salud no cuentan todavía y que algunas 

persona tienen que movilizarse, y el objetivo es que 

podamos apoyar a nuestras personas sobre todo a la gente 

de bajos recursos, temas como psicología, yo sé que 

estamos trabajando apuntando en la especialización, pero 

por ejemplo el tema de psicología es algo que es 

importante y es urgente, porque estamos viendo también 

una tensión del país frente al tema de salud mental, una 

crisis nacional y creo yo que mundial, y qué importante 

que podamos proyectar el tema de psicología y atención 

psicológica, no son los jóvenes, también a mujeres 

cabezas de hogar, a los ancianos adultos; estamos 

teniendo problemas fuertes de salud mental en los 

adultos, personas ancianas, adultos mayores, y quiero 

dejar eso como un aporte para el tema de la 

especialización, en los centros de salud y evitar que 

las personas. Hay otro tema, telecitas, quisiera saber 

qué pasó con el tema y el proyecto de telecitas, ¿cómo 
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está funcionando eso?, ¿sí está funcionando o no en 

algunos centros?, y ¿en cuáles centros está activo?, por 

más de 4, 5 años hemos escuchado de que eso se instauró, 

luego se convirtió un elefante blanco, ¿sí funcionó?, 

¿no funcionó? pero en vez de ser un aporte por falta de 

tecnicismo, de capacitación, de conexión con el 

ciudadano y con las personas que prestan el servicio, se 

convirtió en un problema porque como ISABU no podíamos 

atender las solicitudes y la gente no podía tener acceso 

a las telecitas, ¿quisiera saber cómo va eso?, ¿qué 

proyección hay para el cuatrienio?, y por último; en 

cuanto a las preguntas del concejal Ávila, que felicito 

por su debate y su exposición, nos permite conocer temas 

a profundidad y gracias por eso, quisiera saber un poco 

más a profundidad del proyecto del cuatrienio, porque en 

el informe veo muy poco acerca de la proyección 

detallada de lo que se quiere hacer en estos 4 años, y 

creo que el otro debemos estar trabajando en un proyecto 

a proyección de futuro, esto nos amplia la visión; 

Bucaramanga es un centro de salud conocido a nivel 

nacional y creo que en la parte pública, la salud 

pública no puede quedarse atrás y la privada ha 

avanzado, la pública debe ir primero, tenemos que ir a 

la vanguardia, que bueno que nos sigan reconociendo por 

los centros de salud capacitados, especializados y con 

buena proyección; quiero agradecerle por su informe y 

por su tiempo, esto edifica a la ciudad, hace parte de 

lo que estamos haciendo de construir ciudad y espero que 

podamos seguir avanzando en esto, agradecerle al 

secretario y desearle un feliz cuatrienio y en lo que se 

viene en su vida profesional. Gracias presidente, Dios 

los bendiga. 

PRESIDENTE: Gracias a usted honorable concejal, vamos a 

cerrar las intervenciones para darle el uso de la 

palabra al doctor Juan Eduardo. Tiene la palabra, 

honorable concejal Cristian Reyes. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CRISTIAN ANDRÉS REYES AGUILAR: 

Gracias presidente. Un cordial saludo para el doctor 

Juan Eduardo, a todo su equipo de trabajo que importante 

acompañarlo y estar tan atentos el día de hoy, a los 

asistentes, compañeros concejales, fuerza pública y en 

general a todos los que nos ven en este momento. En este 

importante debate y yo quiero iniciar el debate, 

diciendo o mi intervención diciendo, que el que se roba 

la plata de la salud es un asesino, es un asesino y 
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usted lo ha manifestado y es algo que ya lo sabemos, que 

la salud es un negocio, que la salud en Colombia se ha 

ejercido un debate a nivel nacional de cómo se convirtió 

un servicio o un derecho fundamental, concejal Barajas 

como usted lo decía, en un negocio y un negocio 

descarado y desde todos los aspectos doctor Juan 

Eduardo, y si nosotros en Bucaramanga no damos ejemplo 

de la humanización del servicio de la salud, pues vamos 

a terminar con más asesinatos que los mismos que ha 

tenido la guerra en este país, y eso lo dicen que las 

EPS y de pronto las cifras son ciertas, que las EPS y el 

servicio de salud en Colombia ha asesinado más 

colombianos que la propia guerra, y eso es a lo que 

tenemos que enfocarnos también como concejo; yo avalo y 

digo porque no y ahí sí el que está quieto se deja 

quieto concejal Marina, por qué no, cuando un debate 

tiene los argumentos y la importancia y las denuncias, 

como las ha hecho hoy el concejal Ávila y el concejal 

Barajas se desmerita porque no tiene la misma relevancia 

y la misma contundencia de control político, porque 

cuando hablamos de el nombramiento de un amigo o de un 

conocido político y el nombramiento de otro no lo 

tomamos con el mismo rasero, a ese si no le damos 

importancia y eso es lo que yo estoy llamado y estoy 

cansado de decirles tanto en privado como en público, 

tenemos que darle la misma connotación, no podemos 

seguir manejando el doble discurso, la doble moral, o 

sea es bueno que los de la casa política tengan amigos, 

familiares en la administración, no pasa nada, pero si 

es de otro sector si es otra persona si es, ese es 

politiquero, ése es clientelista y ese es burocracia, 

eso está mal; y claro que tenemos que acabar las CPS en 

este país concejal Parra, es que eso es una forma de 

evasión de lo que es la responsabilidad de las carga 

laborales y los derechos fundamentales de los 

trabajadores, eso fue una figura para mí nefasta y yo 

digo una solución para acabar esas CPS y que le paguen 2 

millones, pues págale 1.500.000 pero con unas 

prestaciones sociales, una estabilidad laboral, y yo 

creo que tenemos que ir enfocados en un futuro de eso 

porque nos seguimos evadiendo de la responsabilidad 

laboral; pero estamos enfocados en temas de salud y yo 

valoro las denuncias y el estudio que hizo muy juicioso, 

pero también a mí me gusta valorar lo bueno, y veo que 

de los 24 centros de salud, a 7 se les hicieron unas 

adecuaciones, unas remodelaciones en obras civiles 
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importantes, y alguna vez me pregunté cuál era el éxito 

de la popularidad del alcalde de Barranquilla sin 

conocerlo uno, y tuve la fortuna de conocer de mano 

cuales eran los centros de salud de Barranquilla y eran 

centros de salud altamente calificados, modernos con 

buena inversión, y yo creo que la aceptación que 

necesitan los bumangueses a través de un gobierno, es 

ofrecerle una buena salud, unos buenos centros de salud, 

y qué bueno la remodelación. Me preocupa las denuncias 

que sea un solo oferente, que si hablamos de pluralidad 

concejal Toño Sanabria,  ¿por qué no hablamos de 

prioridad en todas las instituciones?, y aquí una 

denuncia seria, que yo no soy juez, ni tengo las 

evidencias para decir e ir a juzgar aquí al señor 

director del ISABU, decir no, es que es culpable de 

actos de corrupción, no sería responsable hacerlo y no 

lo voy a hacer, lo que sí les pido es que seamos 

coherentes en todas, tanto en los órganos de control, 

también en las secretarías, también en los diferentes 

entes de control; y que hay una línea también dentro del 

debate de control político y es el respeto también a la 

persona, a la humanidad que está parada, y como servidor 

público si tenemos las evidencias pues las llevaremos y 

pongamos las denuncias, pero no podemos ir a juzgar y a 

poner frente al estado público y contra la pared a una 

persona por supuestos hechos y muchas veces hasta por 

chismes, yo creo que hoy no nos hemos basado en chismes, 

yo creo que hoy hay un ejercicio de 7 centros de salud 

que han sido adecuados y también pues lo felicito, muy 

bien el trabajo, y hay que seguir aportándole más a 

estos centro de salud, y estoy seguro que en un año el 

nuevo director va a decir y hacemos la misma 

comparación, mire lo que me dejó el anterior, me dejó 

este centro de salud con estas falencias y con estos 

requerimientos, y nos va a decir el comparativo mire 

hace un año, mire nuevo, y siempre va haber una 

necesidad técnica de infraestructura para atender a 

tanta necesidad que hay; y es cierto, lo que es la 

problemática social con los hermanos venezolanos han 

afectado el sistema de salud en Colombia, no solamente 

en Bucaramanga, y en Bucaramanga especialmente también 

porque es que somos casi que frontera con Venezuela, y 

aquí nos vemos todos los días y estamos atendiendo los 

partos porque estamos, eso hace parte del bloque de 

constitucionalidad de los derechos humanos y usted, 

tengo el conocimiento de que ha sido cumplidor de ese 
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bloque constitucional y de esos derechos humanos, porque 

no podemos decir no, no atendamos esta población, 

tenemos que atender y tenemos que advertir; que es lo 

que yo insisto acá, no podemos ser selectivos en las 

diferentes denuncias, aquí hay unas denuncias muy serias 

doctor Juan Eduardo, no estoy diciendo que usted sea 

culpable, pero si hay unas denuncias muy serias que hay 

que aclararlas, y ese es el ejercicio y el debate 

político que tenemos acá, que usted nos aclare si esto 

es cierto, no es cierto, sí es cierto, que una persona 

que tiene una relación íntima con usted maneja la 

entidad, si es cierto que los funcionarios que llegaron 

son de Yopal de donde usted es oriundo, y no es que yo 

gobierne con mis amigos, no, yo gobierno con las 

personas que conozco, que tienen la idoneidad y que 

tienen los estudios y la capacitación para tenerlo, pero 

es que en Bucaramanga, y ahí lo invito al concejal 

Danovis, estamos haciendo marca Bucaramanga, marca 

Bucaramanga tenemos cantidad y aquí hay expertos 

profesionales, ginecobstetras, hay una cantidad de 

ginecobstetras y eso es como dejar una  pregunta para 

que me sea resuelta las hojas de vida de los 

ginecobstetras porque me dicen que; un minuto más, 2 

minutos; que son personas los contratistas 

ginecobstetras son… 

PRESIDENTE: Minuto y medio concejal. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CRISTIAN ANDRÉS REYES AGUILAR: 

Son personas de Yopal; segundo, otra denuncia que me 

llega a través de las redes sociales, y si me colabora 

José, que se hizo un proceso de selección de un 

profesional de altas capacidades y liderazgo, y lo dice 

la misma página del ISABU, en el mes de octubre del año 

pasado, perdón, julio del año pasado, 30 de julio que 

esa convocatoria se hizo a través de las redes de 

WhatsApp y que lo hizo un hijo del ex alcalde, bueno 

está bien, muy bien el mérito, excelente, y después de 4 

meses de esta persona estar ahí,  la doctora Sandra fue 

nombrada por su hoja de vida, 3 especializaciones, una 

maestría, Sandra Milena Ochoa y a los 4 meses por 

presuntamente, porque no me costa hacer un favor 

político, se nombra la familiar de un político, entonces 

tenemos que darle la seguridad a la gente, que si los 

cargo van a ser de mérito, pues que sean de mérito, si 

es que van a ser combinados, mérito más el equipo de 

trabajo que me apoyó electoralmente, pues seámosle 
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sinceros a la ciudad, digámosle aquí también hay espacio 

para una casa política que tiene unos perfiles y una 

hojas de vida que pueden ser, pueden ocupar estos 

espacios, pero lo que no quiere la ciudadanía es que se 

sienta vulnerado el principio de la buena fe, el 

principio de la confianza en la administración, y no 

tenemos que ser selectivos, tenemos que tratar con el 

mismo rasero, si hay denuncias con los órganos de 

control, yo también digo, listo hagámosle, porque la 

política del cambio es uno y el cambio es imparable 

también, y aquí se lo repito pero ese cambio tenemos que 

manejarlo, no podemos ser selectivos en las denuncias sí 

hay eso, lo ha dicho y yo le sigo en el mismo eslogan, 

pero es que tenemos que ser coherentes y hacer con un 

solo rasero y ser muy lógicos en las denuncias y 

nosotros no estamos diciendo siempre la estigmatización 

de los partidos tradicionales, y ojalá que esta denuncia 

también saliera mañana en los medios de comunicación 

porque los concejales hicieron un trabajo muy fuerte y 

que los medios de comunicación solamente le dan 

importancia a una… 

PRESIDENTE: Tiene derecho a réplica honorable concejal 

Marina Arévalo. No tiene sonido el honorable concejal. 

INTERVENCIÓN DE LA CONCEJAL MARINA DE JESÚS ARÉVALO 

DURÁN: Bueno concejal Cristian, voy a aclarar porque tal 

vez hubo una interpretación de lo dicho, creo que yo 

empecé mi intervención felicitando al concejal Luis 

Ávila por el buen trabajo que hizo, no profundicé más en 

eso porque yo tal vez por mi disciplina de ingeniera no 

me gusta repetir lo que ya se ha dicho porque eso es 

simplemente perder el tiempo, pero bueno, todos los 

demás y yo creo que con felicitarlo él está entendiendo 

que avalo su trabajo de investigación, porque quise de 

verdad agotar mi tiempo en rescatar muchos factores 

importantes del informe de hoy y sobre todo en 

transmitir un tema que tal vez ustedes no le han puesto 

atención, y es que el ISABU está arrojando un excedente 

negativo de 3 mil millones de pesos, producto de unas 

castigo de cartera, que ya dejé al doctor la inquietud 

para que me responda, ¿cuál fue el procedimiento que se 

va a hacer con los recaudos de esas carteras que se 

aplicó en este sincerar del balance?, entonces preferí 

invertir juiciosa mis minutos; pero concejal Cristian, 

no se trata el tema, no es una competencia entre 

nosotros, por el contrario, yo valoro que este concejo 
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esté tomando con mucha responsabilidad el trabajo que 

tenemos que hacer, el concejal Ávila por su perfil, por 

sus conocimientos, hizo una tarea juiciosa, también lo 

dije en mi intervención y coincido con el concejal 

Ayala, los entes de control nos darán un resultado sobre 

el cual no quiere decir que nosotros nos sigamos 

mirando, y termino diciendo nuevamente, usted dijo una 

frase importantísima, el qué toma los recursos de la 

salud, de la educación y del alimento de los niños, 

realmente es un calificativo delincuencial de lo más 

bajo que pueda haber, entonces nuevamente ratifico que 

no pueden haber cuotas políticas, lo que debe haber aquí 

o lo que debe primar son 2 cosas en el tema de salud, 

las competencias y la vocación porque si encuentro… 

PRESIDENTE: un minuto honorable concejal 

 

INTERVENCIÓN DE LA CONCEJAL MARINA DE JESÚS ARÉVALO 

DURÁN: Porque termino con decir, que lo dije pero lo voy 

a decir de una manera más radical, si hay en el ambiente 

de los ciudadanos que el ISABU ha estado politizado, que 

en el ISABU, las competencias profesionales no son las 

que se tienen en cuenta, de hecho, me han hecho 

denuncias que por una temporada no sé si sea ahora, todo 

lo que fuera de egresado de la UIS salió y fue 

reemplazado por egresados de la UNAD, y yo no creo que 

aquí el lugar de donde yo salga tenga que ver en las 

competencias de un profesional, entonces me uno a las 

palabras de mis antecesores y este concejo va a ser muy 

juicioso en hacer un control político para que los 

criterios que se consideren primen sobre los intereses 

políticos que son los que no deben cruzarse en el buen 

ejercicio de la administración pública. Gracias 

presidente. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra honorable concejal Chumi 

Castañeda. 

 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL LUIS FERNANDO CASTAÑEDA 

PRADILLA: Gracias presidente, quiero saludar de manera 

muy especial a los ciudadanos que hoy nos acompañan, a 

los diferentes equipos jurídicos de cada uno de 

nosotros, los concejales, a los integrantes de las 

diferentes bancadas que hacen parte de esta corporación, 

a todo el equipo del ISABU, al director; que grato ver 
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hoy aquí el doctor Ciro Alberto Gamboa, mi ex compañero 

concejal de Piedecuesta, quiero darle un saludo muy 

especial, un gran hombre, nuestro maestro en 

Piedecuesta. Decirle, concejal Luis Ávila y Carlos 

Barajas, que es ese el tipo de concejales que estaba 

reclamando esta ciudad, yo quiero agradecerle en nombre 

de los ciudadanos de Bucaramanga esa investigación a los 

2 citantes a este debate, porque es que mi compañero 

Cristian Reyes de manera magistral, de manera 

transparente y contundente, inició diciendo lo que los 

colombianos reclamamos, y es que la salud es intocable, 

los recursos son sagrados, como lo dice el político 

Antanas Mockus, tenemos que elevar la voz compañeros, 

cada vez que se le meta las manos al presupuesto de la 

salud, porque los colombianos estamos, voy a decirlo con 

el respeto de esta corporación, estamos mamados de que 

se estén robando la plata de la salud y es cierto 

concejal Cristian Reyes, las EPS en Colombia son 

asesinos, cuantos colombianos hoy en los cementerios 

producto de la negligencia de las EPS en Colombia, lo 

ratificó el director del ISABU,  cuántos ciudadanos han 

tenido que morirse más que por la enfermedad producto 

del pésimo servicio que se recibe en clínicas y 

hospitales, y es lo que no queremos que suceda con el 

ISABU,  por eso yo igualmente espero la respuesta de los 

entes de control por esa comisión de presuntos delitos 

denunciados hoy por los honorables concejales citantes, 

son ellos los que tienen la palabra y vamos a estar muy 

pendientes de esta situación; pero lo que sí me deja 

pero muy molesto es que hayan metido las narices los 

familiares del ex alcalde, eso que dijo hoy el concejal 

Cristian Reyes, me parece de lo más aberrante y hay que 

investigarlo concejal, cómo así que el hijo de un ex 

alcalde hace lo que quiere con estos concursos, eso no 

lo vamos a permitir y yo creo que este concejo ha tomado 

bien y está haciendo bien su tarea, hacer un control 

político no selectivo; hoy por ejemplo concejales, 

escuchamos presuntos actos de corrupción, ayer en el 

debate de personería yo no escuché presuntos actos de 

corrupción hoy sí y esperamos que los medios de 

comunicación sean así de agresivos para reconocer cuando 

se hace un debate con toda la autoridad y con toda la 

diligencia y con toda la planeación, como lo hicieron 

hoy los concejales Carlos barajas del partido verde y 

Luis Ávila de hagamos ciudadanía, es que yo a veces 

cuando escucho aquí que es que no se hace la misma 
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disertación de acuerdo al debate, yo si por ejemplo 

reclamaría, cuando vamos a traer aquí a este concejo el 

temita de los 13 mil millones de pesos que se gastaron 

en el famoso parque de cerros orientales, cuánta 

necesidad director, para arreglar centros de salud y 

gastarse 13 mil millones en los cerros orientales que no 

se ven por ninguna parte, que bueno que ésta corporación 

traiga el tema de Vitalogic, qué bueno que este concejo 

traiga los 12 mil millones que se gastaron en un 

contrato con la universidad distrital, por ahí me están 

diciendo quien era el supervisor del contrato, esos son 

los temas que hay que traer aquí, no ser selectivos, no 

estar haciéndole sólo investigaciones a los que son 

enemigos políticos, esos son los debates que necesita 

escuchar Bucaramanga, qué tal que pongamos sobre la mesa 

el famoso engaño de las 20 mil viviendas para los 

bumangueses, eso no se ha tocado aquí, es que a veces 

miramos la paja en el ojo ajeno y no miramos la viga en 

el propio, pero yo sé que este concejo presidente, será 

capaz de denunciar al que haya que denunciar, pero 

también soy capaz de defender al que sea atacado de 

manera injusta, ayer lo hice, defender una entidad 

seria, respetable como la personería ,yo reitero, yo no 

escuché ayer ningún acto de corrupción demostrada y un 

concejal decía y comparto, estamos leyendo el mismo 

libro… 

PRESIDENTE: Honorable concejal, minuto y medio. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL LUIS FERNANDO CASTAÑEDA 

PRADILLA: ¿Cuánto presidente? 

PRESIDENTE: Minuto y medio. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL LUIS FERNANDO CASTAÑEDA 

PRADILLA: Muchas gracias por su generosidad, y eso que 

es de mi equipo, pero bueno, esa es la altura de este 

concejo, todos iguales. Y que bueno los piropos del 

partido liberal al ISABU, que bueno, que bueno que lo 

que dice el ex alcalde es totalmente contrario yo creo 

que,  hay una reconciliación del partido liberal, y eso 

está bien con el Rodolfismo, eso me parece muy 

importante para que avance la ciudad, pero no termino 

diciéndole presidente porque es que lastimosamente estos 

temas necesitaríamos horas, yo simplemente termino 

diciéndoles concejales que como concejal del centro 

democrático digo lo que considero está bien dicho, no me 

voy a dejar presionar para que hable o no hable, para 
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que tome una posición, yo asumo la responsabilidad de lo 

que digo, pero reitero, guardaré silencio cuando haya 

que guardar silencio, y hablaré en el nombre de los 

bumangueses que me eligieron cada vez que haya esa 

posibilidad; le quiero decir presidente, que termino 

diciéndole gracias a este concejo que es capaz de hacer 

control político, sesiones de más de 5, 6, 7 horas, hoy 

le dan un cambio a lo que venía sucediendo concejal. 

PRESIDENTE: Chumi me duele no darle más tiempo, pero acá 

todos somos iguales. Honorable concejal Barajas, 2 

minutos, usted ya hizo intervención. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO: 

Presidente, para adicionar algo a la solicitud que pedí 

de requerir a los entes de control, y es que el contrato 

1081 del 2018, ese contrato no aparece en el SECOP, no 

está el acta de adición del contrato, el contrato 

presidente, cosa curiosa, nació por 85.223.635 pesos y 

se pagaron 255.670.905 pesos, tuvo una visión de más del 

300% presidente, y no encontramos el acta en el SECOP, 

entonces hay una falla en el ISABU y es que faltan 

documentos por subir al SECOP, inclusive o algunos 

documentos se suben sin firma; voy a poner esto en 

secretaría, señor secretario para que a la petición que 

hice se le anexe este documento, eso quería dejarlo de 

presente advirtiendo presidente, que quede en el audio, 

que aquí tanto mi compañero Luis como este servidor 

estamos actuando a manera de presunciones, no estamos 

haciendo ninguna afirmación y por eso requerimos a la 

fiscalía y a la contraloría y a la procuraduría para que 

sean ellos los que determinan las respectivas 

conclusiones de lo que hoy se hizo aquí presidente; y 

termino con esto en estos 20 segundos, como quisiera que 

Oscar Rey estuviera hoy aquí, me haría orgulloso tener a 

Óscar Rey aquí y me sumo a su petición y leer en 

vanguardia mañana, presuntas irregularidades en el ISABU 

que denunció el concejal Luis Ávila, eso sería honroso 

para nosotros, es que el rasero con el que nos mide 

vanguardia es muy duro, es muy… 

PRESIDENTE: 2 minutos honorable concejal Carlos Parra. 
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INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO: 

Lo primero es que para que veamos cómo funcionan las 

bodeguitas en redes sociales, ya están saliendo las 

personas nombradas por usted en redes sociales a decir X 

o Y de mí, y así funcionó ayer y así funciona todos los 

días, las personas nombradas de planta ya están en 

Twitter. Bueno, me quiero referir al punto de mi 

compañero, yo estoy de acuerdo con el Chumi, para que me 

replique, que este es el criterio que hay que tener y me 

parece que está haciendo un gran trabajo el Chumi de los 

jueves porque los miércoles aplica otro criterio, porque 

el miércoles denunciamos una relación entre nominador y 

nominado, los hijos de concejales del anterior periodo, 

hijos de concejales del anterior periodo que tenían 

contrato de prestación de servicios con quién nominaron 

37 contratos de entidades dominadas, eso vimos el 

miércoles, pero el miércoles lo que le alarmó al Chumi 

es que el logo con el que sacamos tuviera un símbolo que 

podía ser confundido, eso fue lo alarmante, lo alarmante 

no fue que el 75% de la personería estuviera 

comprometida, lo alarmante no fue que los contratos se 

dejarán 15 días antes de la salida del personero a 10 

meses, eso sí no alarmó, lo alarmante fue el logo, de 

acuerdo con el Chumi de los jueves; pero el de los 

miércoles ojalá es el que la gente ya no quiere ver, qué 

es el político que cambia de criterio, eso es lo que la 

gente no quiere ver, entonces pues apoyando digamos lo 

que pone mi compañero Chumi en la mesa, yo creo que es 

preocupante lo que lo que han presentado el ISABU y no 

hay doble rasero porque yo ayer dije que era preocupante 

y hoy digo que es preocupante con el mismo criterio 

entonces pues ese punto crea… 

PRESIDENTE: Replica, honorable concejal. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL LUIS FERNANDO CASTAÑEDA 

PRADILLA: Presidente, es que la gran diferencia 

concejal, es que hoy Luis Ávila y Carlos Barajas no le 

pusieron rejas al ISABU, esa es la gran diferencia es 

que no son las instituciones, son las personas para 

hacer un cuestionario, para hacer un control político, 

para denunciar presuntos actos de corrupción, no hay que 

acabar con la imagen de una institución, yo hoy no vi a 

Luis Ávila afectando la imagen del ISABU, qué tenemos 

que defenderla como institución y por eso lo felicito, 

es ahí la gran diferencia; y hoy concejal se habla de 

presuntos delitos, eso fue lo que nos dijo hoy el 
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concejal Ávila, adiciones del 300% tendrán que los 

organismos de control decirnos, ayer no, o es que es un 

pecado que le den un contrato de prestación de servicio 

a un ciudadano que está capacitado para cumplir unas 

funciones, usted mismo lo dijo hoy, CPS igual a 

esclavitud y ojalá que a todos le dieron las CPS por 10 

meses, porque es una esclavitud que se los den a 2 o a 3 

meses, esa es la gran diferencia; y otra cosa para 

terminar, yo no vi que hoy al concejal Ávila y Carlos 

Barajas caricaturizan el debate, eso no es serio, eso de 

caricaturizar los debates con matachitos esos, le quita 

mucha seriedad al control político, eso es lo que yo no 

comparto, y reitero concejales; yo aquí digo lo que creo 

que está bien para mí y para la ciudad, yo aquí no 

camino a lo que digan las otras bancadas, yo aquí 

representó al centro democrático, el partido de gobierno 

y defiendo los pilares de mi partido, la seguridad 

democrática, la confianza inversionista, el diálogo 

popular, la cohesión social y el respeto a las 

instituciones, eso es lo que yo represento aquí, yo no 

represento aquí a los partidos de izquierda, no, yo 

representó aquí a un partido serio, a un partido 

respetable que ha empezado a tomar la senda del 

desarrollo para la patria y que en los últimos 5 años, 

hoy Colombia tiene el mejoramiento de la economía que no 

se vivía en el gobierno pésimo, en el peor de la 

historia, de Juan Manuel Santos que ustedes defendieron, 

esa es la realidad; pero concluyo diciendo presidente, 

gracias, que bueno que se abran estos debates y seré 

siempre implacable contra la corrupción, defenderé los 

debates bien planteados, serios, respetables y estaré  

en contra siempre de la persecución; aquí por ejemplo, 

ayer usted habló de hijos de concejales, hoy se habló de 

hijos de alcaldes, hoy se habló de cuñadas de alcaldes, 

eso fue lo que yo escuché aquí, presidente. 

PRESIDENTE: Gracias honorable concejal, tiene la palabra 

honorable concejal Danovis. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL WILSON DANOVIS LOZANO JAIMES: 

Bueno, hoy me tocó el turno de cerrar, digámoslo así de 

buena manera. De igual manera, como lo manifesté ayer 

también con el personero, lo que nos muestra el concejal 

Luis Ávila y Carlos Barajas nos deja muy preocupado, nos 

deja de verdad, espero que los entes de control 

investiguen y esclarezcan todo porque en el cielo y la 

tierra no hay nada oculto, si uno no tiene nada que 
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temer pues parece de frente y directo, pero si no, pues 

ahí entre la preocupación mi querido director. En el 

tema de lo que habla el honorable concejal Chumi 

Castañeda del centro democrático, pues tenemos serias 

diferencias, bueno lo nombré ahora derecho a réplica, 

está bien; pero me parece que el debate aquí debemos 

darlo siempre manteniendo una postura, yo veo que el 

concejal Chumi ataca Rodolfo, luego lo defiende, luego 

la ataca y otro día lo vuelve a defender, entonces pues 

hay que mantener siempre una postura referente a eso; el 

partido de gobierno, centro democrático, pues hay serias 

diferencias con ese tema alrededor, hablan de economía 

avanzada, pero para mí el centro democrático nos está 

llevando hacia otro nivel, hablan de progreso, cuando el 

desempleo sube, entonces son serias diferencias que yo 

veo con esto y digamos que el presidente Duque está 

haciendo pues caer en cuenta a los colombianos que hay 

que elegir buenos mandatarios, y Duque nos está llevando 

hacía eso, entonces pues reflexiones que uno ve con el 

partido de gobierno de nuestro presidente, esperamos que 

nuestro presidente Duque también se ponga la mano con 

nuestro paramo de Santurbán, esperamos 6 meses de 

diferencia le queda. El ISABU pues como entidad también. 

Para ya volver al tema la salud en el país… 

PRESIDENTE: ¿cuánto tiempo le colocaron concejal?, tiene 

cinco minutos honorable concejal. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL WILSON DANOVIS LOZANO JAIMES: 

Bueno, la salud en Colombia ha estado muy mal, hemos, de 

mi parte he estado atendiendo más de 5 casos en varias 

EPS, Medimás, salud total, donde la gente con la 

defensoría del pueblo nos ha tocado pararnos en la raya, 

ir con acciones de tutela, desacato para que le cumplan, 

el ISABU no se puede convertir en eso, yo creo que el 

próximo funcionario o gerente del ISABU tiene que tener 

muy claro la atención hacia las personas, debe ser lo 

primero y lo que se debe efectuar de la manera más 

rápida, felicito por los centros de salud, me parece 

increíble cómo quedaron, tuve la posibilidad de visitar 

el de Café Madrid, hablaba con la gente, la gente está 

pues a la expectativa del centro de salud, que se 

empiece a utilizar que la gente pueda obtener y saber 

los programas que se van a hacer allí, entonces la gente 

de Café Madrid fue lo que más me recalcó; bueno, señor 

concejal el centro de salud necesitamos que empiece a 

funcionar, que los programas de bienestar empiecen ya 
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atender, y más que todo una de las problemáticas que más 

me resaltaron ellos fue la salud mental, o sea hay un 

serio problema de salud mental en la ciudad, con casos 

de depresión, ansiedad, jóvenes, adultos, ancianos, se 

encuentra, entonces yo creo que es uno de los programas 

a que el ISABU le debe apuntar en este cuatrienio, que 

empieza ahora los programas en salud mental para mí son 

primordiales y necesarios a la hora de realizar en el 

ISABU, entonces son cositas que se deben empezar cómo 

ajustar a la fecha; y nada pues seguimos acá en este 

debate, porque está el reciento la democracia concejal 

Chumi, todavía esas 3 personas quedan tres años y 7 

meses, así que bienvenido sea el debate. 

PRESIDENTE: Muchas gracias honorables concejales, 

procedo a darle la palabra al doctor Juan Eduardo Durán 

para que responda las diferentes inquietudes. 

INTERVENCIÓN DEL DOCTOR JUAN EDUARDO DURÁN, DIRECTOR DEL 

INSTITUTO DE SALUD DE BUCARAMANGA, ISABU: Bueno, yo 

también me uno a todos en el reconocimiento del trabajo 

que han presentado los concejales Ávila y Barajas, eso 

es importante porque es lo que nos permite precisamente 

mejorar y crecer y ver que puede estar sucediendo y 

fallando, cuando se presenta esos informes de la 

contraloría yo le adicionaría más en estos 4 años 

concejales; los hallazgos administrativos en ISABU han 

sido alrededor de 250 sumando cada año, tal vez unos 5 o 

6 penales y unos 12 o 14 disciplinarios, y cada vez las 

auditorias van disminuyendo, los hallazgos que se dan, 

la gran mayoría de todos estos pues han sido resueltos 

en favor por la fiscalía, por la misma contraloría y por 

la misma procuraduría, porque los hallazgos precisamente 

nos muestran de que algo no queda muy bien claro y 

permite la duda, y cuándo vienen los procesos de 

investigación es cuando resarcimos ante nosotros mismos 

y la comunidad que las cosas de pronto no eran como se 

habían pintado o como estaban; yo por eso de manera 

respetuosa hago una invitación a los concejales, para 

que continúen profundizando en el tema, invitarlos o 

vengo hasta la oficina con todo el tema de los últimos 4 

años, los planes de mejoramiento con la contraloría, en 

que se ha avanzado, que problemas y ajustes se han 

tenido, porque eso nos ha permitido también mejorar y yo 

soy como ustedes, también me he encargado de denunciar y 

de solicitar a la misma procuraduría que nos investigue 

nuestro actuar, y eso ha permitido que funcionarios que 
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han trabajado con el instituto y que hemos retirado en 

este momento, también están investigados y yo mismo por 

solicitud misma, porque es parte de la transparencia, 

por eso agradezco porque esto es importante en la 

democracia, que se den este tipo de discusiones. Algo 

bien clave que el concejal Carlos Felipe propone y el 

cual yo estoy de acuerdo y creo que tenemos que dar como 

una especie de discusión profunda, es en ese delgado 

hilo entre el mérito y la confianza, de pronto se rompe 

ese delgado hilo y termina uno metido en la confianza 

más que en el mérito, o lo contrario, ¿cierto?, y cuando 

uno trabaja en los cargos de libre nombramiento y 

remoción somos muy proclives los nominadores a caer en 

la confianza o en el mérito, combinar las 2 cosas, 

porque la misma definición del cargo es hasta confusa, 

es cuando uno tiene que determinar cuál es la persona 

que tiene ese mérito pero que también le genera 

confianza para esos cargos, y es una discusión que vale 

la pena dar y que este país tiene que seguir cambiando 

frente a eso; importante aclarar algo, también me 

disculpo por el tema de las actas, yo realmente no sabía 

el propósito de las actas cual era, ayer llegó un oficio 

solicitando esas actas y en el despacho del secretario 

de salud y del alcalde cursa un acta para la firma o 2 

para la firma, porque se solicitaban hasta la junta 

última que hubo, ¿cierto?, entonces yo pues dije a mi 

asistente, esperemos que llegue esa acta firmada mañana 

para hacerla llegar, pero con toda la entereza y la 

transparencia que me caracteriza y deben estar 

publicándose en la página web también de la entidad, y 

lo debemos llegar todas las actas de las juntas 

directivas son públicas, pero voy a anexar en este tema 

en especial concejal Carlos, no solamente las actas, si 

no los acuerdos, los acuerdos que definieron la creación 

de las plantas de personal y el modo de proveer los 

cargos para que no deje dudas de qué situación fue la 

que pasó, entonces mañana mismo y si me permite concejal 

Carlos Barajas y concejal Ávila reunirnos y mostrarles 

todo lo que hay detrás de la creación de los cargos que 

vienen desde el año 2017, porque es satisfactorio ver 

como acabamos con la corrupción cuando nosotros vamos 

creando más cargos y acabando con el tema de las OPS que 

coincidimos en la definición que han dado, han sido 240 

cargos que se han creado en estos 4 años para poder 

formalizar empleo y para poder  fortalecer la 

institución en algunos ámbitos donde estábamos débiles, 
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el año pasado fueron 84 cargos no solamente estos 3, 

fueron 84 cargos que creamos y se provisionaron los 

cargos como la misma norma lo dice y como el acuerdo de 

la junta directiva que anexaré lo dice, cuál es la forma 

de proveer esos cargos y cómo se dieron, ¿sí?; para uno 

como funcionario está acostumbrado a que salgan aquí a 

relucir cosas que rayan en la persona, pero nosotros 

somos expuestos a esos personajes públicos, pero para 

otras personas es una situación que también daña en su 

moral y que no son de discusión en lo público cuando no 

se tiene certeza de las cosas, eso también es cuestión 

de que precisamente tendrán que aclararse todas estas 

situaciones, entonces voy a entregar las actas y los 

acuerdos porque los acuerdos, las actas es todo lo que 

se habla, pero los acuerdos es lo que se define 

finalmente que vamos a hacer y cómo se definió el tema 

de la creación de los cargos y la forma de proveer esos 

cargos, ¿por qué se dio la discusión en el tema del acta 

que menciona el concejal?, precisamente porque en el 

proceso de empalme hubo intereses también de esos cargos 

se proveyeran algunos cargos que no estaban dentro del 

instituto de salud en momento, y hubo presión al alcalde 

encargado en ese momento para que parará el proceso de 

nombramiento y sobre eso precisamente hay oficio que 

también anexaré a esta corporación, sobre mi protesta en 

el proceso de empalme de personas que fueron allegadas 

en ese proceso y que hoy tienen injerencia en los cargos 

de ISABU lo haré llegar también, y claro cuando yo me 

pongo en esta posición, pues entonces viene y resulta 

este tema en discusión que se dio hoy, que es muy bueno 

para que se pueda resaltar a la luz cosas que están 

sucediendo también en ese tema, entonces lo voy a hacer 

mañana mismo concejal barajas. De acuerdo con usted en 

el tema de que hay que clarificar, lo del tema de 

contratación, también en el proceso de diálogo que 

tendré y demostrar la entidad en la forma en que se 

trabaja, lo haremos, de ningún momento he tenido interés 

en el PIC y yo creo que aquí no me dejará mentir el 

secretario de salud que está acá, jamás he hablado con 

él del PIC y ¿quién define que se contrata el PIC?, no 

es el gerente del ISABU, es el alcalde, es el alcalde el 

que define y yo no sé si lo van a contratar ahorita o lo 

van a contratar, porque jamás he tocado el tema con él o 

sobre ningún otro funcionario sobre el tema del PIC 

porque no tengo ningún tipo de pretensiones, entonces 

frente a eso del PIC, no sé porque sale a relucir estas 
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cosas cuando no son ciertas y ni siquiera las he tocado 

y quien depende de la contratación que se haga o no se 

haga el PIC es el señor secretario de salud y desde 

luego del alcalde que tiene delegada esa contratación. 

Importante aclarar que jamás en el instituto ha habido 

injerencia, ni por el hijo del alcalde, ni por el 

ingeniero Rodolfo, eso es una cosa totalmente de 

acuerdo, y me alegra que publiquen esta convocatoria que 

nosotros hicimos para proveer cargo del hospital, eso es 

bueno porque demuestra precisamente como se hizo y no 

voy a traer a discusión el motivo de porque la directora 

del momento renunció, y sí, yo escogí a la doctora Marta 

Oliveros aquí presente que puede tener una relación con 

el señor ex alcalde, no fue precisamente por un tema de 

presión o de posición con el alcalde, revisen la hoja de 

vida de la doctora, ha desempeñado cargos importantes en 

el sector salud, aquí mismo en la alcaldía, en la 

secretaría de desarrollo, etcétera. Eso debe quedar 

perfectamente claro, la relación mía con el señor blanco 

y Dalí construcciones, lo conocí en el proceso de 

contratación de estas obras y también es claro cuando 

ustedes conozcan el proceso de contratación de los 

centros de salud, que se presentaron 60 proponentes, 

clasificaron finalmente 15 y la elección se hizo por la 

TRM del día en que se daba y van a ver cómo quedó eso y 

cómo ese proceso fue tan transparente, y que sí, hubo 

denuncias de que iba a ganar posiblemente uno de los 

contratistas, y ganó uno de los procesos, uno de los 

procesos, ¿por qué?, porque es una empresa que tiene 

experiencia en Santander en la construcción y todos son 

empresas acá del departamento de Santander; yo soy 

santandereano, soy de Bucaramanga y también por el tema 

político tuve que irme a trabajar a Casanare, y cuando 

me fui para Casanare me lleve a 2 excelentes ginecólogos 

a trabajar conmigo en Casanare, los doctores, los 

esposos que su merced menciona, qué son santandereanos, 

si revisamos la hoja de vida vemos que son 

santandereanos, que es repatriado de Casanare para que 

le sirven a Santander, también los llevé allá para que 

le sirvieran a un departamento que no tenía suficiente 

recurso humano, se fueron a trabajar con nosotros unos 

programas de maternidad segura, experiencia exitosa con 

ellos, en comunidades indígenas y comunidades alejadas, 

y cuando me vengo para acá, se viene nuevamente a su 

tierra a servirle a su tierra, ellos 2 son 

santandereanos, están sirviéndole aquí a su tierra y 
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claro aquí donde yo digo y reafirmo lo que dice el 

concejal Carlos Felipe, dónde está el delgado hilo de la 

confianza y del mérito en estos contratos de prestación 

de servicios, se escogen porque tienen es una 

contratación directa y pues del recurso humano escoge 

uno el especialista que le genera confianza y que conoce 

del tema, en eso es importante, yo quería resaltar que 

no estamos en un tema de regionalismo, estamos en un 

tema de acuerdo de que el recurso humano lo hay acá en 

Santander, pero me enorgullece decirle que he vuelto a 

traer personas que estaban fuera del departamento y que 

trabajaron conmigo y aportaron el otro lado, como éstos 

esposos y que hoy están aportando acá. Hay una serie de 

preguntas bien importantes que yo me permitiría con la 

venia señor presidente responderlas por escrito en los 

tiempos que concede el concejo para no responder una a 

una, porque hay detalles muy importantes en cada una de 

esas, si no pues, pero se va a contestar una por una las 

más de 60 preguntas que tengo acá, pero quería resaltar 

estas importantes, no sin antes invitarlos nuevamente a 

que hagamos un conocimiento de la entidad, los invito, 

las puertas han estado abiertas concejal Ávila, para que 

miremos a profundidad y sigamos con este debate que es 

enriquecedor. Presidente una última, quiero aclarar que 

los diseños de los centros de salud, eso no es de ISABU, 

esos son diseños que ha hecho la misma alcaldía y 

nosotros somos unos ejecutores de esos convenios, hemos 

hecho parte del proceso de capacidad instalada lo que 

requiere cada uno de esos centros de salud, en los 

procesos de obra se han encontrado grandes dificultades 

que han dado el tema de los adicionales, desde luego uno 

quisiera que todo contrato que se hiciera en este caso 

de obra no tuviera adicionales y una planeación 

perfecta, pero cuando se dan estas obras lo que nos han 

dicho los ingenieros que han encontrado y la 

interventoría, si lo ha visto y la misma comunidad, 

alcantarillas con grandes problemas que han ameritado 

cambios totales, etcétera; y por eso en este sentido la 

persona más autorizada para hablar el tema de diseños y 

costos es el mismo taller de arquitectura que estuvo a 

cargo de todos estos diseños. 

PRESIDENTE: Muchas gracias doctor Juan Eduardo, le 

agradecemos. 



 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 96 

de 113 

 

Carrera 11 No. 34-52 Fase II Alcaldía de Bucaramanga (Sótano) 
Teléfonos: 6338469 - 6339032 - Telefax: 6420460 

www.concejodebucaramanga.gov.co 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CRISTIAN ANDRÉS REYES AGUILAR: 

presidente, si usted me permite una declaración sobre el 

tema de algo que decía el doctor.  

PRESIDENTE: Si claro, honorable concejal Cristian. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CRISTIAN ANDRÉS REYES AGUILAR: 

La doctora Sandra Milena Ochoa renunció con el ejercicio 

normal que hacen los secretarios o los directores cuando 

piden renuncia protocolaria, esto es lo que me están 

informando, que ella no renunció de manera voluntaria, 

sino que se solicitó la carta de renuncia, ese ejercicio 

que se hace normal dentro de lo público a todos los 

libre nombramiento y remoción, que se hizo un ejercicio 

de méritos y por el mérito llegó y duró solamente 4 

meses cuando le solicitaron su carta de renuncia, eso es 

lo que me manifiestan, entonces hay que decirle a la 

ciudad la verdad, eso muy posiblemente y no podemos 

decirnos acá mentiras, hizo parte de un favor político. 

PRESIDENTE: ¿Para qué tema es, concejal? Tiene la 

palabra concejal Barajas. 

INTERVENCIÓN DE CONCEJAL CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO: 

Gracias presidente, es que el director menciona que en 

el comentario que hizo el concejal Carlos Felipe frente 

al mérito, en efecto se hizo la provisión de unos cargos 

con el fin de acabar con la corrupción de las CPS, y si 

ese es el fin es muy válido, pero lo que sí quiero que 

nos deje claro, si le parece hoy o nos lo contesta por 

escrito es por qué en ese merito coincidencialmente los 

que llegaron a aprobar esos cargos eran los que estaban 

en libre remoción, usted hizo una convocatoria pública, 

usted acudió a la función pública o ¿cómo hizo eso?, es 

que es una coincidencia una en un millón, que preciso 

los que estaban en libre remoción llegan a los cargos 

que usted provee director, si hay que dejarle claridad a 

eso y las facultades que usted tuvo de la junta 

directiva para hacer esa provisión de esos cargos y 

¿cómo los hizo?, si usted acudió a la comisión nacional, 

a la función pública o como lo hizo, entonces me 

interesa mucho saber el cómo, ¿sí?, no quienes llegaron, 

porque yo presumo presidente, como lo decía ayer, la 

buena fe de que quienes están allí, son idóneos y no voy 

a entrar a objetar quienes están allí, me interesan es 

el cómo llegaron, la forma, que instrumentos utilizó 

usted como ordenador del gasto y como director del 

proceso para proveer esos cargos con los de libre 
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remoción en una estabilidad laboral, eso es lo que me 

interesa saber. Gracias presidente. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra concejal Carlos Parra para 

la aclaración. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: 

Bueno, en la respuesta se propone que yo hablo de una 

línea difusa entre mérito y confianza, yo no hablo de 

una línea difusa entre mérito y confianza, yo hablo que 

la forma para medir el mérito son procesos reglados, es 

decir, un concurso frente a la comisión de servicios 

civil, una plataforma con auditoría externa, como por 

ejemplo la que le he pedido varias veces al alcalde, así 

digamos que son; el mérito se mide a través de méritos u 

objetivos de selección y la confianza se mide y es 

necesaria e incluso indispensable en cargos de libre 

nombramiento y remoción, entonces lo que yo dije es que 

la confianza estaba probada, ya tenía el elemento de 

confianza y que eso constituye un indicio para decir que 

el criterio para nombrar estos cargos, fue la confianza, 

puede que eso se sume al mérito, es decir, no estoy 

diciendo que las personas nombradas no sean competentes 

para ocupar su cargo, pero sí que no hubo un proceso 

para definir quienes eran, estoy de acuerdo con revisar 

las actas y los acuerdos dejando una constancia, los 

acuerdos del concejo…  

PRESIDENTE: Un minuto honorable concejal.  

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: Los 

acuerdos del concejo no pueden desconocer los que 

estipulen las actas, usted nos mostró aquí un video para 

de pronto no sé, sobre la gestión, en donde daban buenas 

referencias casi todos los concejales del concejo que 

acaba de salir, del concejo que vencimos en las urnas, 

de las prácticas que vencimos en las urnas, entonces 

pues digamos que en un acuerdo no es garantía de 

legitimidad, la legitimidad y la obligación está con las 

actas, entonces eso es lo que hay que verificar, si las 

actas se cumplieron o no. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CRISTIAN ANDRÉS REYES AGUILAR: 

Presidente, yo quiero hacer una claridad también sobre 

el tema, sé que los funcionarios que están actualmente, 

incluida la doctora Marta, tienen la idoneidad y la 

capacidad y los estudios, y lo que digo los debates no 

son a las personas, es el ejercicio del cargo de la 



 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 98 

de 113 

 

Carrera 11 No. 34-52 Fase II Alcaldía de Bucaramanga (Sótano) 
Teléfonos: 6338469 - 6339032 - Telefax: 6420460 

www.concejodebucaramanga.gov.co 

función pública, entonces sé que usted tiene un equipo 

capacitado y que la funcionaria que la reemplazó pues 

obviamente tiene todas las calidades y la idoneidad y 

una hoja de vida para hacerlo, y está en su 

discrecionalidad, paz que no podemos perder es en la 

confianza del mérito de ese ejercicio que se hizo a 

través del mérito. Ese es mi aporte también 

constructivo. 

PRESIDENTE: ¿alguien más?, lo sabía Chumi. Honorable 

concejal Chumi. 

 

 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL LUIS FERNANDO CASTAÑEDA 

PRADILLA: Gracias presidente, no, simplemente para 

agradecerle toda la garantía que usted le da a los 

debates, creo presidente que los citantes se sienten 

bien representados hoy; agradecerle pues a todo el 

ISABU, quería simplemente decir una cosa, que me parece 

muy importante dejarla como constancia en las actas, si 

es que personalmente lo digo, yo no tengo absolutamente 

nada contra la doctora Marta, en el tema del control 

político pues tiene una vinculación familiar con el ex 

alcalde pero no quiero poner en duda su capacidad, su 

solvencia académica y moral, creo yo que usted es una 

mujer preparada, una mujer llena de capacidad y que el 

cargo que está ejerciendo allá en el hospital es 

excelente, porque además me han dado muy buenas 

referencias de usted lo demás, lo demás si… 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL LUIS EDUARDO ÁVILA 

CASTELBLANCO: presidente. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra honorable concejal Luis 

Ávila, le recuerdo a José que él es el citante para que 

no le ponga tiempo, gracias. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL LUIS EDUARDO ÁVILA 

CASTELBLANCO: Bueno, primero que todo pues agradecer a 

todos los corporados por su aporte. Esta es nuestra 

tarea doctor Juan y usted lo manifiesta también y todo 

su equipo de trabajo y secretario de salud, no estamos 

atacando a personas, estamos es hablando sobre la 

institución, queremos el bien de la institución, como 

decía el concejal Carlos Barajas, es una presunción de 

unos hechos, están las pruebas, están las cosas, 
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simplemente como usted lo menciona vamos a que los entes 

reguladores pues revisen y todo y pues ver la 

disposición suya también de entregarnos las actas, los 

acuerdos, eso es importante porque empezamos nosotros a 

trabajar de esta manera; también quiero dejar constancia 

de que al tocar yo los nombres de Olga Patricia Ardila, 

Pedro Alejandro Castillo, los ginecólogos, en ningún 

momento digo que sean oriundos de Yopal, sé que si 

trabajaron allá, estuvieron con usted, entonces es 

simplemente de que estas situaciones y todo pues hay que 

trabajarlas con forma para que sea de una manera clara, 

que identifiquemos las situaciones como usted lo está 

mencionando; y concejales esta es nuestra tarea, para 

esto nos han elegido, no es para venir a hacer populismo 

político, cosas así, nosotros venimos es a hacer una 

tarea que es el control político porque somos la voz del 

pueblo, somos la voz de las personas que votaron por 

nosotros, en el caso mío, casi 3 mil votos, entonces a 

eso vine yo acá; doctora también nada personal, 

simplemente es que las cosas sean claras y eso es lo que 

yo quiero y es lo que busco estando en esta corporación 

junto con mis compañeros. Muchas gracias presidente, 

muchas gracias a ustedes y a toda mi unidad de apoyo que 

estuvieron muy involucrados y muy comprometidos en este 

trabajo, muchas gracias también. 

PRESIDENTE: Muchas gracias concejal Luis Ávila, 

felicitarlo por este debate, tengo que informarle que 

usted citó al secretario de planeación, al secretario de 

infraestructura, secretario de salud y ambiente, gerente 

del ISABU, acá está presente y su equipo de trabajo, al 

secretario de salud que ha sido el más juicioso que 

atiende invitaciones, citaciones y el informe de 

gestión, y el secretario de infraestructura y planeación 

se asomaron y se retiraron, ni siquiera dejaron un 

delegado para que usted esté enterado honorable 

concejal; entonces agradecerle a Juan Eduardo Durán, le 

agradecemos las múltiples inquietudes y preguntas que le 

hicieron los concejales que las responda por escrito, y 

agradecerle por su permanencia. Damos por terminado el 

quinto punto del orden del día. 

Señor secretario, continuamos con el orden del día. 

SECRETARIO: Para recordarle al representante del ISABU 

que cuenta con 5 días hábiles para llegar las respuestas 
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que le hayan hecho los honorables concejales en el 

recinto. 

SEXTO: Lectura de documento y comunicaciones. Hay una 

comunicación en la mesa, señor presidente. 

PRESIDENTE: Las comunicaciones, señor secretario. 

SECRETARIO: Hay una comunicación sobre la mesa señor 

presidente. 

PRESIDENTE: Por favor le damos lectura, es una 

comunicación del empresario Isnardo Guarín para aclarar 

un tema que sucedió anteriormente. 

SECRETARIO: Bucaramanga, 26 de febrero del 2020. Señores 

honorables concejales de Bucaramanga. Atentamente por 

Humberto Rangel, presidente. A continuación, relaciono 

el documento entregado, comunicación del presidente de 

espumas Santander como observación a la plenaria 24 de 

febrero del 2020. Reseña histórica. Bucaramanga 24 de 

febrero del 2020, señores honorables concejales de 

Bucaramanga, respetados señores, con mucha extrañeza y 

dolor de santandereanos hemos conocido las opiniones que 

ha expresado el honorable concejal Carlos Parra 

refiriéndose a espumas Santander y muy a nuestro pesar 

debemos comentarle que no estamos de acuerdo, y para que 

conozca la industria del comercio de sociedad y su 

departamento y así merezca el honor que ostenta. Espumas 

Santander nació el 16 de marzo de 1990 y está 

alcanzando… 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL JAVIER AYALA MORENO: 

secretario, nadie le está poniendo cuidado a lo que 

usted está leyendo, yo pienso presidente, perdóname, de 

un receso para qué esa importante comunicación que envía 

espumas Santander sea escuchada por todos. 

PRESIDENTE: Por favor le agradezco a los presentes. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO: 

Moción de orden, presidente 

PRESIDENTE: ¿Qué le pasó honorable concejal? Tiene la 

razón, honorable concejal Javier Ayala, vamos a proceder 

a leerla nuevamente cuando todos estemos sentados y muy 

atentos a la comunicación. Concejal Barajas. 

SECRETARIO: Señores honorables concejales de 

Bucaramanga. Respetados señores, con mucha extrañeza y 

dolor de santandereanos, hemos conocido las opiniones 
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que ha expresado el honorable concejal Carlos Parra 

refiriéndose a espumas Santander, y muy a nuestro pesar 

debemos comentarle que no estamos de acuerdo, y para que 

conozca la industria y el comercio de su ciudad y su 

departamento y así merezca el honor que ostenta. Espumas 

Santander nació el 16 de marzo de 1990 y está alcanzando 

ahora 30 años de lucha, triunfos y algunos sinsabores, 

iniciamos con 10 funcionarios y hoy cuenta con 200 

empleos directos y 1.000 indirectos, por lo que 

decidimos con orgullo que espumas Santander es una 

empresa creadora de empleo. Espumas Santander tuvo un 

siniestro el 6 de noviembre del 2013 incendio en el cual 

se destruyó el 50% de nuestras instalaciones y como el 

ave fénix resurgimos de las cenizas, para seguir 

contribuyendo al desarrollo de la ciudad. Espuma 

Santander, atiende el oriente colombiano con productos 

de calidad y con alta innovación, al punto de tener 

patente sobre las inversiones, la fábrica de espuma con 

aroma, la fabricación del único colchón resortado sin 

resortes, al cual hemos llegado Encanto de Morfeo y el 

desarrollo de la espuma especial anti ácaros que permite 

tener productos más durables y resistentes al mundo de 

hoy. Somos una empresa certificada por el Icontec en la 

fabricación de espuma de poliuretano y colchones bajo la 

norma ISO 901 desde hace 15 años de manera interrumpida. 

Espumas Santander, es una empresa con un capital 100% 

santandereano que se ha caracterizado por su 

responsabilidad social, pues permanentemente apoyamos 

nuestro entorno en el norte de la ciudad y buscando 

aflorar una sonrisa en el rostro de 1.600 niños con 

diversos juguetes y 600 regalos a familias del sector de 

época decembrina todos los años. Espumas Santander 

trabaja con la mayor dedicación y esmero para brindar 

mejores sueños y bienestar a la familia santandereanas, 

invitamos a los honorables concejales defender y apoyar 

la industria de la región y así generar progreso y 

bienestar y enriquecimiento a la tierra santandereana, 

por lo anterior, consideramos que somos merecedores a la 

importante intención que ustedes han aprobado; 

agradecemos a los honorables concejales que aceptaron la 

invitación a conocer nuestra compañía y poder conocer 

realmente la gran empresa que es espumas Santander y 

conocer como es el trato con nuestra gente y el impacto 

social en nuestro entorno, y no por esto se les puede 

catalogar con adjetivos inadecuados, pues visitando una 

empresa como la nuestra es que se pueden heredar la 
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política de gobierno adecuadas y beneficios para la 

ciudad, rogamos al señor presidente de la corporación 

leer esta comunicación en plenaria. Cordialmente doctor 

Isnardo Guarín Gómez presidente.  

Ha sido leída la comunicación, señor presidente. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra honorable concejal Carlos 

Parra. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: Una 

aclaración al señor Isnardo Guarín que amablemente nos 

escribe, es muy importante aclarar; yo en ese debate 

dije mi postura frente a la entrega de reconocimientos, 

una práctica común en las corporaciones públicas y como 

necesario reglar la entrega de reconocimientos para 

poder maximizar el valor simbólico de ese reconocimiento 

y que tenía que tener elementos como que fuera limitado, 

es decir, no podemos dar cuántos reconocimientos se 

propongan, que fuera limitado, que fuera arreglado, 

entonces yo pues, lo que quiero es mandarle como un 

saludo de aprecio y reconocimiento, que no sienta como 

un desagravio que yo proponga que se regulen los 

concursos, es un cambio que está dando el mundo. Y por 

otra parte pues dejar en claro porque voté positivo, 

porque estoy de acuerdo en que es una persona que merece 

un reconocimiento, pero también en que hay que reglar el 

reconocimiento y el comentario de todos los compañeros, 

era que general estaban de acuerdo con que los 

regláramos, entonces el concejal Luis Ávila preside una 

comisión que estipula cambios al reglamento, es una 

buena idea para meter en los cambios al reglamento, 

entonces bueno y que obviamente esto se volvió un video 

que intentaron viralizar en redes sociales, para decir 

que yo no tenía criterio que porque me oponía y luego 

estaba favor, no, yo estoy en contra de que entreguemos 

reconocimiento de manera discrecional pero a favor de 

que esta es una persona que le ha aportado algo a la 

sociedad bumanguesa y santandereana, y eso pues creo que 

aclara un poco el punto. Y saludos al señor Isnardo y 

felicitaciones por su reconocimiento. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL FRANCISCO JAVIER GONZÁLEZ 

GAMBOA: presidente para una moción. 

PRESIDENTE: Le daremos los saludos. Tiene la palabra 

honorable concejal Francisco González. 
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INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL FRANCISCO JAVIER GONZÁLEZ 

GAMBOA: Muchas gracias señor presidente. Bueno, yo 

siendo coherente con lo que siempre he dicho, que 

tenemos que apoyarnos y ser una misma institución, creo 

que hay que enviarle un oficio al gerente de espumas 

Santander, diciéndole que pues de pronto le dieron mal 

la información, fue mal informado, porque precisamente 

aquí lo que se abrió fue un debate en torno a la 

idoneidad o no, al mérito que él tenía, sino 

precisamente porque yo fui el primero que le salí al 

compañero a decirle que me parecía que la empresa 

ameritaba dicha distinción, entonces por eso es 

importante aclararle que ese día se concluyó con apoyo 

del mismo concejal Carlos, que si merecía la distinción 

y yo vuelvo y digo, como se lo llevaron en un teléfono 

roto porque sería injusto y es injusto en este momento 

lo que el señor está pensando del compañero, pues creo 

que en honor a la verdad y por justicia es muy 

importante que nosotros hagamos la aclaración. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL LUIS EDUARDO ÁVILA 

CASTELBLANCO: presidente. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra honorable concejal Luis 

Ávila. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL LUIS EDUARDO ÁVILA 

CASTELBLANCO: Gracias presidente. Primero que todo, yo 

quiero sentar y dejar constancia compañeros concejales, 

que cuando uno hace un proceso investigativo tiene un 

desgaste y es el compromiso por una ciudad, pero no 

acepto y quiero dejar constancia, de que unidades de 

apoyo de otras bancadas ataque a la unidad de apoyo mía 

diciendo cosas de que soy incoherente, como lo dice el 

Señor William Sisa y le pido respeto por mi equipo de 

trabajo y por mí porque aquí no venimos a juzgar y por 

eso es que la politiquería tiene que acabarse y no estar 

diciendo que yo voy a durar un año entonces que las 

cosas queden claras, ¿ok? Muchas gracias presidente. 

PRESIDENTE: Gracias honorable concejal Luis Ávila. Por 

favor continuamos con el orden del día si no hay más 

comunicaciones, señor secretario. 

SECRETARIO: Proposiciones y asuntos varios. 

PRESIDENTE: ¿Cuántas hay en la mesa? 

SECRETARIO: No hay ninguna, señor presidente. 
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PRESIDENTE: Tiene la palabra honorable concejal Leonardo 

Mancilla. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL LEONARDO MANCILLA ÁVILA: 

presidente, para recordarle mañana a los integrantes de 

la comisión segunda que a las 7:30 de la mañana hay 

comisión, valga la redundancia, para que no les vaya a 

coger el tardecito. 

PRESIDENTE: Gracias honorable concejal, tiene la palabra 

honorable concejal Danovis. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL WILSON DANOVIS LOZANO JAIMES: 

De igual manera, recordarles a los integrantes de la 

comisión tercera, que mañana a las 2 de la tarde nos 

vamos a encontrar para continuar con nuestros proyectos 

que necesitamos pues debatir, así que invitados 2 de la 

tarde, va a estar el sub secretario de ambiente, van a 

estar unos delegados de plásticos, entonces mañana a las 

2 de la tarde. 

PRESIDENTE: Le pido el favor a los honorables concejales 

liberales que tomen asiento que no hemos acabado, por 

favor. Cuando pedimos orden para leer la lectura, no 

honorable concejal Pacho González siempre juicioso en el 

asiento. Honorable concejal Carlos Barajas 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO: 

Presidente, para recordarle a los compañeros que el día 

de mañana al igual que hoy, y como siempre como otros 

temas que se han tratado, mañana tenemos, vamos hablar 

de un tema muy importante para los bumangueses que es 

público, así que si tienen cosas por comentarnos y las 

preparen para mañana escucharlos a las 9 de la mañana, 

para mañana escuchar sus importantes apreciaciones que 

desde luego presidente, son de mucha relevancia para 

seguir construyendo la ciudad bonita que queremos. 

PRESIDENTE: Gracias honorable concejal, tiene la palabra 

honorable concejal Chumi Castañeda. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL LUIS FERNANDO CASTAÑEDA 

PRADILLA: Gracias presidente. Es que acaba de notificar 

el presidente de la comisión tercera, el tema de la 

comisión de mañana, le escuché algo de los plásticos, yo 

quiero preguntarle si es que mañana van a darle comisión 

a algún proyecto, porque yo soy el autor del proyecto 

006 por medio del cual se prohíbe la comercialización, 

distribución de plásticos de un solo uso, hasta donde 
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tengo entendido la comisión le dio cristiana sepultura a 

los proyectos, es lo que tengo entendido, inclusive con 

el voto negativo de los senadores concejales Javier 

Ayala, Nelson mantilla y de manera clara lo debo decir, 

el concejal Danovis votó en contra de mi proyecto que 

prohíbe los plásticos de un solo uso, cosa que me dejó 

perplejo porque entiendo que usted tiene otro que es un 

saludo a la bandera, porque sólo le prohíbe a la 

administración la compra de plásticos, el mío va más 

allá y es la defensa del planeta, porque queremos 

prohibir la fabricación, distribución y comercialización 

de plásticos de un solo uso, como quiera que estamos 

envenenando el planeta y me pareció supremamente grave 

que el concejal Danovis que pertenece al partido verde, 

haya votado en contra del hundimiento de mi proyecto, es 

lo que yo conozco y sé que, es más quiero pedir mi 

secretario, que por favor la copia de esa acta de la 

comisión tercera, porque vamos a darnos la pela para 

sacar adelante estos proyectos que prohíben el 

envenenamiento del planeta. Muchas gracias. 

PRESIDENTE: Derecho a réplica, honorable concejal 

Danovis. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL WILSON DANOVIS LOZANO JAIMES: 

Bueno, para declarar que el proyecto no se sepultó, no 

pasó nada, simplemente se aplazó el debate para el día 

de mañana viernes a las 2 de la tarde, donde se va a 

probar o no se va a aprobar este proyecto, esto fue lo 

que pasó, para dejar claridad con los demás concejales 

de la comisión, llegamos a eso; además usted me habla 

del proyecto, pero el proyecto del concejal Chumi es un 

plagio de un representante a la cámara, o sea ahí es 

otra cosa, le pido que revise y miremos la idoneidad de 

los proyectos, que es un proyecto realmente 

investigativo, lo preparamos mucho que nuestro proyecto, 

entonces pues revisamos en Google nos permite conocer a 

detalle de dónde viene cada letra, cada palabra y lo 

podemos constatar, así que el concejal Carlos Parra 

también puede dar fe y constancia de eso. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra honorable concejal Chumi. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL LUIS FERNANDO CASTAÑEDA 

PRADILLA: Yo quiero decirle honorable concejal, que 

estamos plagiando a muchos estados de los Estados 

Unidos, que estamos plagiando a muchos departamentos y 

ciudades del país que han tomado la decisión, es que los 



 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 106 

de 113 

 

Carrera 11 No. 34-52 Fase II Alcaldía de Bucaramanga (Sótano) 
Teléfonos: 6338469 - 6339032 - Telefax: 6420460 

www.concejodebucaramanga.gov.co 

argumentos son los mismos honorable concejal, y es que 

estamos envenenando el planeta, ese es el único 

propósito, que este concejo sea capaz de tomar la 

decisión, porque es que yo también quiero denunciar 

presidente que aquí se ha hecho mucho lobby y hay 

concejales que se han prestado para hacer lobby con los 

empresarios del plástico, para que empecemos a llamar 

las cosas por su nombre, un lobby presuntamente ilegal, 

se ha hecho en este concejo para impedir que este 

proyecto que salva el planeta, por lo menos arrancando 

por Bucaramanga o por lo menos que concientiza la 

comunidad como lo pretendo yo, y creo que lo pretenden 

ustedes con el proyecto 008 se transmite en este 

concejo, entonces yo sí quiero dejar esa constancia y 

pedirle a este concejo que por favor salvemos el planeta 

y que así como hablamos en defensa del páramo de 

Santurbán hablemos en defensa de los cerros orientales y 

hablemos en defensa del planeta, castigando la 

utilización del plástico de un solo uso que tanto daño 

le ha hecho a esta sociedad. 

PRESIDENTE: Replica, honorable concejal Carlos Parra. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: Yo 

creo que lo que le falta a este concejo es, digamos, que 

en general a las corporaciones públicas le falta, mucha 

grandeza, nosotros publicamos el anuncio de radicar el 

proyecto a las 2 de la tarde, el mismo día a las 11:59 

se presentó un proyecto con el mismo propósito, digamos 

uno diría, uy esto está como raro, pienso lo mejor de mi 

compañero Luis Fernando, luego pues analizamos el texto 

del proyecto, encontramos coincidencias textuales con 

otro proyecto, bueno, pienso lo mejor de mi compañero y 

concejal Luis Fernando; yo no creo que sea el 

protagonismo lo que nos defina, por eso en el debate de 

comisión dije que estoy de acuerdo con que le aplique el 

mismo rasero a su proyecto y al nuestro, incluso le digo 

aquí enfrente de todos, estoy de acuerdo con que los 

acumulemos porque en las causas colectivas, en las 

causas del planeta no hay por qué estar, digamos, 

enfrente y creo que no es justo, lo digo con sinceridad, 

que usted trata de decir qué mi compañero votó negativo 

porque está de acuerdo con el plástico, no es justo 

porque no es la realidad, ¿sí?, entonces en un mensaje 

digamos de tranquilidad, le digo acumulemos los 

proyectos, le felicito su iniciativa y su energía y pues 
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pongámoslo en la comisión para que logremos primer 

debate, entonces pues eso quería poner sobre la mesa. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra honorable concejal Chumi 

Castañeda. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL LUIS FERNANDO CASTAÑEDA 

PRADILLA: Eso ya es otro discurso y que por supuesto 

estoy de acuerdo, honorable concejal Carlos Parra, lo 

que sí quiero es que este concejo tenga la capacidad de 

tomar decisiones en defensa del planeta altruista, 

igualmente su proyecto como lo es el mío, es que esta 

iniciativa es prácticamente igual en el mundo, yo por 

ejemplo rechazo ver como concejales toman en plástico, 

vea cuántas botellas plásticas hay aquí, tengo hasta una 

foto del concejal Danovis y el concejal Parra tomando en 

plástico, pero en eso no me quiero porque yo también lo 

he hecho, yo no quiero posar aquí pues de; pero sí 

quiero entonces concejal, gracias por su interés, 

podemos acumular los proyectos, podemos mejorarlos, y 

por supuesto si es mejor concejal, presidente, Danovis, 

sí es mejor que esperemos las próximas sesiones 

ordinarias y hagamos un solo proyecto en el mismo 

sentido, yo estaría de acuerdo, entonces que nos 

sentemos con la bancada verde, centro democrático, demos 

un mensaje de unidad en ese propósito y le presentemos 

al concejo un proyecto bien íntegro para que se tome la 

decisión, acepto la invitación concejal Parra de unir 

esfuerzo y acumular proyectos para sacar uno bien 

importante para la ciudad. Muchas gracias. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra honorable concejal Tito 

Rangel. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL TITO ALBERTO RANGEL ARIAS: 

Gracias presidente. Por fin, gracias, se acabaron las 

réplicas. Presidente, primero es enviar un mensaje a los 

compañeros, yo estuve presente en la comisión tercera 

acompañándoles, no hago parte de esa comisión pero 

importante invitar a los compañeros que tienen 

proyectos, para que cuando se haga una discusión en 

comisión se pueda acompañar, es importante estar ahí 

para presenciar y evitar el teléfono roto de información 

que no es correcta y estando ahí se puede apoyar y 

escuchar, y presenciar, porque se vota negativo, yo 

estuve acompañándolos compañeros, no se votó negativo 

por no apoyar, se votó negativo para juntar los 2 

proyectos y fortalecernos y que es muy importante que 
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podamos estar sobre todo cuando somos los propositivos. 

Presidente, para solicitar retirarme del recinto. 

PRESIDENTE: Claro. Honorable concejal Robin Hernández, 

tiene el uso de la palabra. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL ROBÍN ANDERSON HERNÁNDEZ 

REYES: Honorable presidente, decirle que la bancada del 

partido liberal apoya todas las iniciativas que tienen 

que ver con el no uso de plástico y que esperamos que 

cuando presenten este proyecto lo podamos aprobar aquí 

en plenaria. 

PRESIDENTE: Que grata noticia honorable concejal Robin 

Hernández. Tiene la palabra honorable concejal Francisco 

González. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL FRANCISCO JAVIER GONZÁLEZ 

GAMBOA: Gracias señor Presidente; ya que está dando las 

palabras por eso la pedí, porque me parece interesante 

que nosotros antes de que aquí más adelante se toque un 

tema de los acuerdos de los plagios, creo que eso es 

digamos, importante manejarlo acá y lo digo porque pues 

soy abogado y los amigos colegas abogados saben que ver 

un proyecto de acuerdo con el mismo fin en un municipio 

u otro pues muy seguramente va a rayar con un plagio, 

entonces yo creo que esos trabajos no lo llevemos a ese 

nivel, porque la regulación normativa de nuestro país 

hace que muy seguramente un proyecto que busca 

restringir el uso de plástico, o sea igual en Medellín, 

Bucaramanga y Bogotá, los considerandos el estudio 

técnico, inclusive también muy seguramente va a ser lo 

mismo; solamente quería hacer esa digamos aclaración, 

esa invitación para que de pronto no nos ataquemos de 

esa manera, compañeros es eso. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra la concejal Luisa Fernanda 

Ballesteros. 

INTERVENCIÓN DE LA CONCEJAL LUISA FERNANDA BALLESTEROS 

CANIZALEZ: presidente gracias. Dos cosas, quería hacer 

una pregunta sobre la creación de la comisión 

accidental, creo que era para hoy recordárselo, dado la 

importancia sobre eso por el proyecto de acuerdo de la 

creación de la comisión especial de la mujer y de los 

otros proyectos de mis compañeros que necesitamos esta 

comisión para poderle darle el tránsito que requiere, y 

quería comentarles que la ausencia que tuve en la 

plenaria de hoy, fue por una  invitación, hoy se realizó 
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la primera mesa de trabajo con la convocatoria de 

alrededor de 40 líderes de las comunas para empezar en 

el trabajo, en el plan de desarrollo en los próximos 

días y se va a realizar por cada una de las comunas; 

quería contarles eso, ya empezamos a hacer el plan de 

trabajo con ellas, están muy a la expectativa de cuál va 

a ser la participación en el tema de la mujer aquí en el 

concejo, como en la administración. Muchas gracias. 

PRESIDENTE: Mañana en comunicaciones del orden del día, 

mañana damos lectura de la comisión accidental creada 

para ese tema. Vamos a dar el uso de la palabra 

honorable concejal Carlos Barajas, ya que no ha hablado 

el día de hoy.  

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO: 

presidente. En el punto de varios quiero, presidente 

destacar las 7:50 y nosotros aún aquí, y si lo quiero 

muy seriamente destacar esa característica, que en su 

momento se le dio y a veces nos reímos de eso pero es 

serio, es un concejo renovado, estamos discutiendo temas 

de ciudad y quiero también exaltar la forma como usted 

maneja y está presidiendo estos importantes debates, 

porque eso le da altura y aunque pareciera que no nos 

ven, hay gente que nos ven, escriben, eso significa que 

nosotros hoy somos un concejo que transforma y que 

nuestro propósito es entregarle a Bucaramanga una ciudad 

transformada en 4 años; y a los compañeros que 

acompañaron y que apoyaron hoy la presentación del 

concejal Luis Ávila, también agradecerles y agradecer la 

presencia porque significa que estas no son sesiones de 

20 minutos por salir del paso, sino que transformamos la 

ciudad con argumentos, con ideas pero sobre todo con 

mucho respeto a la institucionalidad, presidente gracias 

y tengamos la seguridad; algo que también quiero que es 

destacar presidente, y es que aquí  en este círculo a 

veces hemos enfrentado en la palabra, en los argumentos 

y salimos de aquí y el saludo el abrazo el respeto, y 

eso también quiero destacar de esta corporación, de que 

si hay alguna contraposición en ideas eso se queda aquí, 

porque afuera el trato es otro y eso deja una muy buena 

imagen y un muy buen concepto de esta corporación. 

Presidente, gracias. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra honorable concejal Antonio 

Sanabria. 
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INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL ANTONIO VICENTE SANABRIA 

CANCINO: Gracias presidente. Para informarle a los 

honorable corporados que esta mañana hicimos presencia 

en el quinto piso donde se llevó a cabo la mesa técnica 

convocada por el área metropolitana y por la EMAB y la 

universidad industrial de Santander, estuvo bastante 

nutrida, nos acompañó concejal Leonardo Mancilla, Jaime 

Beltrán y Silvia Moreno, la intervención de AMB y de la 

UIS tienen pretensiones de dar por terminado el 

convenio, al convenio le falta la fase 3 para su 

terminación ,el convenio termina el 3 de marzo del 2020 

Y pues nosotros hicimos una intervención diciendo que no 

se puede terminar ese convenio así por así, porque los 

recursos se van a perder, son 2.380 millones, más 300 

millones de pesos que aportó la EMAB son 2.700 millones 

de pesos que están comprometidos, hizo presencia la 

comunidad del municipio de Lebrija de la Administración 

municipal y se acordó con los integrantes hacer una mesa 

técnica la semana entrante a ver cómo sigue avanzando el 

convenio interinstitucional 132. Ahí les informo. 

Gracias compañero Leonardo por su presencia importante, 

Jaime Beltrán también importante, que ellos se sientan 

controlados, importante que sigamos en este 

comportamiento de hacerle seguimiento a la inversión 

pública, que los entes públicos se sientan controlados, 

los funcionarios públicos se sientan controlados por el 

concejo municipal. Gracias presidente. 

 

 

PRESIDENTE: Tiene la palabra honorable concejal Chumi 

Castañeda. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL LUIS FERNANDO CASTAÑEDA 

PRADILLA: Gracias presidente. Ya de manera rápida quiero 

darle un mensaje de felicitación a nuestra compañera 

Luisa Fernanda Ballesteros de la liga, cuente con todo 

nuestro respaldo, como presidente de la comisión de 

hacienda para que esa comisión especial para la equidad 

de la mujer sea todo un éxito y se pueda lograr para 

articular esa modificación que se necesita dentro del 

reglamento interno, pero quiero exaltar ese trabajo 

grande que usted viene haciendo en favor de la mujer, 

creo yo que usted es una concejala que se ha venido 

destacando en ese tema, ha traído en muchas ocasiones 

esos temas de defensa de los derechos de la mujer a 
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exaltar la dignidad de la mujer, y como no hacerlo 

previo a lo que será el mes de marzo, en donde tendremos 

presidente, que hacer una exaltación a nuestras 3 

compañeras del concejo municipal y como no, a las 

mujeres que integran la administración de Bucaramanga, 

porque no olviden que el 8 de marzo es el día 

internacional de la mujer, toda nuestra admiración 

concejal Luisa Fernanda de parte del centro democrático, 

yo creo que de todas las bancadas, reconocimiento a su 

labor, a sus interesantes debates y todos ellos con un 

contenido siempre en defensa de ese ser extraordinario 

que es la mujer; felicitaciones y toda nuestra 

disposición  desde la comisión de hacienda que usted 

también es nuestra compañera y de este concejo para 

sacar adelante las iniciativas en este orden. Muchas 

gracias presidente. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra el honorable concejal Luis 

Ávila. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL LUIS EDUARDO ÁVILA 

CASTELBLANCO: Gracias presidente, quiero dejar 

constancia señor secretario, que yo hago parte de esta 

comisión con el carrasco, no pude asistir esta mañana a 

la charla, al tema que teníamos, que estaba en visita 

con el señor alcalde entonces para dejar constancia 

también sobre el tema, pero continuo con la comisión y 

todo para tener claridad del tema; y del tema de la 

comisión accidental donde yo soy presido que es la 

formación para el tema de la modificación del reglamento 

interno, Luisa, no es que no queramos, lo quiero 

también, quiero involucrar esa modificación y la 

creación de esta comisión, pero quiero sentar y dejar 

constancia que es para que dé una vez abarquemos todos 

esos temas, y va a ser muy pronto ya la formación de la 

comisión y hay que empezara a sentarnos a trabajar del 

tema en estos procesos que vamos a estar en receso, 

prácticamente. Muchas gracias. 

PRESIDENTE: Honorable concejal Francisco González. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL FRANCISCO JAVIER GONZÁLEZ 

GAMBOA: Bueno, como los veo tan estudiosos, si quieren 

alargar más la sesión, también entonces les quiero 

contar de algo que me parece que no, les quería contar 

mañana, igual mañana lo voy a repentir, pero que me 

preocupa; ustedes saben que soy el delegado por ustedes 

en el área, esta es la cuarta vez que aplazan la reunión 
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para tomar posesión los miembros de la junta, era el 

lunes y la acaban de aplazar nuevamente para el 9 de 

marzo, o sea el siguiente lunes, entiendo el director 

que estaba encargado, le pidieron la renuncia y ahora 

está otro, entonces pues han pasado muchas cosas, que no 

quiere decir que haya algo malo, pero pues qué les 

quiero compartir a todos porque pues no es normal que 

una junta para tomar posesión se aplace por cuarta vez, 

igual les estaré contando por el medio de comunicación 

de nosotros, porque ya la otra semana recordemos que ya 

no estamos en sesiones, entonces yo les estaré 

informando lo que pasa con el área metropolitana. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra el honorable concejal 

Carlos Barajas. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO: 

presidente, solamente para excusarme por no haber 

acompañado esta mañana a la comisión, pero también sigo 

atento a las decisiones que se tomen y en próximas 

citaciones sin falta estaré. 

PRESIDENTE: Señor secretario, ¿hay alguien más que va a 

intervenir? Tiene la palabra honorable concejal Carlos 

Parra. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: Es 

de interés de todos, creo que es arriesgado, pero  ayer 

nos llegó una carta de la procuraduría diciendo que 

teníamos 5 días para entregar el nombre de quién va a 

cumplir el cargo de personero, esa carta nos genera 

mucha suspicacia, ¿por qué?, a cuento de que el 

procurador solicita esa carta, ¿la solicitan en todos 

los lugares donde se va a suplir el cargo de personero?, 

no y ¿por qué genera suspicacia?, porque no hay claridad 

sobre la forma y competencia para suplir ese cargo, 

entonces es un indicio que creo que tuvimos que coger 

con pinzas, porque creo que este tipo de comunicaciones 

al concejo es un indicador de algo complicado, yo en el 

anterior periodo denuncié que la hija del procurador 

había sido contratada acá en el concejo, o sea la 

procuraduría no está ajena de movimientos políticos, 

entonces tenemos que saberlo, pues para la sobre la 

carta que nos leyeron ayer. 

PRESIDENTE: Gracias honorable concejal Carlos Parra. 

Señor secretario. 
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SECRETARIO: si, si señor presidente, para hacerle 

claridad al honorable concejal que la carta lo que 

solicita es 5 días, pero para una respuesta, no para dar 

el nombre de la persona, en ese entendido pues se dará 

la respectiva respuesta, ya se le hizo la remisión a la 

oficina jurídica ayer mismo para que responda y se le 

advirtió de mi parte que hiciera la respuesta en el 

término debido. 

Ha sido agotado el orden del día señor presidente. 

PRESIDENTE: Agotado el orden del día, se levanta la 

sesión. 

Las anteriores intervenciones se encuentran grabadas en 

archivo de voz computarizado a la fecha. 

 

Para constancia se firma para su aprobación en plenaria.  
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